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Побывать 
раз, чтобы 
запомнить 
навсегда

Кто пытался 
отравить 
кенгуру?

Продолжение на стр. 7 �

Юрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Владивосток»), Кирилл 
КЕМЕНЕВ («КП» - Хабаровск»)

Рассказываем, как попасть 
в Поднебесную с Дальнего 
Востока и когда все-
таки вернут «безвиз».

Несколько лет назад для жителей 
дальневосточных регионов, располо-
женных на границе с Китаем, съез-
дить в соседнюю страну было чуть ли 
не проще, чем в соседний город. Без-
визовый режим и налаженное транс-
портное сообщение позволяли ска-
таться на выходных в Суйфэньхэ из 
Приморья, в Фуюань из Хабаровска 
или Хэйхэ из Благовещенска. По-
сле пандемии туризм «оправился», а 
Дальний Восток и Китай взяли курс 
на тесное сотрудничество. Однако 
трудностей еще немало.
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Мария МАКААРОВА 
(«КП» - Якутия»)

Пожилой якутянин 13 
дней блуждал по тайге 
в 30-градусную жару.

64-летний Владимир 
Григорьев из якутского 
села Сунтар вышел из до-
ма около полудня еще 20 
июня. К вечеру он не вер-
нулся домой. На поиски 
мужчины вышло около 50 
человек.

Спустя две недели, 3 ию-
ля, в 15:43 в местности Ба-
рах Эльгян, что в четырех 
километрах от Сунтара, 

первая поисковая группа 
нашла его сидящим под де-
ревом. Владимир Григорьев 
страдает потерей памяти, 
поэтому не верит, что блуж-
дал по лесу 13 дней. 

Оказалось, мужчина уже 
терялся два года назад. Тог-
да его нашли через девять 
дней в чужом доме. По сло-
вам Владимира, он часто и 
много ходит, поэтому сам 
не заметил, как ушел на 
такое расстояние. В лесу 
он питался недозревшими 
ягодами черной и красной 
смородины. Самым страш-
ным для него оказался не-
достаток воды в такую жару.

Навестить Владимира 
пришла его невестка. После 
смерти его старшей сестры 
за ним присматривает она. 
Когда вести о пропаже Вла-
димира распространились, 
на связь вышли его родной 
младший брат и другие род-
ственники. Так что после 
больницы будет решен во-
прос, с кем Владимир будет 
жить дальше.

Владимир Григорьев с мо-
лодости занимался тяжелым 
физическим трудом, рабо-
тал за двоих. За силу одно-
сельчане прозвали его Ман-
чаары - в честь якутского 
национального героя, бла-

городного разбойника. Как 
они считают, такое прозви-
ще и уберегло его.

Как рассказал спасатель 
Марк Потапов, от дома Вла-

димира до места, где его 
нашли, по прямой четыре 
километра. Но сам про-
павший, конечно, прошел 
больше.

«Не верю, что прошло две недели»

Китай почти 
на ладони

Что важно 
увидеть 
в Якутии
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КИНО
Сергей Гармаш 
анонсировал 
продолжение 
кинохита «Чебурашка»

ЗДОРОВЬЕ
Как не испортить 
отдых на даче: 
10 правил уберегут 
от отравления

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 � СТОП-КАДР

Сергей Шойгу 
проверил подготов-
ку танковых экипа-
жей Т-90 «Прорыв» 
на полигоне Южного 
военного округа. 

Представители 
командования ЮВО 
доложили министру 
обороны, что все 
занятия проводятся 
под руководством 
офицеров  - участни-
ков специальной во-
енной операции. 

Тренировки прово-
дятся на новой тех-
нике, в современной 
экипировке и для 
условий городского 
боя.

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Киев официально 
подтвердил свою 
причастность к взрыву 
на Крымском мосту.

Замглавы минобороны Украи-
ны Анна Маляр в воскресенье 
признала, что именно Киев взры-
вал Крымский мост в октябре 
2022-го. Маляр заявила: «273 
дня как нанесли первый удар по 
Крымскому мосту, чтобы нару-
шить россиянам логистику». 9 
июля стало известно, что ВСУ 
пытались вновь ударить по Крым-
скому мосту - на этот раз крыла-
той ракетой, которую наша ПВО 
сбила у Керчи.

За комментариями «КП» обра-

тилась к члену Совета по меж-
национальным отношениям при 
Президенте РФ Богдану Без-
палько.

- Зачем замминистра обо-
роны Украины признает те-
ракт Киева, совершенный на 
Крымском мосту 9 месяцев 
назад?

- Им надо подтвердить некий 
украинский военный потенциал 
именно сейчас. Показать, что они 
готовы сделать такое - совершить 
подрыв или более масштабный 
террористический акт.

- Но такая информация на 
саммите НАТО Украине может 
скорее повредить?

- Да, это ведь подчеркивает тер-
рористический характер действий 
Киева - и потому это делается ско-

рее для внутренней украинской 
аудитории. Такой ответ на неудачу 
«контрнаступа»: вот как мы Рос-
сии отомстили. И еще отомстим.

- То есть на саммите 
НАТО эту ситуацию скорее не 
заметят?

- А в Вильнюсе всем на все это 
плевать. Для них теракты вроде 
нападения на Крымский мост - 
мелочи. Пока мы с вами говорим, 
Украина пыталась снова крыла-
той ракетой атаковать Крымский 
мост. И наша ПВО сбила эту раке-
ту. Они глобально бессильны. Но 
так и эдак пытаются демонстриро-
вать силу. В том числе и потому 
Киев начал признаваться в своих 
атаках на мост. У них тормозов не 
осталось, а движение надо чем-то 
подпитывать.

Почему Украина стала признаваться 
в терактах против России

Ва
ди

м 
СА

ВИ
Ц

КИ
Й/

ТА
СС

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Представитель РФ при Евросоюзе 
Кирилл ЛОГВИНОВ:

История с украденными 
российскими активами 
выглядит позорно для ЕС
Владислав ВОРОБЬЕВ

И. о. постпреда РФ при Евросоюзе Кирилл Логвинов рассказал 
«Комсомольской правде» о том, утрачены ли безвозвратно заморо-
женные в ЕС российские активы и как сегодня нашим дипломатам 
живется в «райском саду».

- Кирилл Михай-
лович, Евросою-
зом, как известно, 
заморожены сотни 
миллиардов россий-
ских активов. Сто-
ит ли считать эти 
гигантские суммы 
безвозвратно укра-
денными?

- Вся эта история 
с активами выглядит, 
честно скажу, позор-
но для Евросоюза. 
То еэсовцы на глазах 
у всего мирового со-
общества мучительно 
их искали и радостно 
находили, то ночей не 
спали, упорно выдумы-
вая способы, как экспроприировать 
международные резервы России.

Теперь появилась идея создать 
некую схему по инвестированию 
«заблокированных» госактивов с 
целью извлечения прибыли с по-
следующей ее передачей Киеву. 
Для нас, равно как и для всего 
остального мира, в данном вопро-
се важно только одно - междуна-
родное право.

Так что российские активы укра-
дены, но не безвозвратно. У нас 
есть все общепризнанные правовые 
основания требовать вернуть их. И 
чем раньше это произойдет, тем, 
возможно, с меньшими издержками 
для Евросоюза.

- Глава евродипломатии Жо-
зеп Боррель осенью прошлого 
года назвал «привилегирован-
ную» Европу садом, а окружаю-
щий ее мир он считает «джун-
глями». Как вам сейчас живется 
в «райском саду»? На осадном 
положении находитесь?

- Скорее здесь заросший сорня-
ками огород, еще и окруженный вы-
соченным забором. Если серьезно, 
то совсем недавно Евросоюз мог 
гордиться достижениями евроинте-
грации, многие стремились повто-
рить накопленный десятилетиями 
положительный опыт Брюсселя. Се-
годня же ЕС мыслит категориями 
осадного положения. Из открытого 
для всего мирового сообщества 
пространства превратился в кре-
пость.

- Не секрет, что часть экспер-
тов уверены в том, что ЕС не 
избежать раскола. Вы согласны 
с таким прогнозом?

- Противоречия внутри ЕС огром-
ны, и они растут по мере того, как 
Евросоюз продолжает демонстри-
ровать неспособность находить от-
веты на текущие кризисы. Кстати, к 
появлению многих из них Брюссель, 
что характерно, приложил свою 
руку. Более того, сейчас активно 
обсуждается идея внесения изме-
нений в принцип принятия ряда ре-
шений: вместо консенсуса - квали-
фицированным большинством. Вот 
это действительно может привести 
к расколу в ЕС, когда мнения части 
его стран попросту не будут при-
ниматься во внимание.

Сам же Евросоюз придумал себе 
панацею от возможного раскола - 
т. н. «российскую угрозу». Именно 
она выбрана в качестве основы для 
консолидации стран - членов Евро-
союза. И, увы, похоже, надолго. 
Ведь пока еэсовцы не найдут в себе 
силы заняться решением собствен-
ных проблем, причем за счет своих 
же, а не чужих ресурсов, они будут 
продолжать поддерживать иллюзию 
такой угрозы. В принципе удобно, 
хоть и не бесплатно.

Кирилл Логвинов 
считает, что Евросоюзу 
следует поторопиться 

с разморозкой 
российских активов.
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Александр ГАМОВ

Встреча в Кремле 
длилась 3 часа.

В понедельник, 10 июля, 
пресс-секретарь Президента 
России Дмитрий Песков на-
чал свой брифинг для жур-
налистов с такой информа-
ции:

- Судя по тому количе-
ству вопросов, которые я 
получил от вас в письмен-
но виде, очевидно, вы ме-
ня будете спрашивать про 
публикацию «Либерасьон» 
относительно встречи в 
Кремле (французское из-
дание написало о том, что 
Путин встретился в Кремле 
с главой ЧВК «Вагнер» При-
гожиным. - Ред.).

Здесь я вам могу сказать 
следующее.

Действительно, президент 
имел такую встречу.

Он пригласил на нее 35 
человек, всех команди-
ров отрядов и руководство 
компании. Включая самого 
Пригожина.

Разговор состоялся в 
Кремле 29 июня. Длился 
почти три часа.

Подробности неизвестны, 
но единственное, что мы мо-
жем сказать, что президент 
дал оценку действиям ком-
пании на фронте в ходе СВО, 
а также событий 24 июня.

Путин выслушал объяс-

нения командиров и пред-
ложил им дальнейшие ва-
рианты трудоустройства и 
боевого применения.

Сами командиры изложи-
ли свою версию произошед-
шего. Они акцентировали, 
что являются убежденными 
сторонниками и солдатами 
главы государства и Верхов-
ного главнокомандующего.

И также сказали, что гото-
вы дальше продолжать сра-
жаться за Родину.

Это все, что мы можем ска-
зать по этой встрече. Больше 
ничего сказать вам не могу.

Картина дня: в верхах

 � ЗАПОЗДАЛОЕ ОТКРОВЕНИЕ

Путин поговорил 
с 35 командирами 
из «Вагнера»

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Стартовала приемная кампания в вузы.
И «Комсомолка» спросила:

На какие профессии 
молодежи надо 
идти учиться
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов 
России»:

- В агроинституты. Как ни крути, люди кушать хотят каж-
дый день. С такой профессией и сам не помрешь, и семью 
прокормишь. А если отовсюду уволят - твои 6 соток помогут 
выжить со знанием. Я вот, оканчивая школу, получил про-
фессию электрика и потом на даче всю электрику сделал. А 
на предприятии после школы курсы стропальщика проходил. 
Еще хотел каменщиком попробовать, но толком не успел, 
а брат мой кладет кирпич как бог. Хорошая профессия.

Лев КОРОЛЬКОВ, полковник СВР в отставке:
- Надо учиться на айтишников. Обычный человек плохо в 

этом с ходу разберется. Еще на инженеров следует учиться. 
Мы почти потеряли ту инженерную прослойку, благодаря 
которой шли ноздря в ноздрю с США. Советских инженеров 
они потом переманивали к себе после 1991 года.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- Иди во врачи - и не ошибешься. Так нас учили. А дочь 

пошла учиться на дизайнера одежды. В этом году уже пред-
ставляла свои модели в «Зарядье».

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Мир меняется так быстро, что я в некоторой растерян-

ности. Сейчас курьеры разносят почти все, что нужно для 
жизни, но искусственный интеллект, говорят, скоро их за-
менит. И нейросеть рисует уже картины, плохонькие - но 
это пока. Я окончил институт связи, получил внятную про-
фессию, и всем это советую. Учить детей, лечить людей и 
кормить планету - это будет надо всегда.

Вася ЛОЖКИН (художник Алексей КУДЕЛИН):
- Во времена моей юности все были юристами и 

экономистами-бухгалтерами. Я учился на юриста, чтобы 
диплом получить. Но ни дня не работал в жизни адвокатом 
или в иной юридической сфере. Считаю, что лопата и кисть 
будут востребованы в будущем. Наша страна слишком 
большая. Всегда нужны будут умелые руки, которые сумеют 
сострогать, оштукатурить и гайку закрутить.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, руководитель 
«Федерального сельсовета»:

- Без людей на земле все равно не обойтись. Без агро-
техников, технологов, зоологов. Я вот хотел бы, чтоб моя 
внучка не уходила от сельского хозяйства.

Алексей, читатель сайта KP.RU:
- Надо смотреть на два шага вперед. В будущем вырас-

тет спрос на экологов из-за глобального потепления и со-
циальных работников из-за роста численности пожилого 
населения.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Данил СВЕЧКОВ, 
Татьяна САМОЙЛОВА, 
Маргарита 
РАЗУМОВА 
(«КП» - 
Екатеринбург»)

В начале недели в 
Екатеринбурге откры-
лась международная 
промышленная вы-
ставка «Иннопром». 
Она будет работать 
до 13 июля. Впрочем, 
уже по первому дню 
можно было сказать - 
затея удалась. Такое 
количество иностран-
ных гостей и техноло-
гических новинок еще 
пойди поищи.

ТРАМВАЙ 
С АВТОПИЛОТОМ

Если заглянуть в пер-
вый павильон «Инно-
прома», не пройдешь 
мимо необычно-
го трамвая - 71-932 
«Невский» (пока на 
таких можно пока-
таться лишь в Санкт-
Петербурге, куда от-
правили 12 машин). 
Выглядит как свежень-
кий смартфон, трех-
секционный - глав-
ными плюсами для 
больших городов явля-
ются его вместимость и 
экономичность. Каби-
ны с каждой стороны. 

- Он создан для 
маршрутов, где нет 
разворотных колец, - 
рассказала руково-
дитель пресс-службы 
«ПК Транспортные 
системы» Ирина Ще-
пина. - Также у трам-
вая есть беспилотная 
система. Она контро-
лирует скорость и не 
дает разгоняться там, 
где это не положено. 
Интересно: есть спе-
циальная камера, ко-
торая следит за тем, в 
каком состоянии сей-
час машинист. Долго 
закрыты глаза? По-
даст сигнал разбудить, 
а вдруг заснул? Рука 
занята сигаретой? Еще 
«звоночек». Если ма-
шинист не отреаги-
рует, трамвай начнет 
останавливаться. 

...А ТРАКТОРИСТА-ТО 
И НЕТ

Беспилотный трак-
тор привезла делега-
ция Белоруссии. Она 
партнер выставки, у 

нее самая большая 
экспозиция среди 
стран-участниц. Это 
разработка Минско-
го тракторного заво-
да. Кабины 
у трактора 
нет. Зато он 
и ночью мо-
жет пахать - 
не заблу-
дится. А все 
п о т о -
му, что 
ориен-
тируется 
по современных 
сетям 5G. Человеку в 
лице оператора доста-
точно дать задание по 
сети и расслабиться - 
наблюдать, как техни-
ка работает.

ЦИФРОВОЙ 
АЛКОГОЛЬ 
ПО УШАМ ТЕК, 
В РОТ НЕ ПОПАЛ

Необычайно ожив-
ленно было на стенде 
Казахстана. И неуди-
вительно, там гостям 
«наливали» алкоголь. 
Правда, не тот, что 
бьет в голову и вы-
зывает желание заку-
сить, а… цифровой.

Как выглядит это 
ноу-хау. Вы заходите 
в юрту с табличкой 
«Digital alcohol», уса-

живаетесь в кресло, 
надеваете наушники. 
В них - особый звук. 
Описать его сложно. 
Но эффект воздей-
ствия прямо чувству-
ешь. Разработчики 
называют его эффек-
том перезагрузки.

- Прикольно. Го-
лова кружится, - рас-
сказал один из приоб-
щившихся. 20 секунд 
- и вот вы уже «те-
пленький». Трезвость 
мысли сохраняешь, но 
теперь ты будто слегка 
расслабленный. 

РОБОТ-ПАЦИЕНТ, 
ЧТО УЧИТ ВРАЧЕЙ

В павильоне Мин-
промторга показыва-
ют Леонардо, он - ме-
дицинский симулятор 
для будущих врачей. 
Буквально - робот-

пациент, на котором 
с т у д е н т ы - м е д и к и 
могут попрактико-
ваться.

- Даже заряд от на-
стоящего дефибрил-
лятора он способен 
принять, - рассказали 
представители компа-
нии Eidos, создавшей 
Леонардо. - На этом 
симуляторе можно 
выполнять первичную 
и послеврачебную ре-
анимацию. У манеке-
на есть пульс. Его ко-
жа может менять цвет 
и посинеть, например.

Такие роботы есть 
уже в 60 вузах страны. 
На них студенты учат-
ся и сдают экзамены.
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Мощность трактора 
359 лошадиных сил, 

скорость - 
до 40 километров 

в час.
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Вместимость супертрамвая 205 человек, сидячих мест - 52. 
Длина - 27 метров. На 95% сделан из отечественных компонентов.

Чем удивляет 
международная 
промышленная 

выставка 
в Екатеринбурге 
в первый день.

Чудеса «Иннопрома-2023»: 

Робот-пациент, 
цифровой алкоголь 
и новейший трамвай

Видео 
чудо-разработок 
смотрите 
на сайте
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Гражданин Рос-
сии Алессандро 
Бертолини аре-
стован в аэропор-
ту Милана. Он в тюрьме Генуи. Его 
ждет срок «за наемничество». Воен-
кор «КП» решил, что бросить Сашу-
Итальянца нельзя, и попробовал разо-
браться в этой истории…

ЖАРЕНЫЕ ПЕЛЬМЕНИ
Год назад мне позвонил снайпер 

с позывным «Москва» и задал «до-
нецкий» вопрос:

- Вода есть?
Вода была, но нужно было спешить. 

С собой снайпер захватил приятеля, 
воюющего с правого фланга, чуть 
дальше Марьинки. Уроженца Ита-
лии Сашу с позывным «Турист». Я 
засуетился, пожарил пельмени.

То, что Саша - уроженец Италии, 
было видно сразу. ТАК носить берет 
могут только итальянцы. Помножьте 
это на природное обаяние средизем-
номорского типа и улыбку.

Перевернуть 60 пельменей на рас-
каленной сковородке - тяжкий труд. 
«Москва» плескался в иссякающей 
воде, Алессандро строгал помидоры, 
мы обсуждали малороссийскую кух-
ню. Мой собеседник припомнил, что 
в итальянской кухне тоже есть 
аналог жареных пельменей.

В какой-то момент я спохва-
тился: мой собеседник говорил 
почти без акцента! И я спросил, 
конечно:

- Как ты здесь оказался?
- У меня в Италии был друг, 

парень из Донецка. И еще бы-
ли знакомые из Донбасса. Я 
в 2014 году смотрел, как нам 
телевизор показывает, что на 
Украине «идет операция про-
тив террористов». Но от дру-
зей из Донбасса слышал совсем 
другое. Решил посмотреть. И 
остался.

- Ты по-русски хорошо гово-
ришь…

- Выучил за эти годы.
- Тяжелый язык?
- Тяжелый… Первое мое сло-

во было «о…льно», всегда 
выручало!

Мы смеемся. Да, емкое 
слово.

- Что у тебя за воинская 
специальность?

- Старший разведчик-пулеметчик. 
Но сейчас у нас больше штурмы. Моя 
задача - прикрывать группу, не дать 
выдвинуться противнику и чтобы все 
ребята вернулись живыми. Мы с са-

мого начала на Песках, сейчас ближе 
к аэропорту. Противник по дренаж-
ным тоннелям перемещается, может 
появиться внезапно. Сложно там.

- Встречал земляков, воющих про-
тив нас?

- Знаю, что воюют. Сталкивался 
с поляками, судя по документам. 
Итальянское встречал только сна-

ряжение.
- Тебе на родине что-то грозит?
- Да. Они считают, что я во-

юю за деньги. А я воюю за погибших 
друзей. Не считаю себя наемником. 
Считаю русским.

Уже за кофе Алессандро рассказал 
мне, что его поразило в России:

- Города по Золотому кольцу, я их 
объезжал, и каждый город - нетрону-
тый средневековый мир... Где такое 
увидишь?

Помянули добрым словом итальян-
ских зодчих, построивших на Руси не-
мало шедевров. И тут я спохватился:

- Ты знаешь, что в Донецке живет 
итальянский журналист Витторио Ран-
джелони? Тебе сколько, 28? Он твой 
ровесник. Мне кажется, итальянцы 
Донбасса должны дружить!

Так оно и вышло, Витторио прим-
чался через 15 минут, и парни-земляки 
подружились. От Витторио я и узнал 
печальную новость - об аресте Саши. 
Он скинул мне ссылку на итальянскую 
прессу. Цитирую:

«Согласно обвинительному акту, 
Бертолини участвовал «в преднаме-
ренных и насильственных действиях, 
направленных на нарушение целост-
ности Украины, гражданином и по-
стоянным жителем которой он не 

был, не входя в состав вооруженных 
сил любой из сторон конфликта».

Первая неточность в обвинении: 
Алессандро прожил в Донбассе 8 лет, 
женился, завел ребенка. Но, по мне-
нию зама прокурора Федерико Манот-
ти, Алессандро «воевал с 2016 года за 
вознаграждение». Надеюсь, на суде 
озвучат размер этого «вознагражде-
ния» - примерно 150 евро, 15 тысяч 
рублей. Недаром, бойцов ЛДНР все 
эти годы звали «пятнадцатитысяч-
никами»… С началом СВО «возна-
граждение», конечно, увеличилось, 
уж не знаю, сколько там набежит...

ПРОШЕДШИЙ АД
Год назад у Витторио тоже были 

проблемы с итальянскими правоохра-
нителями. После его репортажа из 
Горловки СБУ завело на него дело 
и передало информацию в Италию. 
Весной 2022-го мы с Витторио про-
брались в мариупольский офис СБУ - 
искали его дело, не нашли. Здание 
было завалено бумажной лапшой из 
документации, пропущенной через 
шредеры.

Витторио отбился от итальянских 
правоохранителей с помощью адво-
ката. Витторио не воевал.

А Саша прошел весь ад Донбас-
ского фронта. В сентябре получил 
очередную контузию, его подраз-

деление было расформировано 
из-за тяжелых потерь, и он де-
мобилизовался. Решил съездить 
в Италию, навестить родителей, 

показать внука… Вот, съездил. Спра-
шиваю Витторио:

- Ты чего не отговорил Сашу?
Но Витторио говорит, что он встре-

чался с Сашей за 10 дней до поездки:
- Он знал, что в розыске, обещал, 

что не поедет!
Но Саша поехал. Пристало ли бо-

яться родной земли разведчику, про-
шедшему Пески, Марьинку и Донец-
кий аэропорт?

А еще у Саши, как ему казалось, 
была броня - красный российский 
паспорт. Остается надеяться, что он 
не ошибся.

«НЕ СТОРОНА КОНФЛИКТА»
Итальянские прокуроры покриви-

ли душой в определении: «Не входя 
в состав вооруженных сил любой из 
сторон конфликта». Переводя на рус-
ский - «приехал Алессандро, ему дали 
пулемет, и он крутится, как может»? 
Так, что ли?

Российский паспорт Алессандро 
Бертолини получил в 2021-м. Он про-
ливал за нашу страну свою итальян-
скую кровь. И нужно помнить, что 
ДНР с прошлого года - территория 
России, и этот факт обязывает наших 
дипломатов вмешаться в историю.

Но есть одна неприятная деталь:
«Между РФ и Италией нет соглаше-

ний о двойном гражданстве, поэтому 
каждое из государств будет считать 
лицо только своим гражданином и 
требовать выполнения им своих за-
конов».

На Апеннинах 
хотят 
посадить 
защитника 
Донбасса.

Особый случай

 � ПЕРВАЯ РЕАКЦИЯ

Статью «Комсомолки» про Алессандро Бертолини уже успели прочитать в МИД России. 
Официальный представитель ведомства Мария Захарова незамедлительно отозвалась:

- Методично работаем для выяснения всех обстоятельств этого дела. Наши загрануч-
реждения в Италии планируют консульское посещение Алессандро, - отметила Захарова.

Своих ведь не бросим?
Связался с Италией, дозвонился до Сашиной жены Дианы. Новости невеселые. 

На первом допросе Саша отказался отвечать, с адвокатом общения нет, скорее 
всего, его так и не пустили к подзащитному. Во всех тюрьмах мира это называет-
ся «заморозка», с Сашей «работают». Спросил, конечно, у Дианы: знали ли они, 
что будут проблемы? Знали.

- Этому делу шесть или семь лет, - рассказывает мне Диана. - Он в 2015-м дал 
интервью, к его родителям приехала полиция, обыскивали и постановили, что он 
преследуется по закону «о наемничестве». Мы обращались к московскому адво-
кату, он сказал, что времени прошло много, поэтому либо домашний арест, либо 
условный срок. Итальянский адвокат, наоборот, сказал, что «все очень серьезно».

Так и вышло. В очередной раз подивился, как все взаимосвязано в мире. Саша 
познакомился с Дианой в донецком кафе в 2015 году, она работала там бариста. 
Зашел выпить кофе с итальянской журналисткой Валентиной Петрини, заехавшей 
в Донбасс. Тогда и было записано то самое интервью, после которого и возбудилось 
итальянское правосудие. Теперь Саша в Италии, в тюрьме, Диана с сыном гостит 
у Сашиных родителей, дожидаясь развязки. Сашин арест продлили до 1 сентября. 
Сроки по статье «наемничество» в Италии просто оглушительные - от 10 лет.

Как журналист я выполнил свои обязанности - проинформировал общественность 
о беде, в которую попал не просто гражданин России, а воин, достойный нашей за-

щиты. Теперь дело за нашей с Сашей Родиной.

«Я не наемник, я себя считаю русским!» 
Почему человек, родившийся 

на Апеннинах, стал защитником 
Донбасса - в видеоинтервью на сайте

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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Итальянца 
в разведчике-
пулеметчике 
Алессандро 
видно сразу. 
Но он считает 
себя русским.

Гражданином России Бертолини 
стал еще в 2021 году. А воевал 

за Донбасс с 2016-го.

ПРЯМО СЕЙЧАС

Спасти рядового 
Сашу-Итальянца
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Игорь ЯКУНИН

Российские военные захвати-
ли британскую крылатую ракету 
Storm Shadow и передали ее на-
шим ученым, вызвав истерику на 
Западе.

Еще в мае министр обороны Бри-
тании Бен Уоллес заявил о поставках 
Киеву англо-французских крыла-
тых ракет Storm Shadow. Два дня 
спустя ими уже ударили по Луганску. 
Затем, в мае и июне, - в сторону Джан-
коя, Бердянска, Мариуполя...

Российские ПВО начали принорав-
ливаться сбивать эти ракеты. Но уда-
валось не на все 100%.

БАРСЫ ПРОТИВ 
«ШТОРМОВОЙ ТЕНИ»

И вот стало известно: бойцы отрядов 
БАРС-11 и «Царских волков» смогли при-
землить и вытащить на нашу сторону ми-
нимально поврежденную Storm Shadow.

Сбить британскую ракету удалось 
настолько аккуратно, что при падении 
она не рассыпалась, а раскололась на 
две части. И ценная аппаратура вну-
три сильных повреждений не получила. 

Однако участок, куда упал боеприпас, 
обстреливался. Были и попытки укра-
инцев его отбить - чтобы «не достался 
москалям».

Перемещать столь громоздкий груз 
было тоже непросто. Ведь вес Storm 
Shadow - более 1400 кг, а длина - более 
6 метров. Ее вручную даже с места не 
сдвинешь.

ЗАПАД ЗАЕРЗАЛ
Эксперты полагают, что данные, ко-

торые получат россияне, будут чувстви-
тельным ударом для Запада.

«Потеря неповрежденной ракеты - 
нежелательное событие. Она имеет 
стелс-технологии, которые уменьша-
ют ее заметность. Ее конструкция и 
устройство боеголовки представляют 
высокий интерес».

Но самая секретная часть Storm 
Shadow - это система наведения бое-
припаса. Если бортовая электроника 
попадет в руки противника, это позво-
лит обнаружить все уязвимости раке-
ты. Кстати, стоимость одной Storm 

Shadow - около 2 миллионов фун-
тов стерлингов.

ГДЕ И КТО ИЗУЧИТ РАКЕТУ?
Эксперты предполагают, что Storm 

Shadow окажется в 46-м Центральном 
НИИ Минобороны. Там постараются по-
нять, как эффективнее обнаруживать 
и сбивать такие изделия.

Известно, что уцелели элементы дви-
гателя Storm Shadow. Целы также: 
блок управления полетом, 
блок спутниковой навига-
ции, инфракрасный датчик 
для коррекции параметров 
цели, кумулятивный заряд 
боевой части.

Storm Shadow сэкономит 
российским инженерам вре-
мя на решения для борьбы 
и с другими ракетами НАТО. 
Это и французская Scalp, и 
немецкая TAURUS, и амери-
канская JASSM.

Что ж, «подарок» принят. 
Отправляйте следующий.

Что изменит передача 
США Украине кассетных 
бомб и чем ответит 
Россия в зоне СВО.

Вот и все - дебаты и рассу-
ждения побоку. Как стало из-
вестно, США приняли решение 
о поставке Украине особо бес-
человечных боеприпасов, запре-
щенных в большинстве стран 
мира. Это кассетные бомбы и 
снаряды.

Американский президент 
Байден дал добро.

Штаты долго тянули резину.
Конгрессмены-демократы 

Омар и Джейкобс подготови-
ли проект поправок в закон о 
военном бюджете США для 
полного запрета на экспорт 
кассетных боеприпасов. В мае 
«Нью-Йорк таймс», ссылаясь 
на доклад Human Rights Watch, 
прямо указывала на опасность 
для гражданского населения 
кассетных снарядов и бомб. И 
о том, что нельзя верить Киеву 
в его заверениях об избира-
тельном применении таких 
боеприпасов - в Изюме вес-
ной и летом 2022-го ВСУ их 
применили трижды.

«КП» отвечает на вопросы в 
связи с этой ситуацией.

1 Почему США решили это 
сделать?

Все военные эксперты схо-
дятся во мнении, что такое 
решение продиктовано жела-
нием США компенсировать 
Украине ее серьезные провалы 
в «наступлении». Количество 
украинских потерь велико, а 
результаты мизерные.

Заместитель помощника 

главы Пентагона по делам 
России, Украины и Евразии 
Лора Купер не скрывает: «Это 
вызвано необходимостью про-
рыва обороны окопавшейся 
Российской армии». Ну а сам 
Байден объяснил, что решение 
принято «в связи с острой не-
хваткой боеприпасов у ВСУ» 
и «неспособностью США удо-
влетворить потребность Киева 
в обычных 155-мм снарядах».

2 Что такое кассетные бое-
припасы? Как они действу-

ют?
Это разновидность боепри-

пасов типа «воздух - земля» 
или «земля - земля». Это мо-
жет быть специальная ракета, 
авиабомба или же снаряд, чре-
во которых начинено кассе-
тами с большим количеством 
суббоеприпасов - отдельных 
взрывчатых устройств. Проще 
говоря, это контейнеры, кото-
рые раскрываются в воздухе 

над заданным для пораже-
ния районом и разбрасывают 
огромное количество взрыв-
чатых устройств.

Кассетные боеприпасы - это 
оружие, способное одновре-
менно «засевать» и поражать 
очень большое пространство. 
Такие снаряды не оставляют 
под собой ничего живого. От 
них сложно укрыться.

Площадь поражения одного 
такого снаряда примерно в 5 
раз выше, чем у обычного.

Особо негуманным считает-
ся то, что часть разбрасывае-
мых боеприпасов, как прави-
ло, не разрывается и на долгие 
годы остается в земле. В итоге 
на них подрывается уже мир-
ное население.

3 Какие именно кассетные 
снаряды запросил у США 

Киев?
Украина просила кассет-

ные бомбы. Похоже, будут 

поставлены кассетные снаря-
ды М864. Бомбы весят по 222 
килограмма, снаряды «полег-
че». И они имеют натовский 
калибр 155 мм. Подходят для 
американских САУ «Паладин» 
и гаубиц М777.

У каждого М864 72 боепри-
паса. 48 штук М42 - для пе-
хоты. 24 М46 - для бронетех-
ники. Срабатывают в воздухе 
примерно на 200 метрах. Если 
кассетница не раскрывается, 
он срабатывает как фугас. Не 
самоликвидируется. Учитывая 
то, что большинство их пылит-
ся на складах в США 35 - 40 
лет, то шестая часть их может 
не разорваться  и стать миной 
замедленного действия для со-
тен тысяч мирных граждан.

4 Как решение США соот-
носится с международной 

Конвенцией об использовании 
такого оружия?

Конвенция по кассетным 
боеприпасам - международ-
ный договор, запрещающий 
использование, передачу и на-
копление таких бомб и снаря-
дов. Принята в 2008-м, всту-
пила в действие в 2010-м. 113 
стран, ее подписавших, обяза-
лись никогда не делать этого:

a) не применять кассетные 
боеприпасы;

б) не разрабатывать, не про-
изводить, не приобретать, не 
накапливать, не сохранять и не 
передавать никому кассетные 
боеприпасы;

в) не помогать, не по ощрять 
и не побуждать кого бы то ни 
было использовать подобные 
антигуманные боеприпасы.

Не подписали конвенцию 
34 страны. Среди них - США, 
Израиль, Украина и Россия.

5 Сумеет ли Украина так 
переломить ситуацию на 

поле боя?
Американские генералы 

знают, что использование 
кассетных боеприпасов ВСУ 
стратегического перевеса не 
принесет. И для Киева сле-
пая вера в могущество этих и 
других западных вооружений 
станет разочарованием.

Да, кассетные боеприпа-
сы - серьезный фактор на по-
ле боя. Но и наши войска не 
будут смиренно ждать, когда 
украинцы начнут засыпать их 
кассетными бомбами и сна-
рядами. По их складам будут 
наноситься удары. И ничто не 
помешает России в виде отве-
та «припудрить» противника 
аналогичными средствами. 
Почему бы самому Зеленско-
му, пробирающемуся темной 
ночью через широкий двор в 
свой офис, не оказаться под 
ударом нашей кассетной 
бомбы ПБК-500У с само-
прицеливающимися боевы-
ми элементами «Дрель» (вес 
бомбы - 540 кг!). У нее десят-
ка полтора мощных боевых 
элементов для уничтожения 
бронетехники, укрепленных 
сооружений, РЛС, средств 
ПВО и пунктов управления. 
А еще ее боевые элементы 
имеют систему распознава-
ния «свой - чужой».

У Российской армии так-
же есть кассетные снаряды к 
РСЗО, минометам крупно-
го калибра и арторудиям. И, 
учитывая превосходство РФ 
в авиации и артиллерии, это 
может иметь больший эф-
фект, чем применение ВСУ 
американских М864, число 
которых будет точно меньше, 
чем российских.

Выходит, администрация 
США в который раз прово-
цирует эскалацию конфлик-
та, которая лишь увеличит 
потери ВСУ без успеха для 
Украины.

Война без правил

Особо бесчеловечное оружие
 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Mk 20 Rockeye-II
СВОБОДНОПАДАЮЩАЯ 

КАССЕТНАЯ БОМБА

СПРАВКА «КП»

П о  д а н н ы м  и з  о т к р ы т ы х  и с т о ч н и к о в .

В полете бомба 
раскрывается, 
и на землю 
обрушивается град 
из суббоеприпасов

При сбросе одной 
бомбы зона поражения 

превышает футбольное 
поле (100 на 70 метров)

Боевая масса - 
222 килограммаКаждая бомба 

несет в себе 
247 кумулятивных 
суббоеприпасов  Mk 118 Rockeye, 
способных пробивать броню 
толщиной до 190 мм

 � ОСОБО ЦЕННЫЙ ТРОФЕЙ

Спасибо НАТО за подарок!

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Крылатая ракета 

Storm Shadow
(Великобритания - 

Франция)
Принята 
на вооружение - 
2001 год
Скорость - 
800 км/ч
Масса боевой 
части - 300 кг

Со
цс

ет
и

Приземлили ракету 
так аккуратно, что она 
не взорвалась, а лишь 
разломилась пополам.  
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Людмила ПЛОТНИКОВА

Когда в 2010 году амери-
канский ученый, социолог 
российского происхождения, 
профессор Коннектикутского 
университета Питер (Петр) 
Турчин спрогнозировал, что 
через десять лет в США нач-
нется период политической 
нестабильности и народных 
волнений, ему не поверили. 
Многие даже крутили паль-
цем у виска - слишком уж 
невероятным казался в тот 
момент подобный прогноз.

- Всем нам, выросшим в 
эпоху могучей Американ-
ской империи, трудно себе 
представить, что с ней может 
случиться катастрофа. Тем не 
менее нужно быть готовым и 
к такому варианту развития 
будущего, - сказал тогда он.

И вот прошло обещанное 
десятилетие, и прогноз Тур-
чина словно стал сбываться: 
вспомните массовые бес-
порядки, охватившие США 
после гибели афроамериканца 
Джорджа Флойда, штурм Ка-
питолия (история этих «за-
варушек» - на сайте KP.RU), 
обвальный отказ от между-
народных расчетов в долла-
рах. Все это теперь даже са-
мых преданных поклонников 
звездно-полосатого мирово-
го порядка заставило сомне-
ваться в вечной незыблемо-
сти и единстве Соединенных 
Штатов.

- Меня напрасно считали 
сумасшедшим. Люди не по-
нимали, что я даю научные 
прогнозы, а не пророчества, - 
сказал в ответ Турчин. Сейчас 
к научным прогнозам Турчи-
на привлечено гораздо боль-
ше внимания, особенно по-
сле выхода его новой книги, 
которую он символично на-
звал «Конец времен».

В этом труде социолог, 
первым в свое время пред-
ложивший ввести понятие 

«клиодинамика» (т. е. по-
строение математических 
моделей истории), предста-
вил свои еще более жесткие 
прогнозы: США в агонии и 
действительно стоят не про-
сто на пороге новой Великой 
депрессии, но и, возможно, 
новой гражданской войны. 

СТРОГО НАУЧНО
Исследовательская группа 

под руководством Турчина 
сформировала базу данных 
самых различных обществ, 
созданных человечеством ни 
много ни мало аж за 10 ты-
сяч лет. И выяснила, что все 
общества рано или поздно 
сталкивались с масштабными 
политическими кризисами. 
А тщательный анализ разно-
образных критериев - форм 
правления, численности на-
селения, периодичности ре-
волюций и даже среднего ро-
ста человека - показал, что 
существуют два главных фак-
тора, почти гарантированно 
приводящих к революции. 
Первый - обнищание насе-

ления; второй - появление 
чрезмерного количества бо-
гатых и высокообразованных 
людей, элиты. Причем второй 
фактор - комплексный: пред-
ставителей элиты становит-
ся много, а вот количество 
позиций в обществе, заняв 
которые они могут удовлет-
ворить свои амбиции, оста-
ется на прежнем уровне, что 
и провоцирует сверхмощный 
кризис.

ДИПЛОМИРОВАННОЕ 
РАЗОЧАРОВАНИЕ

Одна тенденция, четко про-
сматривающаяся в США, так-
же связана с образованием: 
диплом об окончании вуза 
перестал быть гарантией до-
стойного будущего. Затраты 
на получение высшего об-
разования стали так велики, 
что выплачивать кредиты 
за обучение в колледже или 
университете врачи, адвока-
ты, ученые продолжают чуть 
ли не до конца своей жизни. 
Что уже создало многочис-
ленную прослойку разочаро-

ванных своим настоящим и 
будущим людей без какой-
либо надежды на хоть какое-
то улучшение. И именно эта 
прослойка, которую Турчин 
называет контрэлитой, про-
воцирует народное недоволь-
ство и восстание против, ка-
залось бы, устоявшегося на 
века порядка.

«Революции совершают во-
все не бедные пролетарии. 
По-настоящему опасные 
революционеры - это несо-
стоявшиеся претенденты на 
элиту», - пишет в своей книге 
Турчин.

КОГО БОЯТЬСЯ
У американцев - простых 

работяг - сейчас зарплата (с 
поправкой на инфляцию) та 
же, что и полвека назад. А вот 
расходы выросли. Открытые 
статистические данные по-
казывают, что родителям без 
высшего образования сегод-
ня, чтобы оплатить учебу в 
колледже хотя бы одного сво-
его ребенка, нужно работать 
в четыре раза больше, чем 

если бы их чадо заканчивало 
среднюю школу в 1970-х го-
дах. В несколько раз выросли 
расходы на содержание дома, 
в десятки раз - на лечение и 
поддержание здорового об-
раза жизни. И это только эко-
номическая составляющая. 
Недовольство темнокожего 
населения связано и по сей 
день с существующим расиз-
мом в американском обще-
стве.

ИСТОРИЯ ВСЕ-ТАКИ УЧИТ
Турчин находит параллели 

сегодняшнего дня Америки с 
десятилетиями, предшество-
вавшими там Гражданской 
войне. И называет это сход-
ство поразительным. «Тог-
да, как и сейчас, экономика 
делала богатых еще богаче, 
а бедных еще беднее… На-
родное обнищание разжига-
ло социальную рознь, про-
являвшуюся в беспорядках. 
С 1820 по 1825 год (когда 
были хорошие времена) был 
только один бунт. А с 1855-го 
по 1860-й, т. е. за пять лет до 
Гражданской войны, в амери-
канских городах вспыхнуло 
не менее 38 масштабных со-
циальных протестов. Анало-
гичную картину мы наблю-
даем и сегодня», - пишет он.

По подсчетам Турчина, 
насос богатства, питающий 
американские элиты и вы-
сасывающий все соки из на-
рода, «работает на полную 
мощность уже два поколе-
ния». Оперируя законами 
клиодинамики, автор закан-
чивает свою книгу грозным 
пророчеством: «День, в кото-
рый США настигнет коллапс, 
совсем близок».

Читальный зал
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Знаменитый штурм Капитолия 6 января 2021 года некоторые эксперты 
называют демоверсией грядущей революции. Как минимум он показал, 

что раскол в американском обществе достиг ранее немыслимых уровней. 

Революция в Америке 
ближе, чем кажется?

Это доказывает 
новая книга 

американского 
социолога.
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ЯКУТИЯ

Все силы на тушение 
пожаров

Авиакомпания «Полярные авиалинии» вынуждена отменить 
выполнение социально значимых внутриулусных рейсов в 
пяти районах республики. Это связано с введением режима 
ЧС регионального характера в лесах. Отмечается, что все 
трудовые и технические ресурсы АК «Полярные авиалинии» 
будут направлены на тушение и патрулирование природных 
очагов возгорания.

Ограничения на внутриулусные перевозки коснулись Ко-
бяйского, Абыйского, Момского, Усть-Янского и Эвено-Бы-
тантайского районов и введены на неопределенный срок. 
Авиакомпания приносит искренние извинения за предостав-
ленные неудобства и надеется на понимание пассажиров.

ВЛАДИВОСТОК

Хочешь доход - 
заплати налог

В Приморье на популярных пляжах вновь выставят на-
логовые посты. Объясняем, что это значит. Посты будут 
открыты в Андреевке, бухте Лазурной под Владивостоком 
(Шамора), поселке Ливадия и в Находке. К налоговикам 
гости и жители побережий Приморского края могут обра-
титься, если заподозрят нелегальное предпринимательство. 
Как правило, об этом сигнализирует отсутствие кассового 
чека: чаще всего таким промышляют «бизнесмены» без 
лицензии.

Рейды усилят и сотрудники регионального МВД. Они про-
веряют, не слишком ли близко к воде паркуются посетители 
пляжа, а также ищут контрафактную алкогольную продукцию. 
Проверки прокуратуры и полиции усилены в отношении детей 
и родителей. После ряда трагедий, связанных со смертью 
малолетних, работники ведомств обращают внимание на всех 
детей, играющих у воды без присмотра взрослых. Совместно 
с МЧС проводятся рейды по выявлению отдыхающих в запре-
щенных для этого местах.

БЛАГОВЕЩЕНСК

Плюс полтысячи 
рабочих мест

Крупнейший в Амурской области завод по глубокой пере-
работке соевых бобов откроют на территории ТОР «Амур-
ская», расположенной в Белогорском районе. Стоимость 
проекта составляет 14,2 миллиарда рублей. Запуск заво-
да создаст дополнительно 570 рабочих мест, занятых как 
непосредственно в производстве, так и на обслуживании 
предприятия.

Мощность предприятия составит две тысячи перерабаты-
ваемых соевых бобов в сутки, или более 600 тысяч тонн 
в год. Сырье для производства будет закупаться у произ-
водителей Амурской и Еврейской автономной областей и 
Приморского края. Соя является ключевой сельскохозяй-
ственной культурой в Амурской области и в южных регионах 
Дальнего Востока. 

ХАБАРОВСК

Добро пожаловать 
в Таиланд

Первый самолет с 361 пассажиром на борту вылетел из 
Хабаровска на Пхукет. Прямые рейсы национального пере-
возчика по этому маршруту выполняются впервые. Полеты 
будут регулярными до 1 октября 2023 года.

- Вылеты из Хабаровска осуществляются дважды в неделю. 
По вторникам воздушное судно отправляется в 13:00, а по 
воскресеньям - в 11:15, - рассказали в пресс-службе АО 
«Хабаровский аэропорт».

Авиакомпания задействует на маршруте Boeing 777. Ком-
поновка салона - 372 кресла в эконом-классе и 30 кресел 
в бизнесе. Также по направлению из Хабаровска в Таиланд 
авиакомпании Azur Air и Ikar организуют чартерные рейсы. 
Кроме того, прямые рейсы запустили и из Владивостока.

Подготовили Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»), 
Ростислав САХАЛИНОВ («КП» - Владивосток»), Юрий 

ГАФАРОВ («КП» - Благовещенск»), 
Александра ЯВИЩЕНКО («КП» - Хабаровск»).

� ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

БЕЗ ВИЗЫ МОЖНО?
Да, но с условиями. Дальне-

восточники могут попасть по 
упрощенной процедуре в при-
граничный Сунфэйхэ при на-
личии организованной группы 
и приглашения с китайской 
стороны. В этом случае нужен 
загранпаспорт и документ, под-
тверждающий прописку в при-
граничном регионе. На КПП 
китайские пограничники вы-
дадут разрешение на временное 
пребывание – фактически, ту 
же визу. И тогда жить по этому 
разрешению в Суйфэнхэ можно 
в течение 15 дней.

Жители остальной России, ко-
торые далеки от приграничных 
городов Поднебесной, получить 
визу все-таки должны. Полно-
ценный «безвиз» не возобновлен.

- Мы ожидаем, что 18 июля 
китайская сторона предоставит 
перечень туроператоров, упол-
номоченных работать в рамках 
межправительственного со-
глашения о безвизовых поезд-
ках. Коротко – все турфирмы 
должны работать прозрачно и 
под контролем государств. По-
сле формальных процедур и 
вернут «безвиз» – примерно в 
конце июля. В ближайшее вре-
мя Минэкономразвития России 
проведет серию мероприятий по 
правилам реализации механизма 

безвизовых 

групповых туристических об-
менов для представителей рос-
сийской туристической отрасли, 
- рассказал руководитель агент-
ства по туризму Приморского края 
Арсений Крепский. 

КАК И ГДЕ ПОЛУЧИТЬ 
КИТАЙСКУЮ ВИЗУ?

Для поездки в Китай можно 
получить визу для однократно-
го или двукратного посещения 
страны. Документ дается не на 
определенные даты, а в «кори-
дор» на 90 дней, при этом дли-
тельность одного посещения не 
может превышать этот период. 

Визу можно получить в по-
сольстве КНР в России, а также 
генеральных консульствах КНР 
в Москве, Санкт-Петербурге, 
Владивостоке, Екатеринбурге, 
Иркутске и Хабаровске.

Предварительно необходимо 
заполнить анкету на портале 
cova.mfa.gov.cn (см. QR-код), 
а после записаться на подачу 
документов в консульство на 
сайте avas.mfa.gov.cn (см. QR-
код). Важно: на момент подачи 
заявления срок окончания дей-
ствия загранпаспорта должен 
составлять не менее полугода. 
Получить визу можно в течение 
семи дней. Однако посольство 
КНР рекомендует спланировать 
оформление заранее: ведь при-

дется потратить время на под-
готовку документов и брониро-
вание времени на посещение 
консульства.

КАКИЕ ЕЩЕ ДОКУМЕНТЫ 
НУЖНЫ?

Медицинская страховка, дей-
ствие которой распространяется 
на территорию Китая. Подойдет 
полис, оформляемый для полу-
чения визы. Также требуется 
ПЦР-тест или антиген-тест на 
коронавирусную инфекцию, 
сделанный не позднее 48 ча-
сов до момента выезда в страну. 
Кроме того, нужно заполнить 
карту состояния здоровья. Тем, 
кто планирует лететь в Китай на 
самолете, нужно заполнить ан-
кету здоровья на портале htdecl.
chinaport.gov.cn - сайт открыва-
ется с включенным VPN. После 
заполнения анкеты формируется 
специальный QR-код, который 
нужно показать в аэропорту при-
лета для выхода из таможенной 
зоны. Рекомендуется сделать 
скриншот QR-кода на телефон, 
так как он не всегда приходит на 
электронную почту.

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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Анкета для 
получения визы.

Дальний Восток: картина недели

Для привле-
чения транс-

граничных туристов администра-
ция Фуюаня придумала акцию, 
которая у кого-то может вызвать 
интерес, а у кого-то улыбку. Ее суть 
заключается в том, что российские 
туристы, въезжающие в пункт про-
пуска Фуюань с понедельника по 
четверг, смогут вернуть деньги за 
проезд на теплоходе. Эта сумма 
небольшая и составляет всего 145 
юаней (чуть больше 1 850 рублей 
по нынешнему курсу). Второй «ха-

лявой» для россиян стала воз-
можность бесплатного посещения 
достопримечательностей города, в 
том числе и путевка на китайскую 
часть острова Большой Уссурий-
ский. Доступ к нему был закрыт 
для иностранцев и до пандемии 
коронавируса.

Но вишенкой на торте стало бес-
платное пиво в количестве шести 
бутылок на человека. Его выдают 
как комплимент на ужин на ночном 
рынке Дунцзи и еще в двух ресто-
ранах, расположенных неподалеку.

Бонус

Запись 
на подачу 
документов 
в консульство.
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Денис ДЕМИН 
(«КП» – Сахалин»)

Школьник с 
Сахалина получил 
самый низкий 
результат среди всех 
предметов, которые 
сдали охинские 
выпускники.

В Охе живет ученик мест-
ной школы, который не 
справился с профильной 
математикой вообще. Он 
получил 0 баллов. Это са-
мый низкий результат в Охе 
по всем предметам.

Немало выпускников, ро-
дителей и даже преподава-
телей со всей страны вы-
ражали свое недовольство 
в интернете, утверждая, 
что это был самый трудный 
экзамен по математике в 
истории ЕГЭ.

В Охе только одна уче-

ница, Александра Марчев-
ская из школы №7, полу-
чила золотую медаль. Ее 
родители рассказали, что 
она больше всего пережи-
вала за результаты ЕГЭ по 
математике, поскольку 
они оказались низкими. 
Несмотря на это, ее 70 
баллов достаточно для на-
грады. Двум школьницам 
не удалось получить ме-
даль из-за неудачи имен-
но по математике. Однако 
Александра получила са-
мый высокий балл среди 
выпускников в Охе по рус-
скому языку - 97.

Окончание.  
Начало читайте на < стр. 1.

Михаил ГОРОХОВ («КП» - Якутия»)

В Национальном центре 
медицины Якутии состоялась 
торжественная выписка 
девочки Саины - миллионной 
жительницы Якутии, 
родившейся 23 июня.

Как сообщает пресс-служба главы и 
правительства республики, девочка весом 
4 килограмма 100 граммов и ростом 56 
сантиметров стала вторым ребенком в 
семье Гаврила и Арины Онуфриевых из 
Мирнинского района. В честь того, что 
она родилась в благодатное летнее время, 
ее назвали Саиной, что переводится как 
«приносящая лето».

Вице-премьер Георгий Степанов от 
имени главы Якутии вручил семье Онуф-

риевых сертификат целевого капитала 
республики «Дети столетия» в размере 
105 тысяч рублей и сертификат на 232 
тысячи о предоставлении регионального 
материнского капитала в связи с рожде-
нием второго ребенка. 

А председатель правления «Алма-
зэргиэнбанка» Николай Долгунов 
вручил сертификат о вкладе на миллион 
рублей под 8 процентов годовых на об-
разовательные цели.

Кстати, это не в первый раз, когда в Яку-
тии рождается миллионный житель. Мало 
кто помнит, но в 1985 году республика 
уже достигала этой отметки. Но потом ко-
личество населения сократилось. Первый 
миллионный житель Якутии родился тогда в 
семье Герасимовых - сын Василий. Его роди-
тели получили четырехкомнатную квартиру 
в Якутске, в которой живут до сих пор.

 ■ ПРИБАВЛЕНИЕ

Миллионному жителю -  
миллион рублей

Комсомольский  
НПЗ инвестировал  
в природоохранные 
проекты два миллиарда 
рублей в 2022 году.

Комсомольский НПЗ 
(входит в нефтеперераба-
тывающий комплекс НК 
«Роснефть») в 2022 году инве-
стировал в природоохранные 
мероприятия два миллиарда 
рублей. Завод снизил нагруз-
ку на атмосферу на 2,2 про-
цента по сравнению с 2021 
годом, за последние четыре 
года этот показатель умень-
шился на семь процентов.

Снижения влияния на 
окружающую среду удалось 
достичь за счет модерниза-
ции производственных мощ-
ностей, в том числе устано-
вок первичной переработки 
нефти, внедрения цифрово-
го управления процессами, а 
также реализации проектов 
повышения операционной 
эффективности.

На предприятии ведется 
строительство современных 
экологических объектов. В 
числе наиболее крупных 
проектов - очистные соо-
ружения с биомембранной 
очисткой стоков. Это одна 

из наиболее передовых тех-
нологий, обеспечивающая 
глубокую очистку воды от 
органических и минераль-
ных веществ. Другой значи-
мый для Комсомольска-на-
Амуре проект - второй этап 
возведения коллектора ручья 
Клюквенный. По результатам 
первого этапа, завершенно-
го в 2022 году, был построен 
двухкилометровый бетонный 
коллектор ручья. Он позво-
лил исключить подтопле-
ние территории ряда улиц 
Комсомольска-на-Амуре в 
период паводка. В ходе вто-

рого этапа ведется монтаж 
эстакады для приборов ав-
томатического отслежива-
ния колебаний уровня во-
ды в Клюквенном, а также 
насосных станций ливневой 
канализации.

Сохранение окружающей 
среды для будущих поколе-
ний - неотъемлемая часть 
корпоративной культуры 
НК «Роснефть». Компания 
нацелена на минимизацию 
воздействия на окружающую 
среду и достижение лидер-
ских позиций в области эко-
логичности производства.

Комсомольский НПЗ вно-
сит весомый вклад в поддержа-
ние биоразнообразия Хабаров-
ского края. В 2022 году силами 
предприятия было высажено 
около шести тысяч саженцев 
различных пород деревьев. 
Предприятие реализует поли-
тику ответственного обраще-
ния с отходами - в минувшем 
году на переработку и вторич-
ное использование передано 
100 процентов отходов, в том 
числе 22 тонны макулатуры, 
что является одним из наи-
больших показателей среди 
предприятий «Роснефти».

ООО «РН-Комсо-
мольский НПЗ» явля-

ется крупнейшим нефтепе-
рерабатывающим предприятием 
в Хабаровском крае и играет 
ключевую роль в нефтепродук-
тообеспечении регионов Даль-
невосточного федерального 
округа. Номенклатура продук-
ции включает более 20 наи-
менований: высокооктановые 
бензины и дизельное топливо 
высшего экологического клас-
са 5, малосернистое судовое 
топливо RMLS 40 и другие про-
дукты.

На Комсомольском НПЗ реа-
лизуется масштабная програм-
мы модернизации, одна из це-
лей которой - повышение уровня 
промышленной и экологической 
безопасности производства. 

СПРАВКА

Сохраним окружающую среду Сохраним окружающую среду 
для будущих поколенийдля будущих поколений

О
О

О
 «

РН
-К

ом
со

мо
ль

ск
ий

 Н
ПЗ

»
О

О
О

 «
РН

-К
ом

со
мо

ль
ск

ий
 Н

ПЗ
»

Компания Компания 
придерживается придерживается 

«зеленой» стратегии «зеленой» стратегии 
в своей работе.в своей работе.

 ■ НУ И НУ!

Сдал ЕГЭ по математике на 0 баллов
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«приносящая лето».

М
ар

ия
 В

АС
И

Л
ЬЕ

ВА



Дальний Восток
www.dv.kp.ru 913.07.2023 

Генеральный директор 
Рыболовецкой 
компании имени 
Вострецова рассказал 
об успехах в 
восстановлении 
водных ресурсов

Рыболовецкую компанию 
имени Вострецова можно 
назвать одним из старейших 
предприятий, которое вносит 
свой вклад в развитие рыбной 
промышленности Хабаровско-
го края и, соответственно, все-
го Дальнего Востока. История 
компании берет начало еще 
в 1931 году, когда в селе Вос-
трецово Охотского района был 
основан колхоз. Претерпев ряд 
реорганизаций, в 2010-х колхоз 
был преобразован в общество 
с ограниченной ответственно-
стью, однако основная специ-
ализация предприятия остает-
ся прежней - добыча водных 
биологических ресурсов и их 
дальнейшая переработка.

Как рассказал «КП» - Хаба-
ровск» генеральный директор 
Рыболовецкой компании име-
ни Вострецова Умар Таштами-
ров, ко Дню рыбака компания 
подошла, взяв две тысячи тонн 
селедки по итогам завершив-
шегося сельдяного промысла. 

Флот, задействованный в ра-
боте компании, не ограничи-
вается каким-то одним мас-
штабным судном, на которое 
делается основная ставка. Свою 
пользу приносят суда разных 
классов, буксиры, баржи.

Стратегическое мышление 
и профессионализм помогают 
предприятию смотреть на не-
сколько шагов вперед, что осо-
бенно важно в сложившихся 
сегодня условиях. Рыба долж-
на добываться в промышлен-
ных объемах каждый год, поэ-
тому важно заранее заботиться 
о том, чтобы всегда было что 
добывать в будущем. Так, ком-

пания имени Вострецова, по-
мимо добычи и переработки, 
делает упор на восстановлении 
ресурсов.

- Ежегодно мы закладываем 
и выпускаем порядка 10 мил-
лионов штук мальков. В пер-
спективе планируем, что это 
число увеличится еще на пять 
миллионов, которые будут до-
полнительно закладываться 
уже силами нашего второго 
рыборазводного завода. Его 
строительство должно завер-
шиться до конца 2023 года, 
после чего мы приступим к 
работе, - пояснил Умар Таш-
тамиров.

П р о д у к ц и я 
Рыболовецкой 
компании име-
ни Вострецова 
в предыдущие 
годы с успехом 
расходилась не 
только внутри 
страны, но и за 
рубежом, радуя, 
прежде всего, 
рынок азиат-
ских стран. Се-
годня, несмотря 
на приостанов-
ленное сотруд-
ничество с Ко-
реей и Японией, 

широкий ассортимент моро-
женой и соленой продукции, 
выпускаемый предприятием, 
продолжает находить своего 
покупателя в разных регионах 
России.

Непростые времена редко 
проходят без последствий, и 
многие предприятия так или 
иначе ощущают изменения. 
Свои трудности есть и у ком-
пании имени Вострецова.

- Основная проблема за-
ключается в большой скоро-
сти роста затрат, в то время как 
доходы остаются на прежнем 
уровне. Вокруг все сильно 
дорожает, и сдерживание цен 

могло бы нормализовать ситу-
ацию, - отметил генеральный 
директор.

Многолетние успехи пред-
приятия не остались неот-
меченными. Так, в 2022 году 
компания из села Вострецо-
во была включена в перечень 
поселкообразующих. Соци-
ально значимое предприятие 
нашло поддержку со сторо-
ны краевого правительства 
в виде льготного тарифа на 
электроэнергию. Внуши-
тельная экономия средств - 
безусловный плюс, и сейчас 
компания прорабатывает с 
поставляющей организацией 
вопрос обеспечения объема-
ми электричества, которые 
будут покрывать все потреб-
ности предприятия.

Что касается дальнейшего 
развития, то компания дер-
жит руку на пульсе и следит 
за обстановкой, учитывая все 
нюансы.

- Если наша продукция про-
должит оставаться востребо-
ванной, если дальнейшее 
развитие производства будет 
экономически целесообраз-
ным, то мы продолжим реали-
зовывать потенциал предпри-
ятия по всем направлениям, - 
заключил Умар Таштамиров. 

это полезно знать

Умар Таштамиров: «К 2024 году планируем 
закладывать по 15 миллионов мальков»

Кирилл КЕМЕНЕВ

Мэр Хабаровска Сергей 
Кравчук провел инспекцию 
строительства новой 
ветки канализации.

Проблема загрязнения реки Чер-
ной уже не первый год волнует вла-
сти города и общественников. Как 
известно, сточные воды попадают в 
небольшой водоем. Уже оттуда не-
чистоты идут в Амур. Чтобы уберечь 
природу от пагубного воздействия, 
было принято решение подключить 
микрорайон «Юбилейный» к город-
ским сетям канализации. 

Мэр Хабаровска Сергей Кравчук 
прибыл на место проведения работ 
и лично ознакомился с процессом 
прокладки труб и установки кана-
лизационной насосной станции, 
предназначенной для перекачки 
сточных вод. 

- Начинаем работы по строитель-
ству сетей водоотведения в микро-
районе. Данная система будет при-
нимать стоки от многоквартирных 
домов и транспортировать их на су-
ществующую канализационную на-
сосную станцию. В рамках проекта 
повысится надежность и эффектив-
ность работы системы водоотведения, 
улучшится экологическая обстанов-

ка, - рассказал Андрей Стаханов, на-
чальник отдела капитального строи-
тельства МУП «Водоканал». 

Совместная работа администрации 
города и правительства Хабаровского 
края позволила осуществить финан-
сирование проекта на общую сумму 
более 136 миллионов рублей. Строи-
тельно-монтажные работы обошлись в 
115 миллионов рублей, из которых бо-
лее 66 миллионов рублей было выделе-
но из краевого бюджета. Срок строи-
тельства рассчитан до января 2024 года. 

- Все земляные работы на объек-
те необходимо выполнить до нача-
ла зимнего периода, - дал поручение 
Сергей Кравчук, мэр Хабаровска. 

Главе города подробно рассказа-
ли о технологических особенностях 
проведения канализационных труб в 
микрорайоне. 

- Нам удалось решить важную и 
необходимую задачу - уменьшить 
сброс сточных вод в реку Черная. Этот 
коллектор предназначен для сбора 
канализационных стоков с микро-
района «Юбилейный», который был 
построен в 2014 году для лиц, постра-
давших во время подтопления в 2013 
году. Также к этой системе будут под-
ключены и другие объекты, находя-
щиеся в Железнодорожном районе. 
По проекту предусмотрено два типа 
коллекторов - самотечный и напор-
ный. Длина труб составит около двух 
километров, что позволит соединить 
их с системой «Водоканала». Пуско-
наладочные работы будут проведены 
в январе 2024 года, - резюмировал 
Сергей Кравчук.

Поддержали инициативу не только 
общественники, но и экологи.

- Напоить город чистой водой - это 
огромная задача. Ежедневно Хаба-
ровск потребляет 180 тысяч кубиче-

ских метров. Не менее важной задачей 
является и очистка канализационных 
стоков. Все стоки так или иначе по-
падают в Амур. Важно, что Хабаровск 
демонстрирует опыт применения луч-
ших доступных сетей. В городе целе-
направленно и последовательно ре-
ализуется политика экологической 
ответственности. При этом краевая 
столица является лидером по ДФО в 
вопросах качества питьевой воды, - 
рассказал Владимир Сидоров, пред-
седатель Хабаровского отделения Все-
российского общества охраны природы. 

После визита в места «большой 
стройки» Сергей Кравчук посетил 
дворы микрорайона «Юбилейный». 
Жителям рассказали, что в скором 
времени все дома будут подключе-
ны к единой системе канализации 
города. Также мэр Хабаровска не за-
был упомянуть про благоустройство 
придомовых территорий с помощью 
муниципальных и краевых программ. 

� ЛЮДИ ДЕЛА

Сергей Кравчук:
«Нам удалось решить важную ешить важную 
и необходимую задачу»и необходимую задачу»
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Возводимый Возводимый 
коллектор коллектор 
позволит позволит 

исключить сброс исключить сброс 
сточных вод сточных вод 

в реку Черную.в реку Черную.

пания имени Вострецова, по-

Рыболовецкой 
компании име-
ни Вострецова 
в предыдущие 
годы с успехом 
расходилась не 
только внутри 
страны, но и за 
рубежом, радуя, 
прежде всего, 
рынок азиат-
ских стран. Се-
годня, несмотря 
на приостанов-
ленное сотруд-
ничество с Ко-
реей и Японией, 

широкий ассортимент моро-

Генеральный директор 
Умар Таштамиров ко Дню 

рыбака рассказал о работе 
Рыболовецкой компании 

имени Вострецова.
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Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» – Сахалин»)

Новый терминал 
будет принимать 
пять миллионов 
пассажиров в год.

В Южно-Сахалинске 
завершается строитель-
ство нового терминала 
международного аэро-
порта. Это будет са-
мый масштабный аэ-
ровокзал на Дальнем 
Востоке. Пропускная 
способность термина-
ла сможет обеспечить 
ежесуточный пассажи-
ропоток до 1 600 чело-
век, или пять милли-
онов в год. Мощность 
терминала будет в пять 
раз выше нынешней.

Площадь здания аэ-
ровокзала - 47 тысяч 
квадратных метров. Для 
сравнения: в Домодедо-
во 190 тысяч квадрат-
ных метров, в аэропор-
ту имени Арсеньева во 
Владивостоке – 46 ты-

сяч квадратов, а в Сочи 
здание международного 
аэропорта имени Сева-
стьянова 59 тысяч.

Проектировщики 
сахалинского вокзала 
продумали все до ме-
лочей: 26 комфортных 

стоек для регистра-
ции, просторные за-
лы ожидания с кафе, 
магазинами и зонами 
для зарядки гаджетов. 
Сотрудникам есть где 
развернуться: в здании 
оборудовано восемь 
пунктов досмотра, 50 
кабин паспортного 
контроля, 11 выходов 
на посадку. Технологи-
ческая зона обработки 
багажа составляет один 
километр.

Запустить аэровокзал 
планируют в ближай-
шее время - после по-
лучения разрешений 
от надзорных органов. 
Пока сотрудники ли-
ний обслуживания те-
стируют электронное 
оборудование, в том 
числе табло с расписа-
нием, а владельцы сер-
висных и торговых то-
чек обустраивают свои 
площади.

Следующим шагом 
станет строительство 
качественно новой 

взлетной полосы. По 
задумке, на аэродро-
ме будет максимально 
расширен прием судов 
разного класса вмести-
мости. Предстоит и рас-
ширение и удлинение 
«взлетки».

На Сахалине На Сахалине 
достраивают достраивают 
новый аэропортновый аэропорт
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Говоря о туризме на 
Дальнем Востоке, пер-
вым делом в голову при-
ходят Приморье, Кам-
чатка и Сахалин. Эти 
регионы – туристиче-
ские жемчужины Даль-
него Востока. Но на них 
места для отдыха не за-
канчиваются. Напри-
мер, ничем не уступает 
вышеперечисленным 
территориям Якутия. 
Чего только стоят Лен-
ские и Синские столбы, 
кимберлитовая трубка 
«Мир», горы Кисилях, 
дюны Тукуланы, водо-
пад Курулуур, Турук- 
Хая. Это лишь малый 
список из многообра-

зия природных чудес 
Якутии. Нужно лишь 
заметить их. 

Особое место во время 
отдыха в Якутии зани-
мает национальный ко-
лорит. Увидеть практи-
чески все и сразу можно 
на якутских праздниках. 
«Комсомолка» расска-
зывает об одном из них.

26 ЧАСОВ - 
И ВЫ НА МЕСТЕ

1 и 2 июля в селе Том-
тор Оймяконского рай-
она Якутии прошел на-
циональный праздник 
Ысыах Олонхо. Дорога 
к месту дальняя. И мно-
гие участники меропри-

ятия отправились в путь 
за несколько дней до от-
крытия. 

Одним из гостей стал 
Иннокентий из Якутии. 
На праздник он поехал 
впервые. Компанию 
ему составил коллега 
Семен. Выехали 29 ию-
ня из Усть-Алданского 
района. Дорога заняла 
26 часов.

- Мы ехали не спеша, 
спокойно. По пути от-
дыхали, спали, рыбачи-
ли, наслаждались вида-
ми природы. А она здесь 
красоты неописуемой, 
особенно горы после 
Хандыги и до Кюбеме. 
Хотя в самом Томторе 
горы уже не такие вы-
сокие, - рассказывает 
Иннокентий.

В местности Кюбе-
ме, где нужно свернуть 
с федеральной трассы 
«Колыма» на автодорогу 
«Оймякон», томторцы 
(Томтор - якутский по-
селок) устроили точку 
отдыха. Гостей встре-
чают, проводят обряд 
благословения. Есть 
палаточные столовые, 
дежурят ГАИ, полиция 
и медики. На озере не-
подалеку организовали 
катания на катамаране, 
байдарке, рыбалку. Сто-
имость катамарана -500 
рублей за 30 минут.

- Нам повезло. Когда 
мы только приехали в 
Кюбеме, здесь ставили 

одну столовую. Сказа-
ли, что мы их первые го-
сти, поэтому для нас все 
бесплатно. Бесплатная 
еда, кофе, и за катама-
ран тоже денег не взяли.

Как объяснил Инно-
кентий, далеко не все 
останавливаются там. 
Но так как они с Семе-
ном не спешили, реши-
ли посмотреть и попро-
бовать в пути все, что 
получится.

ЫСЫАХ ОЛОНХО
Ысыах – якутский 

традиционный празд-
ник лета. А Ысыах 
Олонхо – Ысыах, от-
мечаемый на респу-
бликанском уровне. Он 
проводится каждый год 
с 2006-го в разном улусе 
(административно-тер-
риториальная единица, 
как район). 

От Кюбеме до Томто-
ра чуть больше 120 км. 
Место, где проходил 
Ысыах Олонхо, нахо-
дится у въезда в село. 
Иннокентий с Семеном 
остановились в школе. 
Как участникам им жи-
лье и питание предоста-
вили бесплатно. 

- Здесь много людей 
из разных районов. 
Приехали даже с дру-
гого конца республики, 
из Верхневилюйского, 
Сунтарского улусов. 
Даже не знаю, сколько 
дней они ехали.

Что нужно знать: про дорогу, 
связь, комаров и цены

Связь в Томторе 
есть, но интернет 

слабый.

Половина дороги 
пролегает по камени-

стой местности, поэто-
му старые шины быстро 
приходят в негодность. 
Водителям следует это 
учитывать. 

Таксисты за проезд 
из Якутска в Томтор в 

обычное время берут по 
семь тысяч рублей. Но 
на время праздника цены 
поднялись до 10 тысяч 
рублей. Авиабилеты сто-
ят 14 925 рублей в один 
конец, но их раскупили 
задолго до Ысыаха. 

Расстояние от 
Якутска до Томтора 

- около 910 км. Если вы 
решите как-нибудь туда 
съездить, учтите, что 
после Теплого Ключа 
единственная заправка и 
придорожное кафе нахо-
дятся только через 250 
км в местности Кюбеме. 
И найдите до поездки го-
стевой дом, где вы оста-
новитесь на ночь. 

Комаров, на удив-
ление, оказалось не 

так уж много. Но все же 
не стоит забывать про 
комаринку (средство от 
комаров). 

А если вы захотите 
посетить Оймякон, 

то он находится дальше, 
на расстоянии пример-
но 40 км.

В районе Таттинско-
го района дорога не 

очень хорошего качества, 
но проехать можно. От 
Хандыги до Кюбеме - от-
личное ровное дорожное 
покрытие. От Кюбеме до 
конечного пункта состо-
яние дороги в целом хо-
рошее, но местами есть 
неприятные моменты. 
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Вера МАКАРОВА («КП» - Якутия»)Вера МАКАРОВА («КП» - Якутия»)
Чем Якутия поразит любого туриста и Чем Якутия поразит любого туриста и 

местного жителя.местного жителя.

«Красота «Красота 
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Нездоровая конкуренция 
может в могилу завести. На-
пример, в Якутске есть первая 
смерть - отравили козу. Обид-
нее всего, что она лишь случай-
ная жертва (съела приманку), а 
главной целью был единствен-
ный в Якутии кенгуру. При чем 
тут конкуренция? В конфликте 
завязаны два мини-зоопарка, в 
одном из которых - «Зоополи-
се» – и умерла коза.

КОЗУ-ТО ЗА ЧТО?
Началось все с публика-

ции в соцсетях. Руководство 
«Зоополиса» сообщило своим 
гостям, что в одну из ночей 
июня неизвестные лица про-
никли в их дворик в город-
ском парке культуры и от-
дыха и отравили козу.

Якобы злоумышленники на 
самом деле пытались отра-
вить единственного в Якутии 
кенгуру, но приманку съела 
коза. «Зоополис» намекнул, 
что взломщиков опознали, 
и обвинил конкурентов в по-
пытке избавиться от редкого 
животного.

Дня через два появился еще 
один пост, в котором гово-
рилось, что подозреваемые 
задержаны и признались, что 
пытались перелезть через их 
забор. Один из задержанных - 
несовершеннолетний работ-

ник другого мини-зоопарка 
- «Зооленд», который распо-
лагается буквально в двух ме-
трах от них. Парень работает 
ночным сторожем и уже име-
ет криминальное прошлое, 
сообщил «Зоополис».

«ОНИ УЖЕ ДАВНО 
ЗАНИМАЮТСЯ ЧЕРНЫМ 
ПИАРОМ»

В «Зооленде» рассказали, 
что они узнали об этой исто-
рии, когда их вызвало 
руководство пар-
ка. В «Зооленде» 
действительно 
есть несовер-
шеннолетний 
сотрудник, ему 
17 лет. Но толь-
ко работает он 
днем, не ночью. 
Полиция его задер-
жала, когда он возвра-
щался в парк с Комсомоль-
ской площади, где покупал 
себе еду. Его опрашивали. Но 
он никуда не проникал ночью 
и не давал никаких призна-
тельных показаний.

- На Айталину (директора 
«Зоополиса») уже подано не-
сколько заявлений о клевете. 
Родители наших инструкто-

ров написали на нее, потому 
что она голословно обвиня-
ет. У нее нет ни видеосъемки, 
ни свидетелей, ни отпечатков 
пальцев, - говорит Наталья, 
гендиректор «Зооленда».

По ее словам, руководство 
«Зоополиса» уже давно зани-
мается черным пиаром: то у 
них пропадает лиса, то кра-
дут поссума, то кто-то разбил 
стекла и отравил животных, а 
теперь это.

- Мы работаем шесть 
лет. И раньше стоя-

ли в парке с другим 
зоодвориком. Все 
было тихо-мир-
но, ни одного за-
явления друг на 
друга. Но, к со-

жалению, когда 
ввели лицензирова-

ние на зоопарки, они 
его не получили. Мы оста-

лись одни. Года два назад мне 
позвонила Айталина, моя ста-
рая знакомая, и даже спросила 
разрешения открыть малень-
кий зооуголок. Но в итоге от-
крыла полноценный зоопарк, 
два филиала. А в прошлом году 
мы переехали недалеко от нее. 
И вот тогда начались пробле-
мы, - поведала собеседница.

Дело в том, что в «Зоополи-
се» разрешают трогать и брать 
животных на руки, а в «Зоо-
ленде», придерживаясь ново-
го закона «Об ответственном 
обращении с животными», 
погладить можно только кро-
ликов, козочек и тому подоб-
ное - тех, кого разрешили и 
кто от этого не испытывает 
стресса. К обезьянам, допу-
стим, не пускают. Но объяс-
нить посетителям, почему в 
одном мини-зоопарке можно 
трогать, а в другом нет, не-
просто.

- Нашим животным по де-
сять лет. В «Зоополисе» те же 

козочки живут 2-3 месяца. А 
когда они подрастают, начи-
нают бодаться и становятся 
«неинтересны», от них из-
бавляются. А потом в общей 
группе козоводов опять по-
является объявление, что им 
нужны козлята, - рассказала 
Наталья.

Разбираться, кто прав и 
кто виноват в этом разгорев-
шемся зооконфликте, будет 
полиция. В МВД Якутии 
подтвердили, что поступи-
ли заявления. У работников 
«Зооленда» взяли отпечатки 
пальцев. О результатах экс-
пертизы не сообщается.

Богато жить не запретишьБогато жить не запретишь

Нездоровая конкуренция 

Вера МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

В Якутске животные стали 

жертвами человеческого 

конфликта. 

Кто пытался Кто пытался 
отравить кенгуру? отравить кенгуру? 

Светлана СТЕПАНОВ 
(«КП» - Якутия»)

Трехлапый котенок из 
Якутска, выживший на 
морозе -52 градуса, улетел 
к новым хозяевам.

История котенка по кличке Лимон 
получила счастливое продолжение. 
Ранее мы рассказывали его историю. 
Еще тогда было известно, что новая 
семья Лимона вскоре переедет в Ал-
тайский край. И вот зоозащитница 
Злата Сычева сообщила, что Лимон 
вместе с новыми хозяевами отпра-
вился в путь.

Новая хозяйка Анастасия прислала 
фото в пути. Лимон сильно подрос и 
выглядит счастливым. Хотя, как ока-
залось, сперва он не очень хорошо 

воспринял поездку: 
долго мяукал, спря-
тался в ногах, пол-
дня отказывался от 
еды. Чуть не сходил 

по нужде туда, куда не надо. А 
потом, проведя ночь на трассе в 
машине с семьей, так освоился, 
что стал уже хозяйничать.

- Начал лазить везде, спать, где 
и как вздумается. Залазит к ребен-
ку в импровизированную кроватку 
и там с ней спит. В общем, веселит 
нас тут как только может. Все та-
кой же общительный, шкодный и 
активный, - рассказала Анастасия.

� ПРОДОЛЖЕНИЕ ИСТОРИИ

Лимон переехал Лимон переехал 
в Барнаулв Барнаул

Котенок 
очень 

переживал 
из-за 

потери 
лапки.
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Леопарды идут на запад

13 КОТЯТ
Более чем за десять лет труда спе-

циалистам удалось восстановить чис-

ленность одной из самых редчайших 

больших кошек в мире. В 2021-м было 

110 взрослых животных в регионе, 

а в юбилейную дату объявили новую 

цифру - 121 леопард. Спустя ровно 

год число увеличилось ненамного, 

чуть больше, чем на три процента:

- Популяция дальневосточного ле-

опарда сегодня составляет 125 взрос-

лых особей, из которых 49 самцов, 65 

самок, остальные - неустановленного 

пола, - рассказала начальник отдела 

науки ФГБУ «Земля леопарда» Ма-

рина Сырица.
Кстати, маленьких хищников не 

включают в общее число потому, что 

примерно до полугода пятна на шер-

сти, которые можно сравнить с от-

печатками пальцев человека, в этом 

возрасте плохо различимы. Сегодня 

мы знаем, что за последний год ро-

дилось около 13 котят.
Такие данные специалисты по-

лучили благодаря анализу снимков 

с фотоловушек, которые установлены 

на заповедных территориях. За год 

обработано больше миллиона кадров, 

из которых 11 тысяч - это изображения 

леопардов. Результаты исследования 

также показывают, что популяция 

остается стабильной, а ее рост позво-

ляет диким животным расселяться за 

пределы охраняемых участков.

- Предварительный анализ данных 

авиаучета, проведенного в феврале это-

го года, отражает стабильно высокую 

численность диких копытных на юго-

западе Приморья. А рост численности 

пятнистого оленя - главного кормо-

вого объекта дальневосточного лео-

парда - один из залогов стабильности 

популяции редкого краснокнижного 

животного, - говорит Марина Сырица.

УШЛИ ЗА ТРАНССИБИРСКУЮ 

МАГИСТРАЛЬ

А в декабре 2021 года примерно 

в 40 километрах от ядра популяции, 

за Транссибирской магистралью, 

зафиксировали пятнистого самца. 

Здесь леопарды исчезли около 50 лет 

назад. 
- Воля к жизни редкого зверя и ак-

тивная работа людей принесли плоды. 

Численность не только выросла более 

чем в три раза с начала века в дикой 

природе - животные стали возвра-

щаться в места, где их не видели деся-

тилетиями, - говорит начальник отдела 

по связям с общественностью ФГБУ 

«Земля леопарда» Иван Раков. -Помочь 

природе восстанавливаться и дальше 

 на новых территориях - новая задача, 

следующий смелый шаг. Одни из са-

мых редких животных планеты, спа-

сенные от исчезновения благодаря 

созданию национального парка «Зем-

ля леопарда», будут искусственно рас-

селены в Уссурийском заповеднике.

Леопард жил в этих местах всегда, 

но был истреблен. Поможет есте-

ственному расселению этих живот-

ных проект реинтродукции - пере-

селения, возвращения леопарда. Уже 

скоро начнется активная фаза реали-

зации проекта, а долгосрочная цель - 

формирование новой популяции чис-

ленностью как минимум в 25 особей 

в историческом ареале в южной части 

Сихотэ-Алиня. 
Подготовила Дарья НАУМЕЦ 

(«КП» - Владивосток»).

Пятнистых кошек в регионе становится все 

больше. И вон, какие они шикарные
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 А В ЭТО ВРЕМЯ

 С ПОПОЛНЕНИЕМ В Якутии отловили одинокого 

медвежонка без матери

У Лимона появился дом
Михаил ГОРОХОВ 

(«КП» - Якутия»)

Сейчас его лечат, а после 

того, как косолапый 

придет в себя, выпустят 

в дикую природу. 

Недавно в соцсетях разлетелись 

фото и видео медвежонка, найденно-

го на дороге в Якутии возле поселка 

Джебарики-Хая. Медвежонок был со-

всем один, где его мама - неизвестно.

Голодного косолапого накормили 

хлебом и пасхальными куличами, ко-

торые ему очень понравились. Судьба 

медвежонка тронула сердца людей - 

региональное Минэкологии решило 

отловить животное, пока с ним не 

случилось ничего страшного.

На ловлю любителя куличей вы-

ехала бригада опытных охотников. 

Им удалось быстро поймать мишку, 

который совсем не чурался людей, 

а, наоборот, выпрашивал еду. Пой-

манный медвежонок получил банку 

сгущенки, чтобы подсластить стресс 

от тесного ящика. А после его при-

везли в Якутск.
Там его осмотрели ветеринары. 

Они пришли к мнению, что состояние 

животного нормальное, но он силь-

но исхудал и находится в стрессе. 

Поэтому было решено подкормить 

и подлечить его, а потом выпустить 

в природу.
Сейчас косолапый находится в пун-

кте передержки охотхозяйства за 

городом. Там он содержится в во-

льере. А когда окрепнет, вернется 

домой, на волю. 

- Встреча с человеком  - большой 

стресс для диких животных. Косули, 

к примеру, в таких ситуациях нередко 

погибают от разрыва сердца, - рас-

сказывает специалист депа рта-

мента охоты Якутии Владимир 

Решетников.  - Несколько лет на-

зад подобный случай был с лосем, 

который умер уже после доставки 

в зоопарк «Орто Дойду», не спра-

вившись со стрессом. Но наш мишка 

крепкий, он придет в себя и вернется 

в дикую природу.

Малыша сначала 

покормили, а потом увезли 

на реабилитацию.

Михаил ГОРОХОВ 

(«КП» - Якутия»)

Котенку из Якутска 

с ампутированной 

лапой и хвостом 

нашли новую семью.

Эта зима в Якутске выда-

лась на редкость холодной. 

Стояли 52-градусные морозы. 

И в один из таких ледяных дней 

кто-то вынес на улицу возле 

многоэтажки коробку с тре-

мя котятами. Причем снача-

ла их облили водой, а потом 

выставили на мороз. Малыши 

бы погибли, если бы жалобно 

мяукающих котят в коробке, 

примерзшей к земле, не на-

шла одна семейная пара. Лю-

дям пришлось выдолбить лед, 

чтобы спасти котят. Они занес-

ли их в подъезд и сообщили 

зоозащитникам. Двоих забра-

ли добрые люди и волонтеры 

фонда «4 лапки», а еще одного 

взяла известная в Якутии зоо-

защитница Злата Сычева.

Злата свозила малыша в кли-

нику, где ему оказали первую 

помощь. У бедняги оказались 

сильно обморожены задние 

лапки, хвост и ушки. Первое 

время он не мог даже есть 

и пить, его постоянно тошни-

ло. Когда он постепенно при-

шел в себя, то оказалось, что 

у него, несмотря на пережитую 

смертельную опасность, игри-

вый и добродушный характер. 

Его назвали Лимон. И он сразу 

подружился с другими обитате-

лями квартиры Златы. 

С самого начала ветеринары 

предупреждали, что есть риск 

ампутации. Злата сделала все, 

что могла: нашла лекарства, 

каждый день грела котенка 

под специальной лампой. Так 

ей удалось спасти ушки и од-

ну заднюю лапку Лимону. Но 

вторая задняя лапа почернела 

и опухла до самого сустава, 

отморожен был и хвост. При-

шлось соглашаться на опера-

цию по амтуации одной лапы 

и хвоста. О найденыше Злата 

рассказывала у себя в соцсе-

тях. История Лимона так тро-

нула ее подписчиков, что его 

захотели взять в новую семью. 

Девушка Анастасия забрала 

Лимона к себе. Сперва, конеч-

но, пришлось поставить при-

вивки кошкам, которые уже 

живут у нее. А потом Лимоша 

переехал в новый дом. 

Через месяц его ждет пере-

езд в Алтайский край, где со-

бирается жить его новая хо-

зяйка. Там сейчас строится 

большой просторный дом, где 

Лимон будет полноправным хо-

зяином.

Котенок в новом доме уже освоился. 

Особенно ему нравится диван.

Ск
ри

нш
от

 в
ид

ео
 и

з 
ТГ

 З
ла

ты
 С

ыч
ев

ой

Продолжение. 

Начало на < стр. 1

Зл
ат

а 
С

Ы
ЧЕ

ВА

М
ин

и-
зо

оп
ар

к 
«З

оо
по

ли
с»

13.07.2023 

Единственный в Якутии кенгуру живет 
в мини-зоопарке «Зоополис».

Дальний Восток: : живой уголок

Наталья ВИРКУНЕН
(«КП» - Сахалин»)

В центре Углегорска собаки 
напугали таежного гостя.

Медведи на Сахалине – это норма. Потому 
люди уже не так сильно удивляются их приходу 
в населенные пункты. А вот домашние питомцы 
не из числа любителей нежданных гостей. На-
пример, недавно в Углегорске к людям вышел 

медвежонок. Местные принялись снимать гостя 
на видео и заметили, как за мишкой бегают 
собаки.

- Спасаясь от них, он сначала проплыл по 
Тухлянке в районе Черемушек, затем напра-
вился к районному Дому культуры «Октябрь», 
где испугался собак и метался из стороны в 
сторону, - сообщили очевидцы.

Какое-то время косолапый не знал, куда ему 
бежать от собак, а затем нашел путь и скрылся 
из виду.

- Информация о хищнике в городе была опе-
ративно передана в углегорское лесничество. 
Сотрудники ведомства и главный охотник со-
вместно с полицией выехали на место. Ситуация 
находится на контроле специалистов, – сооб-
щили в местной администрации.

� ГОСТЕПРИИМСТВО

Загнали 
испуганного 
медвежонка

Василина ИКОННИКОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

В Биробиджане 
породистая собака 
провалилась в яму.

Жители Биробиджана ста-
ли массово писать в местную 
службу связи: у них пропал ин-
тернет. Вещь сейчас нужная, 
без нее не обойтись. Специ-
алисты провайдера удаленно 
сделать ничего не смогли и 
отправились искать поломку 
на месте.

Каково же было их удивле-
ние, когда в предполагаемом 
месте поломки они нашли... 
собаку породы хаски. Живот-
ное провалилось в технический 
колодец, где и перегрызло про-
вода от интернета. То ли скуч-
но было, то ли таким образом 
внимание хотело на себя обра-
тить. Выбраться сама собака 
не смогла: глубина ямы дости-
гала практически двух метров.

Пришлось вызывать на ме-
сто еще и спасателей. Сотруд-
ники МЧС вооружились подруч-
ными инструментами и стали 

вытаскивать собаку из плена.
- Перепуганное животное не 

давалось прибывшим на место 
происшествия бойцам МЧС. 
Вытащить пса на поверхность 
помогло профессиональное 
оборудование. Спасатели обвя-
зали собаку веревками и вытя-
нули из западни, - рассказали 
в ГУ МЧС России по Еврейской 
автономной области.

Сейчас жизни хаски ничего 
не угрожает, а жители улицы 
спокойно могут пользоваться 
интернетом. Сеть связисты вос-
становили в кратчайшие сроки.

� НУ И НУ!

Искали интернет, а нашли хаски

Вместо
кенгуру 
злодеи 

отравили 
козу.  
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Хабаровский край продол-
жает помогать бойцам в зоне 
проведения спецоперации. 
Несколько дней назад на пе-
редовую отправилась ценная 
посылка - реготделение На-
родного фронта передало пар-
ням рации и спальные мешки. 
А накануне земляки с фронта 
записали видеосо-
общение и отмети-
ли, что рации для 
бойцов - это самая 
нужная вещь после 
автомата, это имен-
но то тактическое 
устройство, которое 
может спасти жизнь 
бойцу, транслируя 
сигнал об опасности.

- Большое спасибо 
жителям Хабаровско-
го края, тем, кто помо-
гает участникам СВО, 
и хотелось бы поблаго-
дарить ОНФ за спаль-
ные мешки и рации, в 
которых мы так нуж-
даемся. Наши старые 
рации оказались под завала-
ми после очередного прилета, 
здесь самим купить рации нам 
негде, да и, в принципе, ра-
ции - это самая нужная штука, 
не считая автомата, - говорит 
участник СВО на ролике.

С начала объявле-
ния спецоперации и 
последовавшей затем 
мобилизации многие 
неравнодушные хаба-
ровчане сплотились, 
чтобы поддержать 
бойцов и помочь чем 

могут. Помимо того, что жите-
ли сами несут вещи, продукты, 
обмундирование, создаются и 
целые волонтерские организа-
ции, которые обшивают наших.

В Хабаровском крае шьют 
и изготавливают практически 

все, что требуется, 
- палатки, спаль-
ные мешки, пя-
титочечники, но-
силки, балаклавы, 
флисовые шапки 
и костюмы. Это 
производство по-

ставлено чуть ли не на кон-
вейер, и все, что изготавлива-
ется, отдается на СВО.

Жители Хабаровска про-
должают лично приходить в 
отделение ОНФ и приносить 
гуманитарную помощь для 
ребят. Некоторые наполняют 
свои посылки особым смыс-

лом, кто-то пишет парням на-
путствия и пожелания, иногда 
- сочиняют стихи.

Особенно востребована у 
бойцов техника. Речь идет не о 
специальной военной - танках 
и прочем, а именно о манев-
ренных машинах. Бывает, что 
КамАЗ, который вывозит лю-
дей из-под обстрелов, попадает 
под пули, и иногда после этого 
машину восстановить просто 
невозможно. Нужна ребятам 
и беспилотная техника.

- На той неделе передавали 
рации для наших бойцов. Это 
всегда необходимое оборудо-
вание, потому как оно выходит 
из строя по разным причинам. 
Также у нас 2 июля открыт 
срочный сбор на лодки и мо-
торы для ребят в связи с не-
простой ситуацией в Херсон-
ской области. И в ближайшее 
время нашим бойцам переда-
дим комплекты с беспилотной 

техникой, они уже закуплены, 
- прокомментировали в ОНФ 
Хабаровского края.

Особое внимание ребята на 
передовой уделяют прислан-
ным письмам и открыткам. 
Когда в руки бойцу попадает 
старательно выведенное по-
слание от ребенка из любого 
города России, нередко на гла-
за наворачиваются слезы даже 
у самых сильных защитников 
Родины.

- Знаете, это так сильно за 
душу берет, когда ты пони-
маешь, что ребенок писал это 
письмо и думал, гордился тем, 
что оно попадет сюда, в руки 
тому, кто нуждается в под-
держке и вере, и оно как ко-
мок в груди поднимается, и ты 
знаешь, что ты обязан сделать 
все, чтобы приблизить побе-
ду. Чтобы этот ребенок не зря 
надеялся и верил. Для многих 
письма детей - это мотивация 
и стимул бороться до конца, 
за свою жизнь и за жизнь со-
отечественников, - говорит 
хабаровчанин, участник СВО.

Даже сейчас, спустя уже поч-
ти полтора года с начала спец-
операции, активная помощь 
бойцам от жителей всех реги-
онов страны  не прекращается. 
Люди продолжают нести вещи, 
средства гигиены, самодельное 
мыло, тельняшки - да все, что 
только можно, в пункты сбора. 
Кто-то отдает даже собствен-
ные машины или покупает по-
больше конфет, чтобы наши 
ребята на передовой ни в чем 
не нуждались.

Это самое нужное после автомата
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Участники специальной военной 

операции из Хабаровска 

поблагодарили земляков за новые 

рации и спальные мешки.

Хабаровчане 
уже полтора года 

поддерживают 
бойцов на 
передовой.

13.07.2023 Дальний Восток: спецоперация

Анна СОБОЛЬ 
(«КП» - Владивосток»)

Мама прилетела к 
дочери на Камчатку 
из зоны специальной 
военной операции.

В сети появился видеоролик, 
который без слез и в самом деле 
смотреть невозможно. Проби-
вает даже самых стойких муж-
чин. Жительница Камчатки вер-
нулась из зоны СВО и сразу же 
поехала на школьный выпускной 
к дочери. Вот так, с корабля на 
бал, мама сюрпризом прилетела 
к юной жительнице села Собо-
лево. Эту трогательную встречу 
сняли на видео, и теперь ро-
лик «гуляет» по интернету и за-
ставляет плакать всех, кто его 
смотрит. 

Выпускница Соболевской 
средней школы еще утром не 
знала, какой подарок ожидает 
ее в самый разгар праздника. И 
вот, когда аттестаты были вру-

чены, настал момент поздравле-
ний, объятий и цветов. Тогда в 
школе среди нарядных выпуск-
ников и их родителей появилась 
женщина в военной форме с бу-
кетом красных роз. Уже толь-
ко один внешний вид притянул 
взгляды всех присутствующих. 
Уверенным шагом она направи-
лась в гущу событий и останови-
лась рядом с девочкой в белом 
платье. 

Выпускница даже не сразу 
поняла, что произошло, и толь-
ко спустя пару секунд она рас-
плакалась и буквально упала в 
объятия к маме. В этот момент 
сдержать слез уже не смог ни-
кто из присутствующих.

Выяснилось, что женщина поч-
ти с самого начала спецопера-
ции лечит раненых – доброво-
лец из 155-й бригады морской 
пехоты с позывным Азур. Дома 
она была очень давно, а потому 
дочь ждала от нее максимум 
только короткое сообщение на 
телефон с поздравлением.

� ДОЛГОЖДАННАЯ ВСТРЕЧА

На выпускной с передовой

Посмотреть трогательную 
встречу матери и дочки 
можно на сайте dv.kp.ru

София МИХАЙЛОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Два бойца 155-й отдельной 
гвардейской ордена Жукова 
бригады морской пехоты 
награждены знаком особого 
отличия «Герой Приморья», 
один из них - посмертно. 

Орден вручали губернатор При-
морья Олег Кожемяко и коман-
дующий Тихоокеанским флотом 
ВМФ России Виктор Лиина. 

В сложнейших боевых условиях 
приморские морпехи сделали все 
возможное, чтобы защитить боевых 
товарищей и мирное население – про-
явили мужество и верность долгу. Один 
из героев, к сожалению, погиб в зоне СВО. 
Награду капитана Цырена Лубсанова получала 
вдова.

- Мы склоняем головы перед павшими ребятами, 
перед теми, кто своей жизнью отстаивает свободу 
и независимость нашей страны, - отметил Олег 
Кожемяко.

Цырен был командиром роты, героически защи-
щал те рубежи, которые необходимо было отста-
ивать. На Донецком направлении при контратаке 
противника обеспечил вынос и вывоз раненых. Сам 
же, находясь под артиллерийским обстрелом, не 
бросил позиции и пал на месте сражения.

- Жизнь любого гражданина 
России бесценна. Для солдата 
и воина самое главное, чтобы 

его гибель была бы не напрасна. 
Ваш муж погиб не напрасно. Он 

спас людей, за ним эти люди шли, и 
на его примере они будут воспитывать 

своих подчиненных, - сказал Виктор Лиина, 
передавая награду жене.

Знак особого отличия «Герой Приморья» вручен 
и заместителю командира одного из подразделе-
ний 155-й отдельной ордена Жукова гвардейской 
бригады морской пехоты Тихоокеанского флота.

- В течение нескольких дней оборонял рубеж, 
подбил три БМП, танк, уничтожил три расчета 
ПРК, дал возможность отойти ребятам. Совершил 
героический поступок, с первого дня находится 
в зоне СВО. Безусловно, заслужил это звание, - 
сказал глава региона.

� ЗНАЙ НАШИХ!

«Мы склоняем головы перед павшими 
ребятами»
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Сейчас Веденеева в 
творческом отпуске, а в 
августе вернется в Москву 
и приступит к репетициям нового 
спектакля в театре «Школа совре-
менной пьесы», где служит почти 
полтора десятка лет. Кстати, зрители 
давно этот театр называют просто - 
Театр на Трубной. Татьяна Ведене-
ева будет играть в одной из премьер 
нового сезона - комедии английского 
драматурга Брэндона Томаса «Тетка 
Чарлея». 

Много лет назад она сыграла вос-
питанницу донны Розы д’Альвадорец 
в советском кинохите «Здравствуйте, 
я ваша тетя!», а теперь сама готовит-
ся перевоплотиться в ту самую 
тетушку из Бразилии.

- В наше сложное время 
зрители между понятиями 
«театр» и «отдых» ставят 
знак равенства, и с этим 
трудно не согласиться, - 
поделилась с «КП» ар-
тистка. - А уж такая коме-
дия-раскомедия, как «Тетка 
Чарли», точно поднимет настроение. 
Для артистов  это спектакль-подарок.

«ТЕТЯ ТАНЯ, 
ВОТ ВАШ КОШЕЛЕК»

- Сегодняшние зрители вас больше 
узнают как театральную артистку, а 
не как ведущую детской телепередачи 
«Спокойной ночи, малыши!»?

- Что вы! «Спокушки» - это мой 
бренд. Раньше меня немного напряга-
ло, когда меня называли «тетей Таней», 
а сейчас нет. Я не люблю, когда ко мне 
обращаются по имени-отчеству. Теле-
зрители в возрасте 30+ прекрасно пом-
нят «Спокушки». Был случай, когда в 
большом торговом центре в Германии 
я застряла в отделе бижутерии. В одной 
руке - кошелек, в другой - сережки. Я 
так увлеклась примерками, что потеря-
ла кошелек - забыла, где его положила. 
А когда спохватилась, вид имела весьма 
растерянный. «Тетя Таня, ну что же вы 
так беспечно оставляете кошелек?» - 
сказала мне молодая женщина и про-
тянула его. Она в детстве тоже смотрела 
«Спокойной ночи, малыши!». 

Прежде мне казалось, что в этой 
телепередаче нет ничего особенно-
го. На самом деле, она носит боль-
шой воспитательный смысл. Ко 
мне однажды подошла незнакомая 
женщина: «Я вам так благодарна за 
«Спокушки». Они мне помогают всю 
жизнь, даже сейчас, когда я занима-
юсь бизнесом». Что она имела в виду, 
я так и не узнала. Но было приятно.

- Вы ведь тоже занимались бизне-
сом - со своим вторым мужем выпу-
скали соус ткемали. Как идут дела?

- В Болгарии мы посадили 100 ты-
сяч диких слив - ткемали. В идеале 
надо было посвятить себя только 
производству этих соусов. На рас-
стоянии трудно заниматься бизне-
сом. Сначала сожгли часть наших 
деревьев - не знаю, была ли это слу-
чайность или поджог. Потом случи-
лась пандемия, затем - санкции… 

В результате нам при-
шлось компанию продать. 
Но предпринимательская 

жилка во мне не угасла. Недавно я 
снималась в фильме о фильме «Здрав-
ствуйте, я ваша тетя!». Меня попросили 
рассказать, где проходили съемки. На-
пример, сцена, с которой начинается 
фильм, когда герой Александра Каля-
гина Бабс  впервые встречается с моей 
героиней и дарит ей цветок, снималась 
на Большой Никитской. Я и подумала: 
можно было бы сделать путеводитель 
или экскурсию по московским улицам, 
где снимали знаменитые фильмы.

«К ЗЕРКАЛУ 
СПРОСОНЬЯ НЕ БЕГУ»

 - Вам часто задают вопрос, как уда-
ется так хорошо выглядеть. Помимо 
«слежу за фигурой, правильно пита-
юсь, высыпаюсь, пользуюсь хорошей 
косметикой», что еще? Я вот читала, 
что вы почти не едите мясо?

- Очень редко - отварную курицу. 
Обычно варю ее для своей собачки. 
И себе  кусочек. Простая, здоровая 
пища. Но моя любимая еда все-таки 
рыба. Элементарно запечь в фольге 
кусок лосося - вкусно и несложно.

Что касается красоты, я убеждена: она 
достижима для каждой женщины - но 
это ежедневный труд, которым не каж-
дая себя утруждает. Когда я работала на 
телевидении, для дикторов существова-
ло негласное правило: не выходить на 
улицу без макияжа даже в нерабочее вре-
мя. Зрители всегда должны вас воспри-
нимать в привычном образе. Для этого 
надо умело и умеренно пользоваться 
декоративной косметикой. Очень важно 
уметь носить одежду, подчеркивая до-
стоинства фигуры. Со вкусом одевать-
ся необязательно дорого. Мой первый 
муж-художник многому меня научил в 
этом плане. В советское время мы рабо-
тали в эфире в своей одежде: желательно 
было не повторяться, хотя в магазинах 
ничего не было. Достать красивую блуз-
ку или платье было большой проблемой, 
выкручивались как могли, в том числе с 
помощью спекулянтов. Мы сами делали 

себе макияж. У нас был только парикма-
хер, который перед съемкой поправлял 
нам прическу. Была еще Лена Безяева, 
она работала стилистом дикторского 
отдела. Главной ее задачей было орга-
низовать пошив одного костюма в год 
(!) для каждого диктора.

- Что еще вы можете посоветовать 
нашим читательницам?

- Я никогда не боялась экспери-
ментировать с одеждой. До сих пор 
позволяю себе носить смелые наряды. 
Хожу только на каблуках. Это важно: 
по тому, как ты выглядишь, так ты 
себя и воспринимаешь, в том числе 
свой возраст. У меня быстрая, легкая 
походка. Когда вы видите человека, 
вы запоминаете его образ: походку, 
силуэт, а не детали, не стрелки на 
глазах. Плюс большое значение для 
современной женщины имеет рабо-
та, которая нравится. Это серьезный 
стимул, чтобы хорошо выглядеть.

Кстати, поделюсь еще одной жен-
ской уловкой. Утром, спросонья я не 
бегу к зеркалу. Глаза не должны за-
помнить картинку, которая им может 
не понравиться. Ваш мозг эту кар-
тинку обязательно запомнит. А это 
ни к чему. Сперва нужно умыться, 
привести себя в порядок, выпить 
чашечку кофе... И только когда ор-
ганизм по-настоящему проснется, 
посмотреть на себя в зеркало с улыб-
кой. Это правило железно работает. 
Всем желаю быть внутренне интерес-
ным, востребованным, находиться в 
окружении любящих людей и дарить 
в ответ свою энергию. Будьте счаст-
ливы! Ваша тетя Таня.
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Миллионы 
выросших 
зрителей 

«Спокушек» зовут 
актрису тетей 

Таней. И ей это 
нравится. 

Татьяна ВЕДЕНЕЕВА:

До сих пор позволяю себе смелые 
наряды. И хожу только на каблуках!

Сегодня популярная 

актриса и телеведущая 

празднует юбилей.
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Елена КРИВЯКИНА

Пока Оксана Гончарова 
в СИЗО, суд лишил ее 
родительских прав.

РОКОВОЙ РОМАН
Выбитые зубы. Сломан-

ный нос. Ни одного целого 
ребра. Издевательства над 
Оксаной продолжались 14 
лет. Но во время очередной 
потасовки она дала отпор 
обидчику и ударила его нож-
ницами... И теперь ее могут 
посадить на 15 лет.

«Комсомолка» уже писала 
об этом громком деле. Оксана 
Гончарова - известная журна-
листка, больше 10 лет про-
работала в ведущих деловых 
изданиях страны. Окончила 
Волгоградский госуниверси-
тет, во время учебы родила 
первого сына Петра. Отец ре-
бенка в жизни мальчика не 
участвовал, растить его по-
могала мама Оксаны.

После университета Ок-
сана переехала в Москву, 
устроилась в газету «Ве-
домости», сотрудничала с 
РБК. Взяла ипотеку, купи-
ла однушку в подмосковной 
Электростали. Там и позна-
комилась с Алексеем Саму-
севым, от которого родила 
двоих детей - Матвея (ему 
сейчас 11 лет) и Арсения (4 
года).

В первый раз Алексей из-
бил Оксану через год после 
знакомства. Это было первое 
сломанное ребро. Но сумел 
вымолить прощение. 

Со временем избиения 
стали регулярными. По сло-
вам Оксаны, сначала раз в 
несколько месяцев, потом 
раз в месяц, затем - каждую 
неделю. Алексей сильно 
выпивал, с работой были 
проблемы. Он то уходил от 
Оксаны и детей, то возвра-
щался.

На счету Самусева три су-
димости, а еще около 40 (!) 
обвинительных решений 
по административным пра-
вонарушениям. «Админи-
стративка» - в основном за 
избиения Оксаны. Так и жи-
ли. Оксана пахала на семью: 
помимо основной работы, 
брала подработки. Алексей 
на детей денег не давал и в 
воспитании не участвовал.

Трагедия произошла вече-
ром 28 сентября прошлого 
года. В тот день, согласно 
показаниям Оксаны, Алек-
сей со своим другом приш-
ли к ним домой, начали 
пить водку. Старший сын 
Петр накануне уехал в дру-
гой город, младшие были в 
квартире. Между Оксаной и 
Алексеем разгорелась оче-
редная ссора. Как объяснила 
Оксана следствию, Алексей 

схватил со стола ножницы и 
напал на нее, а она, защища-
ясь, ножницы перехватила.

- Он в тот момент не от-
пускал моей руки, но, види-
мо, ножницы соскользнули 
в мягкую часть тела, ближе 
к ключице. Я не могла даже 
подумать, что нанесла Алек-
сею серьезные повреждения, 
так как крови почти не было, 
при этом он был в сознании, 
даже ударил меня ногой, - 
рассказала Оксана корре-
спонденту «Комсомолки» 
(мы пообщались письменно 
через адвоката).

Из квартиры Алексея вы-
вел друг. Через какое-то вре-
мя Оксана увидела, как к до-
му подъехала скорая помощь 
и увезла Алексея. На следу-
ющий день он умер. Оксане 
предъявили обвинение по 
статье «убийство», ей гро-
зит от 6 до 15 лет тюрьмы. С 
тех пор Оксана в СИЗО: суд 
не принял во внимание дво-
их ее несовершеннолетних 
детей и в домашнем аресте 
отказал.

Но женщину ждал еще 
один удар.

КРОВНАЯ МЕСТЬ?
Вскоре после трагедии 

брат погибшего Петр Саму-

сев взял под опеку младших 
детей Оксаны. Он с женой 
живет в Анапе, своих детей 
нет. 

- Мне бы их под опеку не 
отдали, я бы не потянул дво-
их малышей, - пояснил «КП» 
старший сын Оксаны Петр.

Сперва Оксане казалось, 
что для детей переезд в Ана-
пу - наилучший вариант: мо-
ре, воздух, мальчики смогут 
отвлечься от гибели отца и 
ареста матери. Опекун выде-
лил детям отдельную комна-
ту, Матвея устроил в школу, 
Арсения - в детский сад.

Самой Оксане после ареста 
было разрешено общаться из 
СИЗО лишь со старшим сы-
ном Петром. Младших она 
с сентября не видела и не 
разговаривала с ними. Но 

Петр регулярно звонил им в 
Анапу, даже подумывал туда 
переехать. Опекун не мешал 
ни общаться, ни передавать 
детям подарки и письма от 
Оксаны.

Но после новогодних ка-
никул ситуация резко изме-
нилась. По словам друзей 

Оксаны, опекун перестал 
передавать детям подар-
ки и письма, а старшему 
брату удалось в последний 
раз пообщаться с детьми 
по видеосвязи в феврале.

Вскоре выяснилось, что 
брат убитого подал иск в 

городской суд Анапы с тре-
бованием лишить Оксану 
родительских прав. В заяв-
лении Петр Самусев упирал 
на то, что Оксана «злостно 
и умышленно» не платила 
ему алименты на содержание 
своих детей. Хотя по закону 
алименты выплачиваются 
либо по согласованию сто-
рон, либо по решению суда, 
которого на тот момент не 
было. Тем не менее Анапский 
городской суд лишил Оксану 
родительских прав. Одним из 
главных аргументов для суда 
стали показания 11-летнего
Матвея. На заседании маль-
чик сказал, что пока не хочет 
возвращаться к маме, а хочет 
жить в Анапе у дяди.

Адвокаты Оксаны подали 
апелляцию в Краснодарский 
краевой суд. Они настаивают 
на проведении судебно-пси-
хологической экспертизы, 
которая покажет истинное 
отношение детей к Оксане. 
Дело должны рассмотреть 17 
июля.

- В суде мы говорили о не-
гативном влиянии на детей 
со стороны опекуна, ведь в 
показаниях Матвея есть яв-
ные несостыковки. Судебно-
психологическая экспертиза 
поможет это установить, - 
рассказал корреспонденту 
«Комсомолки» адвокат Юнис 
Дигмар, который представля-
ет интересы Оксаны в Крас-
нодарском крае. - Мы счи-
таем, что лишение Оксаны 
родительских прав - это про-
сто месть опекуна за убито-
го брата и попытка получить 
определенные средства.

В исковом заявлении опе-
кун просил взыскивать с 

Оксаны 25 924 рубля в ме-
сяц - по 12 962 рубля на со-
держание каждого ребенка 
(это прожиточный минимум 
в Краснодарском крае). Суд 
принял решение: взыскать! 
Притом что Оксана в СИЗО 
и зарабатывать не может.

- Этот пункт Оксана не со-
бирается оспаривать, она го-
това содержать своих детей, - 
отмечает Юнис Дигмар.

«НЕ ТРАТЬТЕ 
ВРЕМЯ ЗРЯ»

Как рассказал мне стар-
ший сын Оксаны, конфликт 
с опекуном начался после 
огласки дела в прессе.

- Имя Петра Самусева 
упоминалось в СМИ, и он 
обозлился. Ему не хотелось 
шумихи. После этого он пе-
рестал давать мне общаться с 
детьми. Понятно, что семья 
покойного против нас. Мат-
вей еще маленький, мыслит 
не самостоятельно, и перед 
судом его просто «накачали». 
Я уверен, что он скучает по 
маме. Но главное сейчас - 
что братья в порядке и пол-
ноценно развиваются, - го-
ворит Петр Гончаров.

Я дозвонилась в Анапу бра-
ту убитого и опекуну детей 
Оксаны Петру Самусеву. Раз-
говаривать он не захотел, хотя 
и был предельно вежлив.

- Петр, я хотела бы задать 
вам несколько вопросов...

- Не тратьте время, нет в 
этом смысла никакого и не 
звоните больше, пожалуйста, 
никогда.

- Но хотелось бы вашу по-
зицию услышать.

- Пусть она (Оксана. - Ред.) 
свою позицию представляет 
как хочет, мне все равно. Из-
вините, до свидания, - поло-
жил трубку Самусев.

У журналистки, зарезавшей 
мужа-садиста, отобрали еще и детей

Эпидемия страшных 
детских преступлений 

захлестнула Россию, 
объяснение психолога 

читайте на сайте

Убийство 
или самооборона?

Тем временем предварительное расследование по делу Оксаны 
Гончаровой закончено. Защита пытается переквалифицировать 
все с умышленного убийства на менее тяжкую статью: превыше-
ние пределов необходимой самообороны. Разница в наказании 
серьезная: если за убийство могут дать от 6 до 15 лет тюрьмы, то 
за превышение самообороны - до двух лет.

- Следствие наконец акцентировало внимание на том, что у Оксаны 
есть шрам, который мог остаться от пореза ножницами, - рассказал 
«Комсомолке» адвокат Оксаны Александр Гаранин. - Это говорит о 
том, что Алексей Самусев порезал ее первым, а она защищалась. По 
шраму была проведена дополнительная судмедэкспертиза, был до-
прос эксперта, который подтвердил, что этот шрам мог образоваться 
от ножниц. Раньше следствие даже внимания на это не обращало.
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КСТАТИ

«Комсомолка» будет следить за продолжением этой громкой 
истории.

Когда Оксану арестовали, двоих сыновей 
забрал в Анапу дядя - брат погибшего. 

Поначалу она думала, что так будет лучше всем...
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За избиения Оксаны 
Алексей много раз получал 
аресты, исправительные 

работы. Так и жили 
из года в год...
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Хорошая погода 
вернется,  
но не скоро
Анна КУКАРЦЕВА

Синоптики дали прогноз 
для южных территорий 
и остальной России.

- К сожалению, это нередкая ситу-
ация в середине лета - как правило, 
высотные циклоны, переваливая че-
рез хребты Северного Кавказа, могут 
принести в эту местность сильные 
ливни, - поясняет ведущий специ-
алист Московского метеобюро Та-
тьяна Позднякова. - Сказывается и 
аэрография местности, когда горные 
реки, переполненные из-за дождей, 
под воздействием ветра выходят из 
берегов.

В ближайшие три дня, по прогно-
зам специалистов, юг России оста-
нется в зоне сильных ливней, в ак-
ватории Черного моря ожидаются 
смерчи - туда прорываются масси-
вы грозовых облаков. Еще три дня 
осадки ожидаются до 50 - 80 мм, то 
есть 60 - 70% от месячной нормы. 
А это сильно повышает шансы до-
полнительных подтоплений, селей.

Температура понизится до 
+22…+24 днем, вода в море при 
этом теплая, до +23…+26. Но уже с 
четверга, 13 июля, дожди отступят, 
ожидается ясная погода, воздух нач-
нет прогреваться до +26 градусов.

Погода не особо балует и осталь-
ную Россию: в ближайшие несколь-
ко дней через Среднее Поволжье 
начнет прорываться холодный ат-
мосферный фронт с запада. Град, 
грозы, шквалистый ветер и дождь. 
Местами, по прогнозам специа-
листов, в Нижегородской области 
может вылиться до двух месячных 
норм осадков!

При этом температура будет вы-
сокой - в центре +30…+35, в За-
волжье аж +33…+38. И только на 
западе Поволжья станет чуть легче, 
до +25…+30. Но из-за дождей будут 
высокая влажность и духота.

В Южной Сибири, на Урале со-
хранится жара, но погода будет 
неустойчивой, то есть могут быть 
сильные (мозаичные) ливни и грозы. 
В Сибири +31…+36, в северных райо-
нах +24…+29. На Урале - +25…+30, 
повышенная пожароопасность.

А вот Центральную Россию лето 
ненадолго покинет. И она окажет-
ся «в мешке арктического холода». 
Красивая фраза метеорологов го-
ворит о том, что произойдет резкое 
похолодание, которое случается раз 
в 15 лет… Осенний холод начался 
уже в понедельник, во вторник будет 
еще прохладнее, до +19. А в среду, 
12 июля, ожидается всего лишь от 
+11 до +16. 

Холод придет вместе с кучевы-
ми облаками, которые иногда мо-
гут проливаться дождем. В Санкт-
Петербурге тоже холодно, зато 
солнечно и сухо: ночью +10…+15, 
днем +18…+23. Небольшие дожди 
ожидаются к пятнице. В Москве в 
первой половине недели холодно 
и небольшие дожди (к среде от +11 
до +16). Начнет теплеть лишь с чет-
верга, и к концу недели до +18…+23.

На курортах уже несколько 
дней ливни, за час выпадает 
месячная норма осадков.  
Что обещают 
в ближайшее время 
синоптики?

КубаНь вСТРЕЧаЕТ 
ОТпуСКНиКОв ливНЕм 
и пуСТыми пляжами

Курортники выкладывают в соци-
альных сетях разочаровывающие ви-
део: дождь стеной, у моря ни души, 
спасатели прогоняют от береговой 
линии тех, кто готов рискнуть и бро-
ситься в волны.

С субботы, 8 июля, в Сочи не пре-
кращаются мощные ливни. Машины 
уносит, плывут мусорные контейне-
ры, вода заходит в здания. В Адлере 
и Сириусе спасателям пришлось вы-
возить людей с затопленных терри-
торий на лодках. Здесь уровень воды 
в местной реке Хорота поднялся до 
критических отметок. На курорте пе-
риодически включают сирены. Тури-
стов предупредили - лучше оставаться 
в отелях. А местных попросили не 
выходить из дома, пока ливни не за-
кончатся. Но дожди были такой силы, 
что один из отелей изрядно затопило, 
и постояльцев пришлось вывезти в 
другую гостиницу, где сухо.

Только за один час в ночь на 10 июля 
в Сочи выпала месячная норма осад-
ков. Подтопило 150 домов.

- К утру федеральные трассы рас-
чистили от мусора и откачали воду, 
начались подворовые обходы, под-
топленцам будет оказана помощь, - 

пообещали городские власти города-
курорта. Тем временем губернатор 
Кубани Вениамин Кондратьев попро-
сил туристов и жителей региона не 
выходить на пляжи, пока погода не 
наладится.

Закрыли пляжи и в Абхазии. Здесь 
после ливней в Гагрском, Гудаутском 
и Гулрыпшском районах затопило 
городские здания и частные дома. 
Власти распорядились ограничить 
пребывание людей в зонах отдыха и 
на пляжах.

В Гагрском районе, кроме всего 
прочего, отключили свет и останови-
ли движение поездов из-за размыва 
железнодорожных путей. Пример-
но 200 шпал провисли на станции 
Бзыбь, восстанавливать их будут по-
сле того, как последствия непогоды 
устранят.

СамОлЕТы пО пОгОдЕ
Долететь до Краснодарского края 

пока непросто: аэропорт перешел на 
режим работы по фактической погоде. 
Несколько рейсов были задержаны, 
часть самолетов ушли на запасные 
аэродромы. Но сейчас все уже рабо-
тает в прежнем режиме.

В Крыму же тоже непогода - в Сим-
ферополе тонут машины, люди ходят 
по улицам по колено в воде. На Юж-
ном берегу Крыма тоже дожди: из-за 
ливня в Никитском ботаническом 
саду даже перенесли концерт. В Се-
вастополе не ходят паромы и катера 
между двумя частями города. Закрыта 
переправа в Керчи. 

Паромы на линии порт Керчь - 
порт Кавказ не курсировали с 21.30 
воскресенья, 9 июля. Тогда порывы 
ветра в Керченском проливе достига-
ли 20 м/с, сообщили в пресс-службе 
Росморречфлота. В ближайшее время 
синоптики обещают ухудшение по-
годы, ливни и грозы.

В Сочи и Абхазии закрыты пляжи, 
до Керчи не ходит паром

больше фото, видео 
разгула стихии -  
на сайте
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Юлия МАРКИНА («КП» - Крым»), 
Данил ЮРКО  

(«КП» - Северный Кавказ»)

а в ЭТО вРЕмя

Курорт переехал 
на волгу

Пока юг страны заливает, Поволжье 
страдает от сорокаградусной жары. 

◆ В Самаре под 40, переполнены 
пляжи: в воде просто не протолкнуться, 
люди прячутся под редкими навесами. В 
городе подскочили в 1,5 - 2 раза цены на 
мороженое, а курьеры служб доставки 
перегружены заказами на вентиляторы 
и напольные кондиционеры. Горожане 
же советуют друг другу ходить пешком: 
температура в общественном транспор-
те тоже достигает +33 - 34 градусов, и 
кондиционеры работают меньше, чем в 
половине транспортных средств.

◆ В Уфе столбики термометров под-
нялись до +39. Коммунальные службы, 
чтобы хоть немного помочь горожанам, 
поливают дороги. В одном из районов 
башкирской столицы перенесли плано-
вое отключение воды, чтобы не оставить 
людей без возможности принять душ. 
А еще власти обеспокоены растущим 
количеством жертв на воде - только за 
выходные утонули девять человек. Для 
профилактики над регионами пролетел… 
вертолет. Пожарно-спасательная машина 
зависала над пляжами, и из громкого-
ворителя объясняли правила поведения 
на воде.

◆ В Оренбуржье из-за жары пере-
крыли участки федеральных трасс для 
большегрузов. Ограничения коснулись 
автодорог Самара - Оренбург, участка 
Оренбург - Илек, Казань - Оренбург. Про-
езд закрыт для автомобилей с тяжеловес-
ными грузами.

Мощные потоки воды в Сочи 
снимали с дороги асфальт, 

вырывали деревья и сносили 
машины. 10 перевернутых 

легковушек даже образовали 
своеобразную плотину, которая 
сдерживала воду, заливавшую 
цокольные этажи в трех домах. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Учительница спрашивает 
у Вовочки:

- Вовочка, кто приходит 
к тебе на Новый год?

- Дедушка Мороз!
- А кто еще с ним?
Молчит.
- Ну, такая женщина, с 

косой...
- Смерть?!

�  �  �
Мать говорит сыну-

подростку:
- Сынок, повернись ко 

мне передом, а к ноут-
буку задом…

�  �  �
Комментатор:
- Наша команда забила 

великолепнейший, необы-
чайно красивый гол... на 
который соперники отве-
тили тремя случайными 
голами.

�  �  �
Мальчишки глазеют 

на новобрачных, выхо-
дящих из церкви.

- Давай напугаем их, - 
предлагает один.

- Я сам!  - заявляет 
другой, подходит к но-
воиспеченному супругу 
и говорит:  - Отличный 
выбор, папа!

�  �  �
По сообщениям наших 

корреспондентов, на пля-
жах Сочи заканчиваются 
стоячие места.

�  �  �
- Где будешь отдыхать 

летом?
- В основном на рабо-

те. Иногда домой буду 
приходить.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Крылатая фигура на могиле 
Оскара Уайльда. 8. Дизай-
нер цветочных букетов. 9. 
Какой адмирал, если до-
верять легенде, перед соб-
ственным расстрелом пел 
романс «Гори, гори, моя 
звезда»? 10. Светильник на 
стадионе. 13. Жилищные ко-
ординаты. 15. Из-за какого 
слова оборвалась жизнь 
поэта Амплфорта в романе 
«1984»? 16. Подъемный 
механизм у колодца. 19. Га-
зетная публикация. 20. Кто 
народ речами зажигает? 22. 
Какая «спортивная площад-
ка» водой разбавлена? 23. 
Бард из драмы «Июльский 
дождь». 25. Попсовая корот-
кометражка. 26. Что звучит 
в начале раунда? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В ка-
ком из американских штатов 
законом запрещено ездить 

на скейте без водительских 
прав? 2. Из-за какого генсе-
ка отменили традиционный 
концерт на День милиции 10 
ноября 1982 года? 3. Анти-
септическая трава с болота. 
5. Газ, чьи соединения со-
ставляют основу крысиного 
яда у американцев. 6. Когда 
активна маска из одноимен-
ной комедии с Джимом Кер-
ри? 7. «Постельные сцены» 
одним словом. 9. Чей са-
мец помогает выращивать 
щенков, отличаясь этим от 
собаки? 11. «Прачечная» 
для мехов. 12. Его работа 
сродни спасательской. 14. 
Шолоховская кинороль у 
Сергея Бондарчука. 15. 
Эконом наоборот. 17. Вы-
хлоп отваги. 18. Диснеев-
ский герой из джунглей. 21. 
Увертюра к вступлению хо-
ра. 24. Какой злак японцам 
подарила богиня Аматэрасу?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Сфинкс. 
8. Флорист. 9. Колчак. 10. Прожектор. 13. Адрес. 15. 
Молитва. 16. Ворот. 19. Очерк. 20. Оратор. 22. Бассейн. 
23. Визбор. 25. Видеоклип. 26. Гонг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Флорида. 2. Брежнев. 3. Осока. 5. Фтор. 6. Ночь. 7. Секс. 
9. Койот. 11. Химчистка. 12. Аварийщик. 14. Соколов. 
15. Мот. 17. Подвиг. 18. Тарзан. 21. Запев. 24. Рис.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Наталья БОЖКО, 
Самара: 

- Занимаюсь 
международной 

транспортной 
логистикой. 
Не так давно 

стала моделью. 
Мои увлечения: 

психология, 
философия, 
эзотерика, 

изготавливаю 
украшения 

из натуральных 
камней, 

занимаюсь 
бодифлексом. 
Люблю жизнь, 

активно 
познаю мир!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Спортивный топ 

купальника в сочетании 
с топом в сетку - 
очень стильно. 

Иногда сексуальность 
стоит чуть спрятать, 

чтобы показать. 
Понимаете? 

Та самая интрига, 
которая на пляже - 
большая редкость.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»! ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег
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РОССИЯ МОЖЕТ 
ПОСЛАТЬ ПО-РУССКИ 
И ОЧЕНЬ ДАЛЕКО

Александр Лукашенко:Александр Лукашенко:

4

12

13

14
Зеленскому стоит 
поторопиться 
с переговорами

8
Натовский зверинец на Украине на грани вымирания

УМЫ ДВУХ СТРАН 
ДОЛЖНЫ ДОПОЛНЯТЬ 
ДРУГ ДРУГА

Михаил Ковальчук:

У ТРОЛЛЕЙБУСА 
УС ОТКЛЕИЛСЯ
В Уфе показали транспорт 
нового поколения

ВЗВЕЙТЕСЬ КОСТРАМИ
Купалье в Александрии 
прошло под эгидой 
Союзного государства

Распространяется бесплатно

Бойцы, как их деды, громят нацистскую технику пачками, а патриотичные 
звезды и бизнесмены не жалеют для них премиальных

«ЛЕОПАРДОВ» ЖДЕТ СУДЬБА 
«ТИГРОВ» И «ПАНТЕР»
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ВЕРХАХ

Андрей МОШКОВ

 � Президент России вы ступил 
за скорейшее вступление Бе-
ларуси в ШОС. Процедуру уже 
запустили.

Лидеры стран Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества под-
писали меморандум об обяза-
тельствах РБ о вступлении.

- Россия выступает за ско-
рейшее завершение процесса 
вступления в ШОС республики 
Беларусь. Убеждены, что член-
ство Беларуси, которая являет-
ся стратегическим партнером 
и ближайшим союзником Рос-
сии, позитивно скажется на дея-
тельности объединения, - сказал 
Владимир Путин, выступая на 
саммите.

- При поддержке всех стран-
членов Беларусь в ближайшее 
время также присоеди-
нится в  качестве 
п о л н о п р а в н о г о 
участника. Мы со-
ответствующую 
работу провели, - 
сказал Александр 
Лукашенко.

Ранее в структу-
ру официально во-
шел Иран.

- Самого внимательно-
го и конструктивного отноше-
ния требует рассмотрение всего, 
довольно солидного, портфеля 
заявок и от других государств, же-
лающих в том или ином качестве 
сотрудничать с нашей организа-
цией, - заметил глава РФ.

Все участники объединения со-
шлись в оценках ситуации в мире. 
Трезво и не однобоко, как страны 
коллективного Запада, подошли 
к анализу процессов в политике, 
безопасности и экономике.

- Мы твердо привержены фор-
мированию по-настоящему спра-
ведливого и многополярного 
миропорядка, основанного на 
международном праве, - заявил 
Владимир Путин. - Это особенно 
значимо в текущих условиях, ког-
да все острее становятся геопо-
литические противоречия. Про-
должается деградация системы 
международной безопасности. 
Повышаются риски раскрутки 
нового глобального экономиче-
ского и финансового кризиса на 
фоне бесконтрольного накопле-
ния долгов развитых стран, со-
циального расслоения и роста 
бедности по всему миру, ухуд-
шения продовольственной и эко-
логической безопасности. И все 
эти проблемы ведут к заметному 
увеличению конфликтного по-
тенциала.

Все вышеперечисленное Россия 
ощутила на себе:

- Долгое время у наших границ 
внешними силами реализовы-
вался проект по созданию из со-
седней с нами страны, Украины, 
фактически враждебного госу-
дарства - «анти-России». Ее на-
качивали оружием восемь лет, 
попустительствовали агрессии 
против мирного населения Дон-
басса и всячески потакали в на-

саждении неонацистской идео-
логии. И все это для того, чтобы 
поставить под удар безо пасность 
России, сдержать развитие. Сей-
час против нас ведется гибридная 
война, используются беспреце-
дентные по масштабу нелегитим-
ные санкции.

Из-за санкций мы лишились 
многих рынков. Но наверстали 
в том числе торговлей с государ-
ствами ШОС. Вопреки ожидани-
ям, что все рухнет, продолжаем 
развиваться.

- Российский народ как никогда 
консолидирован. Сплоченность 
и высокую ответственность за 
судьбу Оте чества российские по-
литические круги, все общество 
наглядно продемонстрировали, 
выступив единым фронтом про-
тив попытки вооруженного мя-
тежа, - дал оценку недавним со-
бытиям Владимир Путин.

Доллар продолжает терять 
свой вес - во взаимных 

расчетах страны ШОС 
переходят на нацио-
нальные валюты. 
Доля российского 
рубля в экспортных 
операциях в про-

шлом году превыси-
ла сорок процентов. 

С Китаем сделки в рублях 
и юанях составляют уже во-

семьдесят (!) процентов.
Президент России предложил 

пойти дальше - создать независи-
мую финансовую систему. И уси-
лить безопасность по периметру 
внешних границ организации.

Александр Лукашенко коллегу 
поддержал:

- Мы видим полный слом всех 
правил и понятий. Поэтому неу-
дивительно, что ШОС вынужде-
на еще более сфокусироваться 
не на вопросах экономики, а на 
проблемах безопасности и ста-
бильности в регионе. Запад, це-
пляясь за ускользающее доми-
нирование, пытается сдержать 
развитие неугодных ему стран 
и вводит против них незаконные 
варварские санкции.

Чтобы этому эффективно про-
тивостоять, Беларусь активно 
продвигает идею глобального 
развития:

- Последовательно выступа-
ем как за создание большого 
Евразийского партнерства со 
странами, с которыми у нас уже 
сложились тесные отношения, - 
Китайской Народной Республи-
кой, Индией, Пакистаном, Ира-
ном, нашими партнерами СНГ, 
так и за сопряжение форматов 
Евразийского экономического 
союза, ШОС и БРИКС в широком 
контексте.

Также необходимо создать Банк 
развития ШОС.

- Все наши планы рискуют 
остаться на бумаге, если не уси-
лим работу с подрастающим по-
колением, - предупредил бело-
русский лидер. - Многое из того, 
что мы сейчас обсуждаем, будут 
реализовывать сегодняшние 
студенты. Нужно подумать над 
созданием платформы «ШОС для 
молодежи».

СДЕЛАЛИ ПЕРВЫЙ ШАГ

В ШОС 
ВХОДЯТ ДЕВЯТЬ 

ГОСУДАРСТВ: РОССИЯ, 
КИТАЙ, ИНДИЯ, ПАКИСТАН, 

ИРАН, КАЗАХСТАН, 
КЫРГЫЗСТАН, 
ТАДЖИКИСТАН 
И УЗБЕКИСТАН.

Борис ОРЕХОВ

 � Владимир Путин исполнил меч-
ту девочки из Дагестана, пригласил 
в Кремль. И вместе с ней разыграл 
главу Минфина.

«ДЕРЖИ, ЭТО ТЕБЕ»
Эта встреча стала невероятным продолже-

нием недавней поездки главы государства 
в Дербент, где он пообщался с местными 
жителями. Тринадцатилетней Фатиме Та-
гировой посчастливилось даже сделать с 
ним селфи, что в тот же вечер ее просла-
вило. А вот маленькой Раисат Акиповой не 
удалось увидеть главу государства в толпе, 
и она горько расплакалась. Видео с ней, 
плачущей навзрыд, появилось в Сети. Его 
показали лидеру РФ. Он решил восстановить 
справедливость и пригласил ее в Кремль.

Девочка приехала вместе с мамой и па-
пой. Едва переступив порог комнаты, где их 
уже ждал президент, Раисат бегом броси-
лась к нему. Владимиру Путину пришлось 
присесть на корточки, чтобы маленькая 
гостья смогла его обнять.

- Здравствуй. Держи, это тебе, - преподнес 
он ей букет цветов. - А это маме, - вручил 
букет побольше Култун Акиповой.

- Привет, - пожал руку отцу девочки Ах-
мету.

Мечта осуществилась. Восьмилетняя 
школьница лично видит президента, и не 
где-нибудь, а на его рабочем месте, в серд-
це столицы.

- Когда я уехал из Дербента, - объяснил 
Владимир Путин, - мне показали картинку, 
где ты плачешь. Понятно, что я, к сожале-
нию, не могу поговорить с каждым челове-
ком, который на площади стоит. Но все-таки 
твоя реакция меня расстроила. И, поскольку 
я не могу сам часто из Москвы уезжать, 
решил тебя пригласить с мамой и папой.

НА СВЯЗИ РАИСАТ 
ИЗ ДЕРБЕНТА
Дальше - самое интересное. Владимир 

Путин показал гостям свой рабочий каби-
нет. Попасть сюда может далеко не каждый, 
не говоря уже о том, чтобы посидеть в пре-
зидентском кресле.

- Садись, садись. О, прекрасно смотришь-
ся! - улыбнулся хозяин, когда Раисат, робея 
немного, устроилась за его столом. - Сей-
час, еще секундочку...

Глава государства развернул кресло 
с маленькой гостьей к пульту телефонной 
спецсвязи и нажал левую верхнюю кнопку 
на пульте. На другом конце трубку снял 
премьер-министр.

- Скажи: здравствуйте, Михаил Вла-

димирович,  - подсказал президент.
Девочка так и сделала.
- Это Раисат из Дербента, - пояснил глава 

государства премьеру, - приехала в гости. 
Решила и с вами поздороваться, выяснить, 
на рабочем месте вы находитесь или где-то 
разгуливаете?

- Я всегда на рабочем месте, Владимир 
Владимирович, вы знаете, - заверил Миха-
ил Мишустин.

РЕШИЛ, ЧТО ШУТКА
Связались также и с главой Минфина Ан-

тоном Силуановым. Тот, услышав детский 
голос, не сразу сообразил, кто на другом 
конце провода. Видимо, опешил, не знал, 
что сказать. Зависла неловкая пауза.

- Слышишь, Антон? - переспросил пре-
зидент. - Мы с тобой здороваемся, ты чего 
не отвечаешь? Ты же воспитанный человек.

- Я просто не понял, - спохватился ми-
нистр, - подумал, что…

- Решил, что это шутка, - рассмеялся Вла-
димир Путин. - Нет, тема серьезная. У них 
там выпадающие доходы, не хватает денег 
на важные проекты, - президент перечислил 
их по пунктам. - Что будем делать?

- А мы уже приняли решение добавить 
пять миллиардов рублей на ближайшие 
годы, - доложил министр.

- Отлично.
- Спасибо, - добавила Раисат, уже вполне 

освоившись в кресле главы государства.
- Ты получила сейчас для Дагестана 

пять...  - президент поднял ладонь с рас-
топыренными пальцами, - пять миллиардов 
рублей.

У девочки округлились глаза.

КНИГА С АВТОГРАФОМ
Завершили встречу чаепитием с пирож-

ными в Голубой гостиной. В ней обычно 
принимают самых важных персон, приез-
жающих в Кремль.

- Огромное спасибо за эмоции нашего ре-
бенка - это для нас очень важно. И от всей 
нашей республики вам огромное спасибо за 
все, что делаете, за вашу работу. Я считаю, 
что такой человек, как вы, - для вас, навер-
ное, замены не будет никогда. От сердца 
вам говорю! - поблагодарил Владимира 
Путина глава семьи, в которой, помимо 
Раисат, еще двое детей.

- Это вам спасибо, - ответил российский 
лидер. - Дагестану спасибо, Кавказу в це-
лом. Люди поддерживают нас, и это самое 
главное. Основа всех наших общих успехов.

Маленькая Раисат не осталась без подар-
ка. На память Владимир Путин преподнес 
ей книгу о Московском Кремле со своим 
автографом.

Ал
ек

са
нд

р 
КА

ЗА
КО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

«АНТОН, ЧЕГО МОЛЧИШЬ?» ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

Звонок по громкой связи: 
Силуанов растерялся, 
а Мишустин и бровью 
не повел.
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Павел РОДИОНОВ

 � Слова, под которыми подпишет-
ся каждый житель страны.

ВКУСНЕЕ,  
ЧЕМ У СЯБРОВ
Щедрая житница страны, тради-

ционно славившаяся своей пшени-
цей, теперь бьет рекорды и по сбору 
картошки. Никогда не выращивали, 
а теперь  - пожалуйста. Шестьсот 
тысяч тонн только в прошлом году. 
В этом будет не меньше, похвастал-
ся губернатор Ставропольского 
края Владимир Владимиров на 
встрече с президентом.

- Вкусная картошка? - поинтере-
совался Владимир Путин.

- Очень! Я вам привезу в следую-
щий раз.

- Как в Беларуси?
- Лучше. Думаю, что лучше.
- Я скажу обязательно Александру 

Григорьевичу, - пообещал Владимир 
Путин.

Уверены, белорусский лидер на та-
кое заявление только хитро ухмыль-
нется в усы.

Затронули, конечно, и тему СВО. 
Конкретно - помощь семьям бой-
цов. Ставрополье, кажется, и здесь 
в передовиках.

- За прошлый год, - доложил губер-
натор, - 3,8 миллиарда направили 
только на поддержку семей военнос-
лужащих и работу с их семьями. Я не 
говорю про крыши, про теплую во-
ду, про устройство в детский садик, 

про то, чтобы питание бесплатное 
было, и так далее.

- Здесь жадничать не нужно, надо 
помогать семьям, - напомнил пре-
зидент.

- Сохранили все выплаты, но по-
явилась другая проблема: ребята 
ушли, жены стали рожать.

- Это не проблема, это счастье, - 
с улыбкой поправил собеседника 
президент.

- Да, конечно, счастье. Мне ком-
полка набирает: слушайте, же-
на родила, куда-то ее как-то надо 
пристраивать. Когда к ней прие-
хал, понял, что надо дать единов-
ременную выплату. Ребята посту-
пают в институты. Приняли свой 
закон, полностью оплачиваем 
обучение детей участников СВО  
в любом вузе  - до двухсот тысяч 
рублей. Так что если, не дай бог, 
какая-то ситуация произошла, пу-
скай будут уверены, что мы их точно 
не подведем.

ЗАБОТ НЕВПРОВОРОТ
Ставрополье активно работает на 

новых территориях. В частности, 
помогает восстанавливать ЛНР.  
И работы, по словам губернатора, 
непочатый край:

- Приехали, посмотрели. Взяли на 
себя 57 объектов. Сделали дороги, 
школы. Что самое страшное? Ска-
зать, что там была разруха,  - это 
ничего не сказать.

- А что на вас такое впечатление 
произвело? - спросил президент.

- В школе стоит парта.  - Влади-
миров как будто поднимает крыш-
ку. - Помните, наши детские фильмы 
показывали, вот так открывается?

- Да.
- Я уже за такой партой не учился, 

а у них стоят. И держатся развалюхи 
только за счет краски. В больницу 
зашли: ни медикаментов, ни обо-
рудования. Тридцать лет никто ни 
копейки не давал. Думаю, что про-
сто русских планомерно выживали 
оттуда.

ПОКОРЕНИЕ  
«МАШУКА»
Говорили и о проектах непосред-

ственно на Ставрополье. Например, 
об образовательном центре «Ма-
шук», где повышают квалификацию 
школьные учителя со всей страны. 
Сейчас это - сказка.

- А когда-то все это выглядело вот 
так, - губернатор показал фотогра-
фию.

- Да, непрезентабельно, - согла-
сился глава государства.

- Не подумайте, что хвастаюсь. Вы 
нам поручили. И вот сегодняшний 
«Машук», - еще одно фото. - За де-
вять месяцев построили. Первыми 
заехали учителя из Донбасса. А сей-
час достраиваем большой амфите-
атр для праздников и других меро-
приятий на тысячу мест, - на столе 
появляется другая иллюстрация.

- Красиво! Здорово!  - по досто-
инству оценил работу президент. - 
Спасибо большое.

Владимир ПУТИН - о помощи семьям участников СВО:

 � Владимир Путин дал оценку дей-
ствиям мятежного «оркестра».

Это случилось еще 29 июня, спустя пять 
дней после мятежа «музыкантов». Такой 
информацией поделился руководитель 
кремлевской пресс-службы Дмитрий 
Песков.

- Действительно, президент провел 
такую встречу, он пригласил на нее 35 
человек - всех командиров отрядов и ру-
ководство компании, включая самого При-
гожина. Эта встреча состоялась в Кремле 
29 июня, длилась она почти три часа.

Правда, подробности встречи, сказал 
Песков, неизвестны:

- Единственное, что мы можем сказать: 
то, что президент дал оценку действиям 
компании на фронте в ходе СВО, а также 
дал свою оценку событиям 24 июня. Пу-
тин выслушал объяснения командиров и 
предложил им варианты трудоустройства 
и дальнейшего боевого применения. Сами 
командиры, в свою очередь, изложили 
свою версию произошедшего. Они ак-
центировали, что являются убежденными 
сторонниками и солдатами главы государ-
ства и Верховного Главнокомандующего. 
И также сказали, что готовы дальше про-
должать сражаться за Родину. Вот это все, 
что мы можем сказать по этой встрече.

Владимир Путин, напомним, сам в про-
шлом кадровый офицер, как и командиры 
подразделений «Вагнера». Поэтому раз-
говор на встрече шел, что называется, на 
одном языке. И невыясненных вопросов 
наверняка не осталось.

 � С какими трудностями прихо-
дится восстанавливать разрушен-
ное вэсэушниками.

СОЦИАЛЬНЫЙ ЛИФТ  
В ДЕЙСТВИИ
Владимир Путин пообщался в Крем-

ле с выпускниками РАНХиГС. Ее еще 
называют школой губернаторов. Куз-
ницу элитных кадров запустили в 2017 
году. С тех пор пятьдесят ее выпускни-
ков уже стали главами регионов, пяте-
ро получили министерские портфели 
и более двухсот работают в органах 
законодательной и исполнительной 
власти разного уровня. Эта програм-
ма - шанс заявить о себе, подняться 
по карьерной лестнице.

- Тот самый социальный лифт, о кото-
ром мы постоянно говорим, - обратился 
к участникам Владимир Путин.

Выпускники, нередко махнув рукой 
на столичный комфорт, выбирают себе 
дело потруднее. И вот пример: Семен 
Машкауцан работал в Минпромторге, 
а сейчас он заместитель главы прави-
тельства Херсонской области.

- Регион, в котором не происходило 
ничего ровным счетом в течение по-
следних двух-трех десятков лет. По 
сути, наша команда выстраивает для 
людей нормальную жизнь, которой  
у них не было никогда.

- Вот если сравнить, что делалось  
в прежние времена в Херсонской обла-
сти, и то, что вы сейчас, при поддержке 
правительства России, пытаетесь сде-
лать? - задал вопрос Владимир Путин.

- Разница колоссальная. Регионом,  

в сущности, не занимались. Там не было 
программ развития. Шли в основном 
расхитительские деяния.

- То есть все просто растаскивали?
- В общем-то да.

ТЕРПЕНИЕ  
И МУЖЕСТВО
Вместе с Семеном Машкауцаном 

в Херсонской области работает зам-
главы Минцифры РФ Дмитрий Ким. 
Восстанавливает связь после того, как 
ВСУ разбили Каховскую ГЭС.

- Два дня мы ее строим, они электри-
ку выбивают. Даже дизель-генераторы 

воруют! Что ж там говорить - колос-
сальная, сложнейшая задача.

Глава государства поблагодарил его 
за работу:

- Хочу также поблагодарить и всех, 
кто живет в Херсонской области. По-
тому что эти люди проявляют удиви-
тельное терпение, мужество и такой 
созидательный потенциал. И конечно, 
самое-то главное для нас - нужно под-
держивать движение вперед вместе с 
Россией. Это принципиальный, самый 
важный вопрос.

Среди выпускников не только мо-
лодые управленцы, но и опытные ру-

ководители. Например, губернатор 
Томской области Владимир Мазур, 
кстати, полный тезка главы государ-
ства.

- Я, наверное, самый, как мне коллеги 
говорят, «пятьдесят плюс». Но благо-
даря такой команде и не чувствуешь 
этого.

- Есть другой Владимир Владимиро-
вич, постарше вас, - подмигнул губер-
натору президент.

- Спасибо, да. На вас и равняюсь, 
Владимир Владимирович, - улыбнул-
ся Мазур.

ОТМЕНА КУЛЬТУРЫ - 
ПОПЫТКА 
САМОУБИЙСТВА
РАНХиГС поставляет грамотных  

шефов во все сферы, в том числе  
и в сферу искусства, которую увязший 
в русофобии Запад пытается отме-
нить:

- Когда кто-то пытается уничтожить 
российскую культуру, то это попытка 
самоубийства, - сказал Владимир Пу-
тин. - Потому что они уничтожают сами 
себя. Это первое. Второе. Можно убить 
человека, но нельзя убить культуру, 
носителем которой он является. И уже 
точно невозможно убить культуру цело-
го народа. Тем более такого великого 
народа, как российский. А наше дело 
с вами - просто иметь это в виду и на 
базе того огромного наследия, что нам 
досталось от предков, генерировать 
новые достижения. Всего вам самого 
доброго, - напутствовал глава государ-
ства выпускников.

«ДВА ДНЯ СТРОИМ - ОНИ ВЫБИВАЮТ» ВОЗВРАЩЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ

ВЕРНОСТЬ ПРИСЯГЕ

ГОТОВЫ И ДАЛЬШЕ 
СРАЖАТЬСЯ ЗА РОДИНУ
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ЗДЕСЬ ЖАДНИЧАТЬ НЕ НУЖНО

В селе Гладковка на Херсонщине восстановили воинский мемориал и зажгли Вечный  
огонь, который не горел с  года.
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 � По мнению Президента 
Беларуси, садиться за стол 
переговоров Украине нужно 
прямо сейчас. Потом может 
быть поздно.

- Давайте в свободном клю-
че проведем беседу, - предло-
жил президент зарубежным 
и белорусским журналистам.

Разговор, как всегда с бело-
русским лидером, получился 
на злобу дня, честный. Очень 
много обсуждали мирные 
переговоры и неминуемую 
 кончину однополярного мира.

ТРОЕ В ЛОДКЕ
Александр Лукашенко:
 � Некоторое время назад на 

Украине начался серьезный 
конфликт между президен-
том Владимиром Зеленским 
и  верхушкой военных. По-
тому что военные видят, что 
происходит на фронте. А он, 
пока подталкиваемый этими 
непоседами Дудой и Ости-
ном с  Блинкеном, считает: 
«Я герой, обо мне все говорят 
в мире, и я еще буду и победи-
телем». Этого не будет никог-
да. Надо сейчас остановиться. 
Уже много плохого сделали. 
Погибло много людей. Но мо-
жет же быть хуже. Поэтому 
надо остановиться сейчас, 
сесть за стол переговоров. Без 
предварительных условий. 
И там уже определяться: тер-
ритории, безопасность, буду-
щее Украины, Беларуси и Рос-
сии. Все мы должны решить 

за столом переговоров. Это 
зависеть должно от Беларуси, 
Украины и России. Но меньше 
всего от США. Они далеко.

 � Украина, и Беларусь, и Рос-
сия находятся в одной лодке, 
или на одном корабле, и из 
этого надо исходить.

 � К осени должна ситуация 
измениться, и мы начнем 
говорить за столом перего-
воров. Возможно. Может, не 
в  сентябре, чуть позже. Не 
хочу выдавать какую-то ин-
формацию, но об этом уже го-
ворят европейцы. Франция, 
Германия. От этой войны ма-
териально теряют больше все-
го европейцы. А выгодополу-
чателем является фактически 
одна страна.

 � Мощная сильная Рос-
сия, пусть никого не удив-
ляет, готова к переговорам 
с Украиной. Ну не хочется, 
чтобы погиба-
ли люди. «Если 
контр наступ не 
получится, вот 
тогда мы сядем 
за стол перего-
воров», - Запад так заявляет. 
А Россия может послать по-
русски и очень далеко. По-
этому нужно пользоваться 
моментом.

 � Россия что, будет обсуж-
дать Крым и Новороссию? 
Никогда! А тогда, во время 
предыдущих раундов, еще 
можно было. А завтра, может, 
вообще переговоры никому 
не будут нужны. И если там 

западники с Зеленским сидят 
и чертят, что-то раскладыва-
ют - это только для себя. То, 
что было тогда, думаю, про-
центов на пятьдесят сейчас 
неприемлемо. Но россияне не 
будут настаивать. Я знаю по-
зицию Путина. Он будет идти 
к тому, чтобы обсуждать лю-
бые вопросы.

США ЛОМАЮТ 
КОМЕДИЮ
 � Мир меняется. Я часто, го-

воря об этом, констатировал 
факт, что мир просто ошалел, 
сошел с ума. Субъекты, уча-
ствующие в этом, с ума поти-
хоньку тоже сходят. Кто - вы 
прекрасно знаете.

 � Мы уже не живем по за-
конам, международным пра-
вилам. Мы сегодня даже не 
живем по понятиям. Правил 
никаких, понятий нет. Мир 

разрушен, ми-
ропорядок то-
же. Благодаря 
тем играм, ко-
торые затеяли 
крупные стра-

ны нашей планеты. Если го-
ворить очень мягко, что нас 
ждет, абсолютно в этом убеж-
ден, уход в небытие однопо-
лярной системы.

Появляется многополяр-
ность. И этот процесс уже не 
остановить. Не остановить ни 
мирным, ни военным обра-
зом. Если появляется настоя-
щий порядок, основанный на 
многополярности, это совсем 

иная конфигурация, которая 
обеспечит совершенно серьез-
ную устойчивость нашей пла-
неты, которая будет опирать-
ся на много точек опоры.

 � Одумается Запад или нет? 
Запад никогда ничего не при-
знавал и не признает. Тем бо-
лее сейчас. Они считают себя 
вершителями всего. Нет ЕС, 
нет Европы - она полностью 
под ногами США, и все, что 
принято в Вашингтоне, при-
нимается европейцами, даже, 
что удивляет, в ущерб себе. 
Возьмите Германию. Четвер-
тая экономика мира была. 
Где она сейчас? И зачем бы-
ло разрушать такую высоко-
технологичную экономику с 
испугу, со страху или в угоду 
кому-то?

 � Никогда США не призна-
вали и не признают свои 
ошибки. Исторический при-
мер: бомбардировка США 
японских городов Хироси-
мы и Нагасаки, когда это не 
имело военного смысла. Из-
винились? Нет. И таких много 

было случаев: и война в Ко-
рее, во Вьетнаме, потом бли-
же к нам - Афганистан, раз-
рушили весь Ближний Восток, 
Ливию, Сирию. Нет. Напле-
вать: «Однополярный мир, мы 
гегемон, у нас самая мощная 
армия, оружие, у нас доллар 
самое мощное оружие». Вот 
и все.

 � США - сильнейшая страна 
в мире и принимает многие 
решения, которые так или 
иначе перекладываются на 
весь мир. И тут надо нести 
ответственность, хотя бы ма-
лую. Они никакой ответствен-
ности не несут. Их решения 
просто комедийные, просто 
смешные.

 � Пока мы не уравновесим 
планету (а уравновесить мож-
но, только создав определен-
ные противовесы, как это 
было в свое время, когда был 
Советский Союз), пока мы 
этого не сделаем, до тех пор 
они будут чудить. И это будет 
превращаться в гибель тысяч 
и тысяч, миллионов людей.

 � Лучше всего представить 
мировой общественности 
Путина и Лукашенко неки-
ми варварами, которые во-
руют людей, детей и «едят» 
их. Начали обвинять сначала 
президента Путина в том, 
что дети перемещались из 
Донбасса в РФ. Вы видели, 
что эти дети перемещались 
из районов боевых действий 
ради спасения, некоторые 
с родителями.

 � Ребятишек отправляют 
на оздоровление и отдых 
в Беларусь на средства из 

союзного бюджета. Но вдруг 
потом, за все это доброе, 
прочитал в обзоре: «Лука-
шенко - в Гаагу, за то что он 
ворует детей, крадет, пере-
мещает…» Говорить о том, 
что мы преследуем здесь 
какую-то плохую цель - это 
просто варварство, осо-
бенно со стороны Запада. 
Они всегда трезвонили: «Ах, 
дети-дети!» Так чего вы меня 
упрекаете, что я зову этих бе-
долаг сюда, чтобы они побы-
ли здесь без бомбежек, под-
лечились, восстановились?

О ТЯО на территории РБ
 � Убийственный факт вам 

приведу: по земле мы ядер-
ные боеголовки не перемеща-
ли. Переместили так, что ни 
вы, ни в Штатах, ни Ми-6, ни в 
Германии - нигде этого не заме-
тили. Пункты размещения были 
полностью готовы месяц назад. 
Большая часть ядерного ору-
жия перемещена и находится 
в Беларуси.

О крайних мерах
 � Что касается того, что войну 

можно закончить нанесением 
ядерного удара по Украине, - 
вполне возможно, но не нужно. 
Президент Путин несколько раз 
заявлял, что применять ядер-
ное оружие, даже ограничен-
ных возможностей - тактиче-
ское ядерное оружие, - такой 
вопрос даже не стоит. У России 
достаточно обычных вооруже-
ний, неядерных, для того чтобы 
добиться своих целей.

И мне кажется, что война на 
Украине, специальная военная 
операция не являются и не бу-

дут являться причиной нанесе-
ния ядерного удара с какой бы 
то ни было стороны. Вот если 
будет агрессия НАТО, к при-
меру, США или блока НАТО 
против Беларуси или России, 
а это значит вторгнуться на 
нашу территорию, тогда руки 
развязаны - по Концепции на-
циональной безопасности Рос-
сия, считай и Беларусь, которая 
сегодня обладает этим оружи-
ем, ответит. Поэтому я всегда 
по-народному говорю: вы нас 
не трогайте, и мы никогда не 
применим это смертоносное 
оружие. И воевать даже не бу-
дем.

О Запорожской АЭС
 � Ситуация простая: если вы, 

американцы и Украина, не за-
хотите, чтобы там случилось то, 
о чем вы говорите, этого не слу-
чится. У России нет необходимо-
сти взрывать Запорожскую АЭС. 
Она находится в руках россиян. 
Зачем взрывать? Этим  войну 
на Украине не закончишь. Это 
всей Европе и Евразийскому 

континенту будет нанесен ко-
лоссальный ущерб.

О Байдене
 � Мы все будем старыми, мы 

все будем немощными.  Только 
каждый должен в это время 
 занимать определенное место.

О западных кресах
 � Для Беларуси и России 

абсолютно неприемлема воз-
можность захвата западных 
территорий Украины со сторо-
ны Польши или других стран 
Запада. И мы с Президентом 
России эту тему обсуждали. 
Полное взаимопонимание. Это 
очень опасный путь эскалации 
конфликта.

Об участии в выборах в 2025 
году

 � Я пока еще о президентских 
выборах даже не задумывал-
ся. Честно. И не планировал. 
Только в плане рассуждений: 
а что будет после меня? Только 
в этом ключе.

О саммите ООН в сентябре
 � Пока не отменяю это меро-

приятие. Пока. Будет известно 
задолго до того как. Посовету-
емся со старшим братом. Если 
он не поедет, ну чего мне без 
него туда ехать.

РОССИЯ  ЭТО БУДУЩЕЕ 
ПЛАНЕТЫ. ВСЕ РЕСУРСЫ 

ЗДЕСЬ.
Бе

лТ
А

«ДОСТАТОЧНО И НЕЯДЕРНОГО 
 ОРУЖИЯ, ЧТОБЫ ДОБИТЬСЯ ЦЕЛИ»

РОССИЯ МОЖЕТ ПОСЛАТЬ 
ПО-РУССКИ И ОЧЕНЬ ДАЛЕКО

Александр ЛУКАШЕНКО:

ВАЖНО

ЗА СПАСЕНИЕ ДЕТЕЙ - В ГААГУ
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Александр Лукашенко пытался донести до зарубежных 
журналистов, что расстановки в мире меняются.

Ребятишек вывезли из-под пуль, 
укронацистам это не понравилось.

ЦИНИЗМ
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Какими будут отношения с РФ после 
марша «оркестрантов»?

 � Я надеюсь, я думаю и сегодня убежден, 
что, наоборот, наши отношения будут бо-
лее крепкими. Хотя куда уже больше. Мы 
и так давным-давно имеем добрые отноше-
ния, вместе решаем серьезные вопросы. 
Если и возникнут какие-то напряжения, 
у нас установлены каналы связи, в течение 
нескольких минут мы можем переговорить, 
встретиться и обсудить любую проблему.

Ослабили ли Владимира Путина со-
бытия 24 июня?

 � Даже не надейтесь на это. Никакого 
шатания не было. Никакой ослабленности 
не было. Путин занимался своими вопро-
сами. В такой ситуации и Путин, и любой 
президент, наоборот, активизируется, со-
бирается, а Путин - тем более (я его ха-
рактер знаю). Это, наоборот, способство-
вало его не только собранности, но и его 
в хорошем смысле слова агрессивности, 
чтобы защитить страну и ответить.

Сменит ли Запад Зеленского на кого-
либо другого?

 � Вполне возможно, но я не думаю, что 
это произойдет. Заменить Зеленского - это 
первый шаг к признанию своего пораже-
ния. Пока нет таких перспектив. И зачем 
им менять Зеленского, если он делает все, 
что им нужно.

Рассчитываете ли, что Россия побе-
дит?

 � Рассчитываю.
Какой будет судьба Беларуси после 

вашего президентства?
 � Надеюсь, мы с вами увидим. Я задумы-

ваюсь о том, что будет дальше, что будет 
после меня. Но если я буду жив после 
президентского срока, я буду идти этим 
путем и бороться за суверенную и неза-
висимую Беларусь. Что касается послед-
него диктатора Европы, вы должны уже 
извиниться передо мной. Вы уже отошли 
от этого определения. Никакой я не дик-
татор, а если и диктатор, то не последний.

 � Абсолютно никаких ри-
сков от размещения ЧВК 
под Минском нет.

 � Это не тот случай, которым 
меня со всех сторон пытают-
ся напрячь. Я понимаю, поче-
му напрягают: если «Вагнер» 
появится в Беларуси… Все 
соседи, и в том числе ваше 
руководство, США, понимают, 
что это очень мощная боевая 
единица и вряд ли есть равные 
в мире подразделения, про-
шедшие через многие бои, 
сражения и в данном случае 
через войну. Опыт, который 
имеют «Вагнер» и командиры, 
они с удовольствием переда-
дут нашим Вооруженным си-
лам. Я имею в виду военный 
опыт, который они получили. 
Тот, который нам необходим. 
Это тактика, боевые действия. 
Успокаиваться нам не прихо-
дится. Вы видите заявления 

разных непосед, Дуды и Во-
лоди Зеленского, что они  
в покое Беларусь не оставят. 
Естественно, я как Главно-
командующий должен реаги-
ровать на подобные вещи.

 � Насколько я информирован, 
очень серьезные бойцы ЧВК 
«Вагнер» находятся в своих 
постоянных лагерях. Что ка-
сается Евгения Пригожина, он 
находится в Питере. На терри-
тории Беларуси его нет.

 � Вопрос размещения в Бе-
ларуси пока не решен, и это-
го может в принципе не про-
изойти, если такое решение 
будет принято российским 
руководством.

 � Будут они в Беларуси или 
не будут, в каком количестве -  
в ближайшее время мы разбе-
ремся. Мы прятать эту инфор-
мацию не будем. Они будут 

размещены под определенные 
условия. Главное условие: ес-
ли нам нужно будет задейство-
вать это подразделение для 
обороны государства (если они 
будут здесь), оно будет задей-
ствовано мгновенно на любом 
направлении. 

 � Как у нас говорят, гадать на 
кофейной гуще смысла нет. 
Но я не думаю, что «Вагнер» 
где-то восстанет и повернет 
свое ружье против белорус-
ской власти и белорусского 
государства.

 � Мы предложили им несколь-
ко бывших военных городков, 
которые использовались еще 
в советское время. В том чис-
ле под Осиповичами. Но у них 
другое видение по их разме-
щению. Естественно, я про это 
видение вам не скажу. Если 
российское руководство и ЧВК 

сочтут необходимым разме-
стить определенное количе-
ство бойцов в Беларуси для 
отдыха и подготовки, свое обе-
щание о готовности принять 
их сдержу.

 � Мы в ближайшее время 
договорились с Владимиром 
Путиным встретиться. Ду-
маю, обсудим и эту пробле-
му, поскольку мы оказались 
вовлечены в ее разрешение, 
и вопросы дальнейшего функ-
ционирования ЧВК «Вагнер».

 � Пригожин находится, я знаю 
абсолютно точно, на свободе. 
Мы не единожды общались по 
телефону с ним. Обсуждали 
моменты дальнейших дей-
ствий. Он мне сказал одно: 
«Мы будем работать во имя 
России, во благо России, и бу-
дем выполнять свой долг до 

конца, так, как мы договорим-
ся и будет принято решение 
соответствующими органа-
ми власти». Что с ним будет 
дальше? Ну, всякое в жизни 
бывает. Но если вы думаете, 
что Путин такой зловредный 
и злопамятный, что его завтра 
«замочат» где-то… Нет, этого 
не будет.

 � Не надо ситуацию сводить 
исключительно к Евгению При-
гожину. В компании служит 
много других бойцов - героев 
России. Большое количество 
военнослужащих награждено 
орденами и медалями. По-
настоящему воевали. А до 
этого, да и сейчас, воюют по 
всему миру, отстаивая демо-
кратию или независимость тех 
или иных стран, где Франция 
или США хотели бы поставить 
кого-то на колени. 

 � Наркоман-руководитель 
с Банковой улицы в отчаянии 
пытается получить с паршивой 
овцы хоть шерсти клок.

По словам главы РБ, Запад давно 
готовил почву для атаки на Рос-
сию с территории Украины. Еще 
до специальной военной операции 
там была договоренность воевать 
до последнего украинца. На это 
хозяева должны были дать оружие 
и деньги.

 � С первого майдана, до майда-
на (а если бы не было этой под-
готовки, не было бы и майдана) 
готовили Украину к этой войне. 
Началась война. И не надо думать, 
что Зеленский и украинское обще-
ство, руководство были дураками 
и не понимали, чем это может за-
кончиться. Понимали. Но США, 
прежде всего при поддержке их 
бездумных сателлитов, Зелен-
скому железобетонно заявили: 
«Мы тебя будем поддерживать, 
вооружать, будем давать деньги 
столько, сколько надо, никогда 
не бросим». И тогда у Зеленского 
появились крылья, он полетел.

А что происходит сейчас? Осо-
бенно с 4 - 5 июня - контрнаступ так 
называемый. Зеленский оконча-
тельно понял, что не победит в этой 
войне. Что этот контр наступ ничем 
для него не закончится, кроме ги-
бели тысяч и тысяч людей.

 � Они попробовали Россию, на-
ступая в лоб. В лоб не удалось. 
И не удастся. Если Россия будет 
действовать в соответствии с клас-
сикой ведения военных действий, 
никакой победы у украинцев не 
будет.

 � Чтобы продемонстрировать 
своим покровителям свою мощь, 
лучшие подразделения пустят 
в бой, чем окончательно похоро-
нят украинскую боеспособность. 
Они перемелют там все. Тогда из 
той точки, где они атакуют сей-
час, чтобы отрезать сухопутную 
дорогу на Крым, разрубить южную 
группировку, как только они пере-
мелют здесь свои войска, Россия 

нанесет контрудар, а защищать-
ся будет уже украинцам нечем. 
Они отрубят Украину полностью 
и от Черного моря, и от самых 
хороших, выгодных, ценных для 
Украины территорий. Для них бу-
дет потом очень опасен контрудар 
России по югу Украины до Придне-
стровья. И тогда с государствен-
ностью Украины вопрос будет ре-
шен. Именно о вероятности такого 
сценария развития событий нуж-
но задуматься украинской сторо-
не, а не о том, какую «конфетку» 
могут ей предложить на саммите 
 НАТО в Вильнюсе.

 � Вы заметили выпад Зеленского 
против сильных мира сего, кото-
рые соберутся на саммит НАТО 
в Вильнюсе? Он им ультиматум 
предъявил фактически. Типа, я на 
саммит не поеду, если вы там чего-
то не сделаете. Почему он так себя 
ведет? Это очень важный момент, 
особенно для нас с вами, России 
и Беларуси.

 � Он постепенно стал предъяв-
лять претензии к тем, кто толкал 
Украину к этой войне. В первую 
очередь претензии в виде денег 
и нового оружия. Пока «подвисли» 
на F-16 и уже до ядерного оружия 
дошли. Видя, что его потребности 
не удовлетворяются и что он про-
игрывает и проиграет на фронте, 
он уже делает шаги, чтобы выйти 
из этого положения и переложить 
на кого-то ответственность. Под-
текстом звучит: «Ну вы же меня 
на войну толкнули, вы же мне 
обещали и вы мне это не сдела-
ли. Поэтому я сегодня, имея все 
эти наши договоренности, впра-
ве вам предъявить ультиматум: 
я на саммит не поеду, а если в вас 
есть что-то мужское, то примите 
решение».

 � Зеленский будет настаивать на 
том, чтобы Украину приняли в НА-
ТО, читай - НАТО вступило в войну 
против Российской Федерации. 
Вот в чем опасность. А если  НАТО 
примет такое решение, совсем 
другая будет война. Боюсь, что она 
очень быстро может закончиться.

Подготовила Елена БОГАТСКАЯ.

ЕСЛИ «ВАГНЕР» ПОЯВИТСЯ В БЕЛАРУСИ ЧТО БУДЕТ

В БЕССИЛЬНОЙ ЗЛОБЕ

ЗАМЕНА ЗЕЛЕНСКОГО -  
ПРИЗНАНИЕ ПОРАЖЕНИЯ

AP
/T
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S

- Я хочу 
попросить... - Грошей  

и оружия? 
Слышали эту 

песню.  
Помолчи.

БЛИЦ�ОПРОС

КИЕВ ВЫДВИНУЛ ЗАПАДУ УЛЬТИМАТУМ
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 � Итоговый документ сессии ПА 
ОБСЕ полностью искажает реаль-
ную картину происходящего в ми-
ре и Европе.

Сколько веков существуют 
наши земли, столько же «про-
двинутая» Европа пытается их 
у нас забрать. И если в те бы-
линные и диковатые времена 
они честно орали: «Хотим ото-
брать ваши территории, а вас 
или убить, или сделать раба-
ми», то позже в ход пошла 
дымовая завеса из идеологем: 
«Несем вам цивилизацию, хотим спасти 
от ереси, от большевиков, от тирании».

Но всегда было ясно, что под этим, 
иногда, к сожалению, очень действен-
ным маскировочным опылением цели 
врагов оставались прежними: огра-
бить, поработить или убить.

Вот и на днях смертельно больные 
русофобией члены Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ на тридцатой еже-
годной сессии в Ванкувере с показ-
ной озабоченностью нахмурили лбы 
и напустили едкого пропагандистского 
дыма, призванного скрыть их истинные 
намерения: уничтожить непокорные, 
стремящиеся к мирному самостоятель-
ному развитию страны.

При этом «всевидящие» европей-
ские функционеры абсолютно проиг-
норировали возрождающийся в Ев-
ропе фашизм, погромы во Франции, 

недавние теракты на земле 
и под водой, боевые действия 
на Израильской границе, над-
ругательство над священной 
книгой в Швеции и много чего 
еще происходящего в зоне их 
ответственности.

Зато шельмовать Россию 
и Беларусь эти господа ки-
нулись настолько рьяно, что 
ошейники впились в шеи и це-

пи натянулись до предела.
Судя по содержанию и тональности 

итоговой декларации, где Беларусь 
упоминают аж 64 раза, смею предпо-
ложить, что это наши беглые, взбод-
ренные очередной дозой корма, воз-
бужденно повизгивая и похрюкивая, 
добежали до вестибюля ассамблеи 
и просунули в дырочку свои мятые 
 записочки.

В результате свету явился сног-
сшибательный по уровню манипули-
рования фактами документ, который 
в целом является грубейшей попыткой 
вмешательства во внутренние дела 
суверенной страны.

Есть в нем ожидаемые посылы, кото-

рые в переводе на истинные намерения 
звучат так:

«Перестаньте содействовать брат-
ской России в ее стремлении сохранить 
страну и христианские ценности!

Как вы посмели без нашего разреше-
ния разместить у себя ядерное оружие? 
Ведь теперь мы побоимся вас убивать.

Освободите из тюрем тех, кто орга-
низовывал госпереворот, чтобы они 
продолжили оплаченную, но недоде-
ланную работу.

Разрешите бездельникам шастать по 
улицам и орать антигосударственные 
лозунги! Дайте им доступ к телевиде-
нию и радио!»

И так далее, и тому подобное.
И бессмысленно говорить им про Со-

юзное государство, про невыполнение 
Западом Будапештского меморандума, 
про убитых и осужденных за мирные 
выступления у Капитолия, про попра-
ние прав человека на Украине и про 
многое другое. Они не поймут.

Мы тоже, казалось, уже привыкли. 
Но в этот раз прозвучало и искренне 
огорошило вот такое безумное требо-
вание: «Запретить похищение украин-
ских детей через территорию Беларуси 
и безотлагательно вернуть в Украину 
всех украинских детей, которые сейчас 
находятся в республике».

После такого заявления хочется по-
слать этих продажных чинуш на до-
нецкую «Аллею ангелов», чтоб они там 
на коленях просили прощения у детей, 
убитых их политикой.

Как же лихо передергивает это по-
литическое жулье! Оказывается, спасе-
ние детишек из-под огня, недопущение 
их использования нацистами в каче-
стве заложников, предоставление им 
и их родителям всех условий для реа-
билитации в мирной стране - это «похи-
щение»! В России и Беларуси эти дети 
свободны, сыты и здоровы. Сейчас они 
отдыхают, а осенью пойдут в школы, 
где их будут учить разумному, добро-
му и вечному.

А чего хотят обсешники? Одну по-
ловину детишек использовать в каче-
стве живого щита, а другую отправить 
в нацистские лагеря и там по макушки 
нашпиговать их ненавистью.

Наше счастье и их беда, что за сло-
весной завесой итогового докумен-
та последней ПА ОБСЕ очень четко 
виден хищный оскал старинного их 
намерения: ограбить, взять в рабство 
или убить.

Ну что ж, вы не впервые этого хо-
тите. В очередь, господа! В очередь. 
За Гитлером занимайте. Он - за Виль-
гельмом II, а тот за Наполеоном. Оче-
редь - скорбная, но вам-то что? Вы же 
историю не знаете.

В ОЧЕРЕДЬ, ГОСПОДА! ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Валентина 
СТЕПАНОВА

 � Макрон подтолкнул не-
когда стабильное государ-
ство к саморазрушению.

- Францию лихорадит. 
Протестующие жгут маши-
ны, грабят магазины. Вла-
сти используют спецназ, 
применяют брони-
рованную технику, 
слезоточивый газ 
и водометы. За-
держаны несколь-
ко тысяч человек. 
Уличные волнения 
не прекращаются 
уже неделю. Стра-
на оказалась на по-
роге гражданской 
войны. В чем же причина та-
кой  нестабильности во Фран-
ции? Ответ кроется в полити-
ке действующего президента 
Макрона. Стремясь к полити-
ческой монополии, он в по-
следние годы снижал роль 
проф союзов, традиционно 
играющих значимую роль 
в  жизни государства. По-
следовательно ослаблял пар-
тийную систему. Выдавливал 

с политического поля голли-
стов и социалистов, которые 

на протяжении деся-
тилетий обеспечи-
вали стабильность 
Пятой французской 
республики, а сейчас 
маргинализирова-
ны, - считает спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентско-
го Собрания Союза 
Беларуси и России 

Вячеслав Володин. - Сегод-
ня политиков масштаба Мит-
терана и Ширака во Франции 
больше нет. Все это привело 
к тому, что проблемы стали 
обсуждаться не в стенах пар-
ламента, а на улице. Люди, не 
увидев своих представителей 
во власти, стали отстаивать 
собственные интересы со-
вершенно иными способами. 
В этой конфигурации ситуа-

ция будет только ухудшаться.
Во время последних проте-

стов в стране во Франции за-
держали больше трех тысяч 
человек, и почти половина из 
них - несовершеннолетние.

- Политическая система 
Франции стала неустой-
чивой к вызовам. Макрон 
своими действиями привел 
некогда сильное и стабиль-
ное государство к запуску 
процессов саморазрушения. 
Наделав ошибок во внутрен-
ней политике, он пытается 
отвлечь внимание фран-
цузов от международной. 
Втянул Францию в  вой ну 
на Украине. Доверие к  Ма-
крону падает. Рейтинги опу-
стились до минимальной 
отметки. И если бы выбо-
ры президента проходили 
сейчас, то их выиграла бы 
Марин Ле Пен.

 � Если они учились платно.

Госдума поддерживает предложение  Министерства 
науки и высшего образования о переводе студентов  - 
участников СВО с платной формы обучения на бюджетные 
места.

- Соответствующее постановление в ближайшее  время 
рассмотрит правительство. Важно, что инициатива  депутатов 
была  услышана, - это позволит нормам заработать уже 
в этом году, - заявил Вячеслав Володин.

 � В России продолжат защищать инсти-
тут семьи.

- С Днем семьи, любви и верности! Счастли-
вая семья, построенная на взаимном уважении 
и любви, - надежная опора и поддержка для 
любого человека. Она дарит радость, дает силы, 
помогает идти вперед, преодолевая трудности. 
Традиционные семейные ценности важны для 
каждого из нас. Вчера президент Чехии заявил, 
что «если, не дай бог, победит Россия - все за-
падные ценности будут уничтожены». Одним 

словом, озвучил, что замышляют Вашингтон 
и Брюссель. Они хотят навязать чуждые нам 
псевдоценности, разрушить идентичность на-
шего народа. Их планы обречены на провал. 
Три года назад граждане России проголосовали 
за Конституцию, которая защищает «институт 
брака как союз мужчины и женщины». Год на-
зад были приняты законы о запрете пропаганды 
нетрадиционных сексуальных отношений, ЛГБТ, 
педофилии. В течение июля примем решение 
о запрете смены пола. С праздником! Счастья 
и любви! - сказал Вячеслав Володин.

БОЙЦОВ
ПЕРЕВЕДУТ НА БЮДЖЕТ

БРАК - СОЮЗ МУЖЧИНЫ И ЖЕНЩИНЫ ПОЗДРАВЛЕНИЯ
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Вячеслав ВОЛОДИН - о ситуации во Франции:

ПРОБЛЕМЫ ОБСУЖДАЮТ 
НЕ В ПАРЛАМЕНТЕ, А НА УЛИЦЕ

ИНИЦИАТИВА
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На родине Дюма 
все сошли с ума.
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 � На избирательных участках бы-
ла спокойная, праздничная атмос-
фера.

Представители Парла-
ментского Собрания в  со-
ставе Миссии наблюдателей 
от СНГ участвовали в меж-
дународном наблюдении за 
волеизъявлением граждан 
Узбекистана. Там досрочно 
выбирали президента.

В Бухаре они ознакоми-
лись с подготовкой участко-
вых комиссий и посетили окружную 
избирательную комиссию.

- Увидели высокий уровень органи-
зации, все было готово, и люди знали 
законодательство, несмотря на то что 
конституционный референдум про-

шел всего четыре месяца 
назад. ЦИК успела про-
вести серьезные тренинги 
членов участковых комис-

сий,- рассказал пред-
седатель Комиссии ПС по 
международным делам, ми-
грационной политике и свя-
зям с соотечественниками 
Сергей Рачков.

В основной день голосова-
ния парламентарий работал 
в Ташкенте - побывал на пят-
надцати участках.

- В целом обстановка была спокой-
ная, деловая. На 15.00 явка превысила 
шестьдесят процентов, а на некоторых 
участках - семьдесят. Особых замеча-
ний у нас нет, все проходило в рамках 
законодательства Узбекистана при 

высокой активности избирателей. 
С утра чаще приходили отдать свой 
голос представители старшего поко-
ления, а к полудню стала преобладать 
молодежь.

Одних только национальных на-
блюдателей было около 1,5 тысячи 
человек.

- Они присутствовали на всех участ-
ках. Это прежде всего представители 
политических партий. С ними также 
успели провести тренинги по изби-

рательному законодательству. 
Атмосфера была празднич-

ной, открытие участков 
начиналось с исполне-
ния гимна Узбекистана, 
очень много прессы ра-
ботало, а  международ-
ных наблюдателей - боль-

ше восьмисот человек. 
Людей, которые голосова-

ли первый раз, приветствовал 
председатель, им вручали подарки. 

Играла музыка, проходили концер-
ты - все с традиционным восточным 
гостеприимством.

На этих выборах организовали 
видео наблюдение и использо-
вали электронные списки из-
бирателей.

- Это позволяет исключить ка-
русели и повторное голосова-
ние одним и тем же человеком. 
А ЦИК в режиме онлайн сле-
дит за тем, как все проходит и 
какая явка.

Член Комиссии ПС по аграр-

ным вопросам Антон Гетта посетил 
семь участков:

- Замечаний к началу, запуску голо-
сования, да и к ходу выборов у меня 
нет. Представили всю необходимую 
информацию о четырех кандидатах 
в президенты. Но люди не подходили 
к стендам, чтобы ознакомиться с вы-
держками из их программ. Видимо, 
они определились заранее, за кого от-
дадут голос. Все проходило спокойно, 
везде - от одного до четырех наблюда-
телей и никаких споров, скандалов или 
недопонимания, все четко выполняли 
свою работу. В Узбекистане важные 
события сопровождаются традицией 
есть плов. На трех участках, где я по-
бывал, начинали готовить его. Раз-
меры казанов предполагали, что на-
кормить собираются не только членов 
комиссий - угощение предназначалось 
и для пришедших граждан. Все были в 
праздничном настроении. Однако же 
представители некоторых иностран-
ных миссий в замечаниях указали, 
что их предлагали чаем на поить. Они 
расценили это как  попытку подкупа 
наблюдателей. Но узбеки, так же как 

русские и белорусы, просто 
гостеприимные люди. А ев-
ропейцам и американцам, 
 видимо, этого не понять. 
Поэтому и такая реакция.

Наблюдатели посмо-
трели, как работают «за-
крытые» участки  - были 
в одной из больниц Таш-
кента и в санатории.

Ил
ья

 П
ИТ

АЛ
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

ФАКТ
В итоге избра-

ли действующего 
президента Шавката 
Мирзиёева. Он вы-
играл с 87,5 про-

цента голо-
сов.
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УТРОМ - ГИМН, ВЕЧЕРОМ - ПЛОВ С ЧАЕМ
Выборы Президента Узбекистана:

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Монахов  Киево-
Печерской лавры готовы 
принять белорусские мо-
настыри.

То, что сегодня происходит на 
украинских территориях, иначе 
как бесовщиной не назовешь. 
Храмы канонической Право-
славной церкви прямо на гла-
зах у многомиллионной паствы 
превращают в руины, пепел и 
места для политических игрищ. 
На днях, например, обезумев-
шая толпа с ломом, болгаркой 
и кувалдой «брала» Преобра-
женский кафедральный собор 
в Белой Церкви. Правоохрани-
тели этому действу препятство-
вать и не думали - они сдержи-
вали священников и верующих, 
которые пытались остановить 
бесчинства. Подобные захва-
ты храмов канонической УПЦ 
происходят по нескольку раз на 
дню при активной поддержке 
власти.

Не утихают страсти и вокруг 
Киево-Печерской лавры. Древ-
нюю обитель постепенно ли-
шают и святынь (мощи и иконы 
уже открыто готовят к вывозу 
из страны), и зданий. Больше 
того - комиссия Минкультуры 
Украины насильственно высе-
ляет монахов из келий - клю-
чи отбирают, а двери опеча-
тывают. Обосновывают это 

разрывом договора аренды 
монастыря в одностороннем 
порядке. При этом циник-
министр Александр Ткаченко 
язвительно заявляет: монахи 
могут остаться в лавре при 
условии перехода в расколь-
ническую ПЦУ.

Богослужения, которые все 
еще проходят там,  - тради-
ционно повод для скандала. 
Священников и монахов то за-
плюют, то обматерят молодые 
хлопцы с девчатами, для кото-
рых новой религией, видимо, 
стала бандеровщина.

Со скорбью наблюдая за 
происходящим в соседней 
стране, Синод Белорусской 
православной церкви вы-
ступил с заявлением. Свя-
щенство сравнило попытки 
украинских властей вывезти 

лаврские мощи и иконы «на 
сохранение» музеям Европы 
с тем, что произошло в свое 
время с крестом преподобной 
Евфросинии Полоцкой. Проще 
говоря, с наглым воровством 
под благовидным предло-
гом. Очередное предписание 

Минкульта Украины монахам 
Киево-Печерской лавры по-
кинуть обитель Синод БПЦ 
назвал «нарушением законо-
дательства, демонстративным 
актом пренебрежения обще-
человеческими ценностями 
и правами верующих».

- Выступаем против изгна-
ния братии Киево-Печерской 
лавры из обители, где они на 
протяжении десятилетий мо-
лятся во благо украинского 
народа, - говорится в офици-
альном заявлении. - В случае 
насильственного выселения  
они могут обрести место даль-
нейшего подвига в обителях 
Белорусской православной 
церкви.

Позже Александр Лукашен-
ко, общаясь с зарубежными 
журналистами, добавил:

- Ни один монах без внима-
ния не останется. Сделаем 
все, чтобы они нашли приют 
в Беларуси.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- Варварский захват Киево-Печерской лав-
ры, гонения на священнослужителей УПЦ, 
принудительное насаждение раскольниче-
ской Церкви только разобщили общество. 
Как и наркобредовые перекройки церковно-

го и светского календарей. Очевидно, теперь главным празд-
ником режима Зеленского станет день рождения Бандеры с 
обязательным проведением гей-парадов неонацистов по этому 
случаю - для «укрепления европейского единства».

КРЕСТНЫЙ ИСХОД СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

СКАЗАНО
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Досрочное голосование тоже 
прошло без эксцессов.

Вместо богослужений
о мире - бесовские пляски 
с призывами к убийствам.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Сесть за руль не слу-
жившим без уважительной 
причины не получится.

Уклонистов отстранят от 
сдачи экзаменов на водитель-
ские права, сообщил глава 
ГИБДД РФ Михаил Черни-
ков:

- Таким гражданам не бу-
дут оказаны госуслуги. Они 
не смогут ни заменить води-
тельское удостоверение, ни 
получить его вновь, ни про-
вести любые регистрационно-
экзаменационные действия.

За неявку в военкомат без 
уважительной причины мож-
но лишиться права сесть за 
руль. Числится гражданин в 
едином реестре воинского 
учета? Числится. Явился по 
повестке? Не видали. Значит, 
ходи пешком!

За первую неявку до сих 
пор закон предусматривал 
наказание символическое - 
пятьсот рублей. А потеря 
возможности водить машину 
для многих - очень серьезное 
неудобство. Само собой, за 
злостное уклонение преду-
смотрены уже более суровые 
меры, вплоть до лишения сво-
боды.

ПО ЗАКОНУ
ТЫ НЕ ПРАВ - 
ОСТАВАЙСЯ БЕЗ ПРАВ
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 � Капитан Степан Белов 
«наколошматил» шестна-
дцать «роликов» ВСУ, за что 
получил внушительную пре-
мию. 

СБОР 
«МЕТАЛЛОЛОМА»
Уже больше десяти тысяч 

военных получили вознаграж-
дения за уничтоженную вра-
жескую технику или ее захват 
в зоне СВО. Сбитые самолеты 
и вертолеты в этом году Ми-
нистерство обороны оценило 
в триста тысяч рублей. Уже 
перевели бонусы за 45 «вер-
тушек» и 71 пилотируемый 
летательный аппарат. Точное 
количество подбитых тан-
ков противника подсчитать 
сложно - количество «метал-
лолома» стремительно растет, 
счет идет на сотни. За каждый 
из них платят по сто тысяч. 
Эти деньги должны прийти 
на карточку бойца в течение 
десяти дней, за проволочку 
предусмотрены наказания.

Герой России, танкист Сте-
пан Белов вместе со своим 
экипажем истребил уже шест-
надцать гусеничных крепо-
стей, четыре БМП и десять 
легкобронированных це-
лей. И офицер, и его бойцы 
 заслуженно получат достой-
ную премию. И это правиль-
но,  хотя признание земляков 
нельзя оценить никакими 
деньгами. В школе города 

Октябрьский Башкортостана, 
где учился будущий кавалер 
ордена Мужества и Золотой 
Звезды, открыли «парту ге-
роя» - в честь него.

ЛУЧШИЕ ПАЦАНЫ
Качество техники ВСУ Бе-

лов оценивает невысоко. Во 
всяком случае ту, которую 
сейчас массово бросают в бой 
для прорыва.

- Танки слабые, - говорит 
он, - мне хватает букваль-
но три выстрела, чтобы 
их башня порвалась. 

В одном из боев 
экипаж Белова ока-
зался один против 
трех машин врага.

- Я занял выгод-
ную позицию на 
горе,  - поясняет 
он. - Там была ме-
ленькая лесопосад-
ка. Противник на-
ступал, сначала шла 
техника, а уже за ней 
пехота. С этого рубежа 
мы уничтожили первый 
танк, потом  начали пе-
рекатываться и в движе-
нии уничтожили еще два. 
С гордостью скажу - пацаны у 
меня лучшие!

Помимо выплат от МО 
 некоторые корпорации 
и  частные лица учредили 
дополнительные премии за 
уничтожение особо ценного 
вооружения врага, например 
хваленых «Леопардов». И есть 
уже те, кто их получил.

СНОСИТ БАШНЮ

ФАКТ

Официальное постанов-
ление о вознаграждении за 
захват немецких или аме-
риканских танков подпи-
сал глава Забайкальского 
края Александр Осипов. За 
Leopard-2 Осипов обещает 
три миллиона рублей, за M1 
Abrams - полтора миллиона.

 � Поощряли военных материально 
и в годы Великой Отечественной.

Первый приказ о вознаграждении 
бойцов Красной армии появился через 
полтора месяца после начала Великой 
Отечественной войны. В нем говорилось о 
премии в две тысячи рублей каждому лет-
чику, кто совершил налет на Берлин, что 
было полной неожиданностью для врага.

С конца августа 1941 года бойцы ста-
ли получать по тысяче рублей за каждый 
лично сбитый самолет. За пять боевых 
вылетов им полагалось полторы тысячи, 
за пятнадцать - две. А за сорок выдавали 
премию уже в пять тысяч. Это помимо госу-
дарственных наград. Позже за бомбарди-
ровщики стали давать уже до двух тысяч.

Еще больше полагалось за уничтожен-
ные корабли противника. Потопленный 
миноносец или подводную лодку оцени-
вали аж в десять тысяч рублей. Плаваю-
щая военная «мелюзга», отправленная 
на дно, тянула на триста - две с полови-
ной тысячи рублей.

На земле за уничтоженный танк взвод 
артиллеристов получал по пятьсот. Ес-
ли стальную машину удалось подбить 
гранатой или бутылкой с зажигательной 
смесью, герою выписывали тысячу. Что 
касается пехоты, то за удачную вылазку 
командиры получали месячный оклад. 
А рядовые - полтысячи.

 � Неправда, что российская богема старается 
дистанцироваться от СВО. Как раз наоборот!

Все чаще знаменитости выступают с концертами на но-
вых российских территориях. А недавно основатель группы 
«Земляне» Владимир Киселев учредил премию за уничто-

жение танков Leopаrd. По информации пресс-службы «Рус-
ской Медиагруппы», первую модель немецкого танка оценили 

в семьсот тысяч, вторую - в миллион рублей. Идею поддержали 
Григорий Лепс, Николай Басков, Любовь Успенская.

- Как представители творчества вносим свой вклад для на-
ших бойцов, - сказал Басков. - Делаем это потому, что хотим, 
чтобы они знали: мы рядом с ними в их победе и в их успехе.

И вот недавно первые герои, сокрушившие немецких «зве-
рей», получили премии из рук Григория Лепса.

- Все, что мы можем сделать для нашей армии, - будем делать 
от чистого сердца, - заверил он. - Если можем спеть там, где 
можно нам петь, будем. Если можем предоставить денежное 
вознаграждение нашим бойцам - сделаем это. Благодарны 
всем артистам, которые поддерживают инициативу. Стара-
емся, чтобы таких людей было как можно больше. Передали 
сертификаты - осознанно, публично и прозрачно, чтобы все 
дошло до адресата, чтобы средства не «потерялись» в кори-
дорах и кабинетах. С нами Бог!

 � Александр Карелин вручил 
сертификат на миллион рублей 
настоящему мужику Андрею 
Кравцову.

НЕПРОСТАЯ РАБОТА
- Что буду дальше делать? Если дал 

присягу, отсиживаться в стороне не го-
дится, - негромко говорит мужчина в по-
лосатой больничной пижаме. Правый 
рукав пустой - рядовой Андрей Крав-
цов во время боя потерял руку. Наве-
стить героя в Центральном военном 
клиническом госпитале имени Вишнев-
ского пришел член Комиссии ПС по 
безопасности и обороне Александр 
Карелин. Трехкратный олимпийский 

чемпион по греко-римской борьбе и се-
натор РФ явился не с пустыми руками. 
Сибирские бизнесмены попросили его, 
как видного земляка, вручить Кравцову 
сертификат на миллион рублей.

- Эти замечательные доплаты для 
тех, кто наносит ощутимый урон про-
тивнику, плюсом к тому, что дает го-
сударство, - пояснил парламентарий. - 
Именно плюсом. Ни в коей мере не 
взамен. Мы в координации с Министер-
ством обороны делаем это по согласо-
ванным представлениям.

Принимать высоких гостей Андрею 
не впервой. В День России к нему при-
езжал в госпиталь сам Владимир Пу-
тин и лично вручил Орден мужества. 

Кравцов о своем подвиге рассказывает 
буднично, как о любой другой работе.

С ПРОТЕЗОМ - 
НА ПЕРЕДОВУЮ
- Выход танка был одиночный, и его 

дрон постоянно корректировал. Я взял 
гранатомет, и начал обходить с флан-
га. Выстрелил, пошел дым. Уже в го-
спитале узнал, что это был немецкий 
«Леопард». Но я не за миллионами на 
передовую ходил и не за наградами. 
Я патриот, люблю свою страну.

И все же деньги не помешают, осо-
бенно учитывая тяжелое ранение.

- Надеюсь, что тебе это дополнение 
поможет, - обратился Карелин к ря-
довому. - Приятный трофей, плюсом. 
У тебя сегодня возьмут номер карточки 
и перечислят деньги. Так же как и семье 
твоего погибшего напарника. Давай 
держись, упорствуй!

Журналистам Карелин пояснил, что 
акция фонда «Забота Сибири» не разо-
вая. Бизнесмены продолжат помогать 
героическим российским воинам.

- Мы сейчас разрабатываем четкие 
критерии для такой помощи, - пояснил 
парламентарий. - Бизнесмены поста-
вили условие: чтобы их имена не вы-
пячивали, главное - чтобы работа шла 
системно и деньги быстро доходили до 
адресата. Андрей мне сказал, что на-
мерен поставить протез и вернуться на 
передовую к товарищам. На заводе он 
работать уже не сможет, поэтому хочет 
пройти обучение и после СВО трудо-
устроиться в один из военкоматов.
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ПРЕМИЯ ОТ СТАЛИНА

ПЯТЬСОТ - ЗА ТАНК,
ТЫСЯЧУ - ЗА САМОЛЕТ

ПОП-КОРОЛИ С НАРОДОМ
ТАК 
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Рядового по званию, 
но не по заслугам, 
навестил прославленный 
спортсмен и депутат.

Кадры с горящей 
«чудо-техникой» 
облетели весь мир.

Герой России вселяет 
ужас в сердце 
противника.
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 � Парламентарии и бизнесмены 
вместе помогают военным.

- Передали авиационной базе че-
лябинской войсковой части два пика-
па, - сообщила член Комиссии ПС по 
информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи Мар-
гарита Павлова. В сенате РФ она как 
раз представляет Челябинскую область 
и входит в Оборонный комитет.

- Автомобили нужны для повышения 
обороноспособности военного гарни-
зона, - пояснила она. - В кузовы машин 
установят вооружение, необходимое для 
охраны аэродрома. Сейчас все понима-
ют, что главные угрозы сосредоточены 
в воздухе. Противник активно исполь-
зует дроны для слежения и нанесения 
ударов. Поэтому немедленно откликну-
лись на просьбу начальника гарнизона, 
генерала Владимира Корягина.

В этом Маргарите Павловой помогли 
челябинские предприниматели, которые 
уже не раз оказывали помощь военным 
на передовой. Технику купили Евгений 
Рева и Евгений Горелый. Спасибо всем 
неравнодушным!

Союзные депутаты активно помогают 
российской армии и мирному населе-
нию.  Председатель Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и ту-
ризму Артем Туров вместе с однопар-
тийцами недавно подарил вертолетчи-
кам 440-го вяземского полка комплекты 
бронежилетов и шлемы. Член Комис-
сии ПС по аграрным вопросам Антон 
Гетта помог с организовать отдых трид-
цати донбасских ребятишек в Самаре. 
А член Комиссии ПС по международ-
ным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками Лео-
нид Слуцкий открыл цех для волонте-
ров, которые шьют вещи бойцам СВО. 

 � Многодетный отец из Самар-
ской области стал добровольцем.

«КАК СМОТРЕТЬ 
В ГЛАЗА?»
- Мина пролетела! Пацаны, за Рос-

сию, за дедов, за Донбасс!
На кадрах боя в зоне СВО, сде-

ланных оператором RT, слышен 
 голос Алексея Кутерева. Сам он из 
 го рода Новокуйбышевска Самарской  
 области. Как известно, отцы троих 
и более детей призыву не подлежат. 
У Кутерева их четверо. Более того - 
в армии он никогда не служил, так уж 
получилось по состоянию здоровья.

Прошли годы, началась денаци-
фикация Украины, и Кутерев сам, 
еще до объявления мобилизации, 
пришел в военкомат предложить 
свои услуги. 

- Мне выдали комплект докумен-
тов, который необходимо запол-
нить, - рассказывает Алексей. - Я при-
шел домой и честно все рассказал 
супруге - так, мол, и так. Не знаю, 
что у нее творилось в душе, но она 
сказала: «Да, это надо. Я не знаю, 
как буду смотреть тебе в глаза, если 
не отпущу».

«БОЛЕТЬ  
НЕ РЕКОМЕНДУЮ»
Службу многодетный отец про-

ходил в 15-м батальоне «Барс», 
сначала пулеметчиком, затем 
командиром взвода. Но, ви-
димо, кто-то из командиров 
узнал о семейном статусе 
Алексея и  перевел его на 
должность  сан инструктора. 
Правда, это случилось уже 
под  занавес срока службы. 
 Раздосадованный бо-
ец сразу сказал 
сослуживцам:

- Ребята, я по 
п р о ф е с с и и 
железнодо-
рожник, по-
этому сами 
должны по-
нимать, ка-
кую вам 
помощь 

окажу. Болеть вам настоятельно не 
рекомендую.

Но справился, конечно, и с этой 
задачей. 

Самое сильное воспоминание 
о своей службе у Алексея Кутерева 
осталось от первого обстрела, под 
который он попал.

- Ужас и комичность положения 
еще состояла в том, что заглох наш 
«КамАЗ», - вспоминает боец. - Мы 
его раскрутили, продули - а он все 
равно не заводится! Весь личный 
 состав начал тягать его - лишь  тогда 
мотор заработал. Мы, не касаясь 
 земли, неслись в расположение ча-
сти с открытыми дверцами - чтобы 
тупо не сгореть в кабине, если «при-
летит».

УМЫЛСЯ СЛЕЗАМИ 
РАДОСТИ
За четыре месяца Алексей всего 

три раза смог позвонить семье.
- Точки выхода связи пеленгова-

лись противником на раз, - поясня-
ет он. - И туда сразу отрабатывала 
артиллерия.

Очень волнительным у нашего ге-
роя получился отпуск.

- Представьте, заходит в детский 
сад бородатый, плохо пахнущий 
дядька в сапожищах, - говорит Алек-
сей. - И навстречу встает такое чудо 
в юбочке, протягивает руки и гово-

рит: «Папа!» Тут я просто умылся 
слезами. Да и все остальные, 
кто видел эту сцену, тоже.

Трое старших пацанов ста-
рались при встрече держаться, 
как настоящие мужички. И у 
них получилось. Ну, почти…

- Если, дай бог, вернусь,  хочу 
работать с подрастающим 

 поколением,  - при-
знается героиче-

ский  боец. - Буду 
 делиться своим 

опытом вы-
живания в 
зоне боевых 
 д е й с т в и й 
с  теми, кто 

 изберет мой 
путь.

ПРИКРЫЛИ АЭРОДРОМ ВЗАИМОВЫРУЧКА
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НЕЖНЫЙ «БАРС»

 � Все больше молодых 
артистов отправляются на 
передовую, чтобы поддер-
жать героических участни-
ков спецоперации.

Представители «Русской 
медиагруппы» Елена Север, 
ЮрКисс, ВладиМир, Роман 
Архипов в честь Дня семьи 
совершили тур по освобожден-
ным территориям. Они посети-
ли города Стаханов, Северо-
донецк, Старобельск в ЛНР.

- Хотели приехать еще в 
феврале,  - говорят ребя-
та,  - но как раз в это время 
был сильный обстрел, и нас 
не пустили. Мы привезли не 
только свои песни и заряд по-
зитивного настроения, но и 
гуманитарную помощь: вещи, 
медикаменты, компьютеры, а 
также сладости.

Шоколаду бойцы рады не 

меньше, чем комплектам теп-
лого белья, которые, конечно, 
куда нужнее, - их тоже привез-
ли. Но это еще не все. Моло-
дые артисты решили внести 

свой посильный вклад по при-
меру старших товарищей - Ни-
колая Баскова, Григория Лепса 
и главы «Русской медиагруп-
пы» Владимира  Киселева. 

ЮрКисс и ВладиМир от себя 
и от имени артиста Мида-
са вручили сертификаты за 
подбитую вражескую техни-
ку представителям одного из 

подразделений «Ахмата». Им-
провизированная церемония 
состоялась прямо на улице - ни 
тебе сцены, ни долгих речей. 
Организовывать полноценное 
мероприятие просто опасно - 
враг не дремлет, от него может 
«прилететь» с той стороны. 
Бойцы, скромно переминаясь 
с ноги на ногу, послушали по-
желания артистов, пожали им 
руки и сразу же отправились 
на передовую. Работа есть ра-
бота.

А ребята по пути с Луганщи-
ны выступили еще и в Белго-
родской области, которая не 
раз подвергалась варварско-
му обстрелу ВСУ. В частно-
сти, в городе Валуйки, который 
находится в пятнадцати кило-
метрах от границы с Украи-
ной. Финальной точкой их  
турне стал Белгород, где ар-
тисты дали концерт в госпи-
тале для раненых российских 
бойцов.

ОПАСНЫЕ ГАСТРОЛИ ЗНАЧИТ, НАМ ТУДА ДОРОГА
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Ребята приехали на передовую 
не с пустыми руками.

Маргарита Павлова с генералом Владимиром Корягиным и депутатом Евгением Ревой  
обсудили, чем еще помочь челябинской авиационной базе.

Алексей не видел своих четырех детей четыре месяца.

vk.com
/rospatriot
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Борис ОРЕХОВ

 � «Молодежь - за Союзное 
государство!» в этом году 
по масштабу, насыщенно-
сти программы, количеству 
звезд и зрителей превзойдет 
все предыдущие.

Форум пройдет с 5 по 9 сен-
тября в городе-герое на Дне-
пре.

ТОЛЬКО ЯРКИЕ 
ВПЕЧАТЛЕНИЯ
В Смоленском госунивер-

ситете собрался оргкомитет 
фестиваля. Организаторы ре-
шили, не отказываясь от тра-
диций, сделать его созвучным 
времени. Как? Тон обсужде-
нию задал Председатель Ко-
миссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Артем Туров:

- Фестиваль - один из зна-
чимых проектов Союзного 
государства, он способству-
ет развитию творческих 
контактов, рождению инте-
ресных идей, поддержке та-
лантов, укреплению взаимо-
понимания молодежи России 
и Беларуси. В мероприятиях 
традиционно участвуют де-
путаты ПС, государственные, 
общественно-политические 
деятели, молодежные худо-
жественные коллективы, 
известные артисты, лиде-
ры общественного мнения. 
В программе форума - кон-

курс исполнителей моло-
дежной песни, концертные 
выступления, встречи с ак-
тивистами молодежных дви-
жений, руководителями со-
юзных СМИ, мастер-классы, 
спортивные мероприятия и 
патриотические акции. Ны-
нешний форум оставит яркие 
впечатления не только у его 
участников, но и у зрителей, 
для которых его в том чис-
ле и проводят. Их ожидает-

ся несколько тысяч. А если  
сможем перенести гала-
концерт в уличный  формат -  
еще больше.

«ЛУЧШЕ  НЕ ВИДЕЛ»
Открытие форума - снова 

в концертном зале «Губерн-
ский». А закрытие обещает 
собрать еще больше зрителей. 
Планируется, что заключи-
тельные аккорды фестиваля 
прозвучат на открытой эстра-
де на площади Ленина, рас-
сказала заместитель губер-
натора области Анастасия 
Гапеева. И афиша будет очень 
интересная:

- Участники выступят на 
одной сцене с «Хором Ту-
рецкого», который должен 
приехать в Смоленск. Мы - 
приграничный регион. Бела-
русь - наши ближайшие со-
седи и самые большие друзья. 
И для нас очень престижно, 

что нам доверяют фестиваль.
Много лет подряд форум 

проводили в Ростове-на-Дону, 
а на берег Днепра он переехал 
только в прошлом сентябре.

- Такого радушного приема, 
как здесь, на доброй, благо-
датной и щедрой смоленской 
земле, я не видел нигде, - ска-
зал заместитель Ответствен-
ного секретаря ПС Андрей 
Жук. 

Он напомнил, что именно 
Смоленск стал местом рож-
дения Союзного Парламента - 
в июле 1996 года здесь прошла 
его первая сессия.

- Наши добрые отношения 
продолжатся и дальше. И ес-
ли все будет хорошо, то я бы 
хотел, чтобы фестиваль по-
лучил постоянную прописку 
на Смоленщине. Так же, как 
«Славянский базар» в Витеб-
ске. Потому что лучше места 
я пока не видел.

 � Без этой основы в воспита-
нии нового поколения ничего 
не добиться.

Артем Туров ответил на вопросы 
корреспондента «СВ».

- Какое значение у фестиваля 
в  контексте создания единого 
культурного и духовного простран-
ства наших стран?

- Во-первых, у нас одна история, 
одни ценности, одна память. И фе-
стиваль дает возможность нашей 
молодежи общаться, поддерживать 
ее, сохранять, передавать следую-
щим поколениям. Мы делаем все 
возможное, чтобы таких мероприя-
тий в Союзном государстве стано-
вилось больше. Молодежная палата 
при ПС вышла с инициативой про-
вести мероприятия, связанные (еще 
раз повторюсь, считаю это одним из 
самых главных) с сохранением исто-
рической памяти, противостоянием 
переписыванию истории, которым 
активно занимаются в станах Евро-
пы. События, которые происходят 
на территории бывшей Украины, 
как раз начинались с того, что под-
менили историю, создали альтерна-
тивную реальность. Но мы - страна-
победитель, наследники героических 
предков, которые  отстояли  советскую 
родину. Правопреемники той великой 
страны и обязаны хранить память 
и создавать возможности для мо-

лодого поколения, чтобы они могли 
развиваться творчески, самореали-
зовываться в различных сферах. Фе-
стиваль дает такую возможность.

- Молодежная политика - одно из 
приоритетных направлений в Со-
юзном государстве. Что еще мож-
но было бы организовать?

- Хотим сделать ежегодным боль-
шой образовательный форум. Чтобы 
летом в шести приграничных регио-
нах России и Беларуси создавали 
такие образовательные площадки 
с участием уже состоявшихся лиде-
ров общественного мнения. Одна из 
пробных платформ форума будет для 
молодых историков - и преподавате-
лей, и  студентов. Пригласим поис-
ковиков и представителей научного 
сообщества, чтобы в первую очередь 
говорить о сохранении исторической 
памяти, которая нас объединяет, как  
о нашей общей большой ценности.

- Самый важный, на ваш взгляд, 
аспект в молодежной политике 
с учетом вызовов перед нашими 
странами?

- В первую очередь гражданско-
патриотическое и духовное воспита-
ние. Сохранение ценностей. Тради-
ций. Это все и формирует общество. 
Скрепы, как сказал Владимир Путин, 
которые делают наш народ многона-
циональный и в России, и в Белару-
си одним большим крепким целым. 
Единым.

 � На праздник пригласят ребят  
из ЛДНР, Запорожья и Херсонщи-
ны.

О программе рассказал главный ре-
жиссер фестиваля Александр Бере-
зин.

Появились и новшества. Например, 
тематические площадки «Легко ли быть 
молодым?» с активистами молодежных 
движений, а также «Молодежь в совре-
менном медиапространстве» с руково-
дителями союзных СМИ. «Искусство 
ведущего молодежных программ» - на 
этом мастер-классе участников посвятят 
в тонкости дела, ставшего очень востре-
бованным. Главным событием по тради-
ции станет конкурс молодежной песни. 
На сцену выйдут исполнители из пятнад-
цати регионов России и всех областей 
Беларуси. Их выступления оценит про-
фессиональное жюри из известных арти-
стов и музыкантов. По традиции ребята 
и девушки возложат цветы к Вечному 
огню в рамках акции «Свеча памяти». 
Приедут около трехсот человек.

- Надо обязательно предусмотреть 
участие коллективов из новых субъ-
ектов - Донецкой и Луганской Народ-
ных Республик, а также Херсонской 
и Запорожской областей. Это просьба 
 депутатов ПС, - обратился к нему Ар-
тем Туров.

Он предложил расширить творческую 
палитру, пригласив, например, популяр-
ных рэперов.

- И коллеги из Беларуси предлагают 
охватить как можно больше жанров. По-

нятно, с сохранением традиций, наших 
ценностей, но чтобы действительно цеп-
ляло, нужны узнаваемые в молодежной 
среде хедлайнеры.

Круглые столы и творческие встречи 
должны стать открытыми для студенче-
ской молодежи Смоленска, среди кото-
рой немало белорусов. Лидеры обще-
ственного мнения были бы интересны ей. 
На фестиваль готов приехать уроженец 
Смоленска, знаменитый теперь военкор 
Семен Пегов.

- Он планирует встретиться с участни-
ками. Такой запрос есть и от нашей, и от 
белорусской молодежи. Тема спецопе-
рации сейчас ключевая.

В контексте событий прозвучало 
и предложение заместителя Предсе-
дателя Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму Сергея 
Клишевича:

- Время сейчас такое, что проводить 
просто культурные фестивали уже не-
достаточно. Во главе угла должен быть 
патриотизм. Его пока маловато в про-
грамме. Просто возложение цветов 
к Вечному огню не зацепит. Надо, что-
бы участники, причем не выборочно, 
а все вместе, съездили, допустим, в ту 
же Вязьму, где поисковики поднимают 
останки погибших воинов - и белорусов, 
и русских, и украинцев. Когда молодой 
человек своими глазами увидит, это 
уже навсегда останется в его голове. 
И ничто, никакие сайты не столкнут его 
с верного пути.

Следующее заседание оргкомитета 
состоится в августе.

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ -  
ОБЩАЯ БОЛЬШАЯ ЦЕННОСТЬ

ПРИОРИТЕТЫНЕ ЗАБУДУТ О НОВЫХ РЕГИОНАХ ПЕРЕДЫШКА
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МЕСТО ВСТРЕЧИ - СМОЛЕНСК
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Союзные парламентарии и представители администрации региона обсудили,  
как сделать фестиваль более современным, сохранив его лучшие традиции. Чтобы 
каждое мероприятие в его программе обязательно цепляло гостей и участников.

Участники порадуют гостей 
зажигательными плясками и песнями.
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 � Турция, вопреки догово-
ренностям, отпустила укра-
инских нацистов, сдавших-
ся в плен в Мариуполе. Им 
же хуже.

ОТДЫХ У МОРЯ 
ЗАТЯНУЛСЯ?
Эрдоган передал Украине 

главарей нацистского баталь-
она «Азов» (организация, за-
прещенная в России и при-
знанная террористической).

- Возвращение из Турции 
на Украину главарей «азов-
цев» - не что иное, как прямое 
нарушение имеющихся дого-
воренностей, - заявил пресс-
секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков. - Причем 
в данном случае эти условия 
нарушила как украинская сто-
рона, так и турецкая. Нас ни-
кто не ставил в известность 
об этом. Эти главари должны 
были находиться в Турции до 
окончания конфликта. Безу-
словно, такое решение связа-
но напрямую с провалами в 
контрнаступлении, с которы-
ми сейчас каждый день стал-
киваются войска киевского 
режима.

По мнению представителя 
Кремля, на Турцию оказали 
сильное давление в преддве-
рии саммита НАТО. Действи-
тельно, Эрдогана обвиняли 
в том, что он, по сути, стал 
чуть ли не главным союзни-
ком Москвы. И «турецкий 
султан» прогнулся - прини-
мает Зеленского, называя его 
«дорогим другом», договари-
вается о строительстве двух 
заводов на Украине по про-
изводству беспилотников, да-

же заявляет, что Незалежная 
«имеет право вступить в НА-
ТО». А  на Украине по этому 
поводу настоящая патриоти-
ческая истерия. Как нам на 
это реагировать?

СЛАДКИЙ ПЛЕН
Действительно, пятерых на-

цистских главарей встречают 
как национальных героев.

- Вернетесь на фронт? - спро-
сили у одного из негодяев.

- Мы для этого прилетели 
из Турции. Слава нации! - от-
ветил он.

Что поделать, Украина вы-
брала жить в другой реаль-
ности, подобно героиновому 
наркоману. Вы подумайте - 
какая перемога! К ним вер-
нулись «херои», которые 
(вспомним-ка!) наложили 

в  штаны и сдались на милость 
победителя в Мариуполе.

По этому поводу Владимир 
Соловьев написал:

- Зеленский во Львове че-
ствует трусов, которые пред-
почли плен сражению. Вот 
такие они, укронацистские 
герои. Сдались, хотя и лю-
дей, и патронов было в до-
статке. Могли еще долго сра-
жаться. Очевидно, что теперь 
в плен таких точно брать не 
будут. 

Они не хотят знать, что на 
фронте таких азовцев «утили-
зуют» по триста-пятьсот чело-
век в день. Читать новости, 
что на кладбищах Западной 
Украины открывают про-
каты самокатов, потому 
что число погостов рас-
тет в геометрической 
прогрессии. И в землю, 
к сожалению, ложатся не 
только нацисты, но и не-
счастные украинцы, ко-
торых силой потащили 
на убой.

Этих зомби с жовто-
блакитной планеты не 
убедят даже кадры с го-
рящими хвалеными «Леопар-
дами». Но это все, конечно, 

временно - ломка неизбежна 
для любого наркомана.

В КОМПАНИЮ 
К БАНДЕРЕ
Ладно они, а мы-то чего за-

велись? Пять мерзавцев, на-
цистских преступников, име-
ли шанс дожить до старости. 
Теперь, если действительно 
сдуру отправятся на передо-
вую, их очень скоро отправят 
к любимому Бандере. Шум, 
поднятый укроСМИ по пово-
ду их освобождения, говорит 

только о том, что в свою по-
беду, кроме медийной, они 
теперь не очень-то верят.

Когда «Вагнер» ушел из Арте-
мовска, в Киеве обещали взять 
его в считаные дни. Но уже 
месяц российские войска на 
протяжении сотен километров 
сдерживают бешеный напор 
врага и умножают на ноль тан-
ки с кошачьими названиями. 
Пусть себе натягивают своих 
ощипаных «викингов» Колыну 
и Волыну как сову на глобус, 
чтобы придать им значимость. 
Похороны не за горами.

А что же Эрдоган? Буд-
то нам в диковинку вранье 
с той, натовской, стороны. 
«Гадко это», - дал определе-
ние поступку главного турка 
известный телеведущий Ев-
гений Попов. Но!

- Влияет это на ситуацию 
на фронте?  - написал он.  - 
Нет. Влияет на экономику? 
Нет. От этого зависят жиз-
ни и судьбы наших людей? 
Нет. Противник в восторге? 
Кто как. Одни в восторге, дру-
гие гибнут сотнями в день. 
Так что проехали. Делаем свое 
дело.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ
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ИМЕЙ В ВИДУ
Стратегическая авиация 

НАТО каждый месяц отра-
батывает пуски крылатых 
ракет по Москве и Санкт-
Петербургу из воздушного 
пространства Восточной 
Европы.

Минобороны РФ подтвердило, что Киев пытался ударить по 
Крыму, Ростовской и Калужской областям зенитными ракетами 
С-200, переоборудованными в ударный вариант. Российские 
средства ПВО уничтожили две украинские ракеты С-200, еще 
две ракеты отклонили средства радиоэлектронной борьбы. 
Это говорит о том, что, не имея успехов в контрнаступе, Киев 
старается нанести ущерб в тылу России любой ценой.

 � Применение кассетных снаря-
дов несет опасность для мирных 
людей на сто лет вперед.

СТЫД ПОТЕРЯЛИ
- Сейчас мы отправляем на Украину 

кассетные боеприпасы, они должны 
сильно проредить людскую плотность 
русской обороны, чтобы лишить рус-
ских преимуществ глубокого эшело-
нирования, - заявил шеф комитета на-
чальников штабов США Марк Милли. 
Поразительное простодушие. Пред-
ставьте, если бы начальник Геншта-
ба РФ Василий Герасимов публично 
изрек:

- Решили поставить иранцам ком-
плексы «Искандер», которые помогут 
проредить личный состав военных баз 
США на Ближнем Востоке. А также ра-

кетные системы С-400, которые силь-
но проредят плотность американских 
самолетов в случае атаки.

Какой бы истошный поднялся визг 
в Вашингтоне!

Иранцы - это только самый очевид-
ный пример. Количество группировок, 
ненавидящих американцев, исчисля-
ется сотнями. Может, действительно 
начать их вооружать «святыми джа-
велинами» и прочими «стингерами», 
благо целей хоть отбавляй - по всему 
миру разбросаны порядка шестисот 
военных баз USA. Их присутствие да-
леко не радует большинство местных. 
Будет даже достаточно, если янки про-
сто убедятся в нашей решимости это 
сделать. Неуемный зуд поставлять 
оружие  нашим врагам тогда быстро 
поубавится.

ПОЖАЛЕЙТЕ СЕБЯ
Кассетные боеприпасы - угроза пре-

жде всего тем территориям, которые 
Украина собирается «освобождать». 
Дело в том, что в таких снарядах 
нет системы самоликвидации. По 
данным Генеральной инспекции 
Пентагона, от пяти до четырнадцати 
процентов из них вообще не взры-
ваются.

- В сказки о том, что Киев не будет 
использовать кассеты в населенных 
пунктах, я не верю, - пишет военкор 
Александр Коц.  - Потому что сам 
сидел под такими бомбардировками 
полтора месяца в Изюме, по которому 
кассетные эрэсы и «Точки» прилетали 
дважды в день. Даже не замеченные 
в симпатиях к России Human Rights 
Watch фиксировали жертвы среди 

мирного населения от этих боепри-
пасов.

Отреагировал даже премьер Кам-
боджи Хун Сен. Штаты в свое время 
щедро «удобрили» его землю такими 
бомбами.

- Их использование - самая большая 
опасность для украинцев на многие 
годы, даже на сто лет, - уверен поли-
тик. - Из жалости к украинскому на-
роду я призываю президента США как 
поставщика и президента Незалежной 
как получателя не использовать оско-
лочные бомбы, потому что настоящи-
ми жертвами будут украинцы. 

Но у киевского режима своя осо-
бая логика. Вспомним, как министр 
обороны Алексей Резников заявил, 
что его страна - «идеальный поли-
гон для западных армий». Щирый за-
паденец явно не собирается жить на 
родине.

СОВЕСТИ НИ НА МИЛЛИМЕТР ПРЕСТУПЛЕНИЕ

ОБЫКНОВЕННЫЙ ТЕРРОРИЗМ

Сдача в плен боевиков преступного батальона в Мариуполе 
положила конец мифу о «бесстрашных украинских викингах».

ДУБИНА ДЛЯ КОЛЫНЫ И ВОЛЫНЫ
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 � Глава Курчатовского институ-
та - об исследовательском потен-
циале России и Беларуси.

На ПМЭФ известный ученый-физик 
ответил на вопросы, касающиеся 
перспектив союзной науки.

- Как началось сближение наших 
научных умов?

- Обменялись визитами делегаций. 
Нам было важно сделать так, что-
бы с обеих сторон исчез снобизм и 
наладился обычный человеческий 
диалог. Наши специалисты много 
раз ездили в Минск, а белорусские 
коллеги были в Курчатовском инсти-
туте. Нас каждый год посещает мно-
жество делегаций, но белорусы - осо-
бые гости. В отличие от большинства 
стран СНГ, руководству республики 
удалось сохранить и поднять уровень 
науки в стране. После такого обме-
на среди исследователей возникла 
своеобразная среда, и это главный 
результат работы. Между российски-
ми и белорусскими учеными сложи-
лось полное единение и понимание 
того, что великие умы из двух стран 
должны дополнять друг друга, а не 
конкурировать.

- Есть ли совместные проекты, 
где участвуют исследователи из 
двух стран?

- Не так давно составили соглаше-
ние о вступлении Беларуси в Меж-

дународный центр нейтронных ис-
следований, который располагается 
в Гатчине под Санкт-Петербургом. 
Сейчас там идет энергетический пуск 
самого большого полнопоточного 
реактора нейтронов, сформирована 
необходимая научная база. Хочу от-
метить, что Россия и Беларусь в рам-
ках Союзного государства в целом 
показывают другим странам пример 
взаимодействия в научной сфере. 
Не зря к работам на отечественном 

реакторе в Ленинградской области 
уже присоединились ученые из Узбе-
кистана. Еще одно связующее звено - 
это филиал Курчатовского института 
в Минске.

- На что будет ориентирован 
новый филиал?

- Долго обсуждали этот вопрос 
и  пришли к выводу, что необхо-
димо сделать там несколько ла-
бораторий. Одна из них будет по 
меганауке с  различными адронно-
нейтронными вещами, что позво-
лит не только повысить интеграцию 
белорусско-российского научного 
пространства, но и даст минским 
ученым доступ к нашим установкам 
и экспериментам. Вторая часть - это 
ядерные технологии. Тут у нашего 
института большой опыт сотрудниче-
ства, ведь мы запускаем все атомные 
станции. В том числе мы вели работы 
на БелАЭС в Островце.

- С белорусскими производствами 
сотрудничаете?

- Работаем с несколькими предпри-
ятиями. Например, со знаменитым 
«Планаром». Моя кандидатская дис-
сертация была связана с исследова-
нием трехкристального рентгенов-
ского спектрометра. Его разработало 
Министерство СССР по электронной 
промышленности, а изготовил бело-
русский «Планар». Тогда опытные за-
воды у них были в Витебске и Орше. 
Сейчас там их нет, но предприятие 
работает, и мы сотрудничаем.

 � Президенты часто гово-
рят, что нужно совершен-
ствовать наши разработ-
ки.

Владимир ПУТИН:
- У нас правительство 

на протяжении несколь-
ких лет пытается запу-
стить, воссоздать и на новой 
базе создать микроэлек-
тронную промышленность 
в России. Это одна из 
сложных тем, тяжелых, и 
одно из главных  направле-

ний удара по России из все-
го набора ограничительных 
мер.

В Беларуси есть заделы не-
плохие, кое-что еще осталось, 
не растворилось с советских 
времен, а, наоборот, развива-
лось в последнее время бла-
годаря усилиям руководства 
республики и Александра 
Григорьевича, который посто-
янное внимание этому уде-
ляет.

Александр ЛУКАШЕНКО:
- Слава богу, как бы это ни 

было трудно, страна сохрани-
ла и «Планар», и «Интеграл», 
и  БелОМО, и «Горизонт», и 
витебский «Монолит». Но са-
мое главное - научную инфра-
структуру в этой наукоемкой 
отрасли. Тридцать лет прошло. 
Что мы видим? В борьбе за 
передел мира определяющее 
значение имеют технологии. 
Тот, кто обладает ими, спо-

собен не только выстоять, но 
установить в будущем свои 
правила игры. Так называе-
мый цивилизованный, демо-
кратический западный мир без 
зазрения совести использу-
ет технологические рычаги 
воздействия, вводя санкции, 
пытаясь поставить на колени 
неугодные государства - своих 
конкурентов.

Белорусские производители 
и сегодня занимают свою нишу 

на мировом рынке. И это не-
смотря на глобальный тренд 
в сторону уже даже не микро-, 
а наноэлектроники. Появились 
несколько игроков, владеющих 
технологиями порядка четырех 
нанометров. Наши достаточно 
крупные микросхемы остаются 
востребованными. Они надеж-
ны. Но, как я понимаю, нам на-
до от этих больших микросхем 
двигаться в эту сторону - в эти 
маленькие нанометры.

ДОСЬЕ «СВ»
Михаил Ковальчук - ведущий ученый в области 

рентгеновской физики, один из идеологов и орга-
низаторов развития нанотехнологий в России. Член-
корреспондент РАН, иностранный член НАН Беларуси. 
С 2015 года возглавляет Курчатовский институт. За-
нимается не только научной, но и просветительской 
деятельностью. Автор и ведущий сразу нескольких 
научно-популярных телевизионных циклов.

 � В СССР добивались колоссаль-
ных успехов. Необходимо навер-
стать упущенное.

- Сможем вернуть России прежнее 
место в мировой науке?

- Хорошо знаем, что надо делать в лю-
бой стране мира, но очень плохо пони-
маем, что есть в нашей собственной. 
Поэтому сейчас для России очень важно 
собрать по крупицам все, что осталось. 
Напомню, к моменту распада Советского 
Союза мы были практически первыми 
по развитию микроэлектроники. Больше 
трети всего рынка принадлежало имен-
но СССР. На Западе на ветках сидели, 
а у нас уже машины стояли.

- Какая сфера нанотехнологий сей-
час актуальнее?

- Эра микроэлектроники подошла к кон-
цу, ей больше некуда развиваться. Только 
новый рывок - в первую очередь рент-
геновский - даст возможность России 
и  Беларуси создать и занять новые рын-
ки. Есть один момент, который в бело-
русской науке меня удивил и обрадовал. 
Страна великая, но небольшая. И надо 
отдать должное президенту Александру 
Лукашенко  - руководству республики 
удалось сосредоточить свою фундамен-
тальную науку. Они не могли «пахать 
широким плугом», поэтому сосредоточи-
лись на конкретных вещах и конкретном 
результате. Этим наука постсоветская 
пренебрегла.

- Союзное государство сегодня мо-
жет стать востребованным с  точки 
зрения науки?

- В России всегда была наука иссле-
довательская, непонятно кому она была 
нужна. Сегодня мой главный призыв к 
власти звучит так: она наряду с фунда-
ментальностью должна стать производи-
тельной силой. И Беларусь в этом смыс-
ле очень хороший пример. У Союзного 
государства есть потенциал сделать так, 
чтобы остальные страны выстраивались 
к нам в очередь.

Союзное государство должно стре-
миться к тому, чтобы стать абсолютно 
суверенными и независимыми в  микро-
электронике. Такие цели ставят также 
президенты Александр Лукашенко 
и Владимир  Путин. Но чтобы достичь 
ее, ученым стоит оглянуться назад. В 
советское время у нас была уникальная 
программа «Субмикрон» по микроэлек-
тронике, и Курчатовский институт вместе 
с «Интегралом» значительно продвину-
лись в этом. В целом у России и Беларуси 
огромный потенциал для восстановления 
и совершенствования наработок совет-
ских лет.

СОХРАНИМ И ПРИУМНОЖИМ ЛИДЕРЫ � О НАНОТЕХЕ

КОНКРЕТНО

УЧЕНЫМ СЛЕДУЕТ 
ОГЛЯНУТЬСЯ НАЗАД

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

Гр
иг

ор
ий

 С
Ы

СО
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

У НАС УЖЕ МАШИНЫ СТОЯЛИ - 
А В ЕВРОПЕ «НА ВЕТКАХ СИДЕЛИ»

Михаил КОВАЛЬЧУК - о микроэлектронике:

Представительство вуза 
открылось в белорусской 
столице в марте этого года. 

Знаменитая «Курчатовка» 
по праву считается одним 
из ведущих научных центров мира.
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Родственники из 
Польши интересуют-
ся, разрешено ли ино-
странцам в этом году 
приехать в Витебск на «Сла-
вянский базар» без визы. 
Я слышал, что такое реше-
ние в очередной раз при-
няли. Так ли это?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- «Славянский базар в Ви-

тебске» - крупнейший в Бе-
ларуси культурный форум. 
В нем участвуют представи-
тели десятков стран со всего 
мира. На протяжении многих 
лет проходят Дни культуры 
стран - учредителей фести-
валя. С 2003 года его неотъ-
емлемой частью стал День 
Союзного государства.

Безвизовый режим для ино-
странных участников и гостей 
феста существует с 2019 года 
(перерыв сделали только из-
за ковида в 2020 году).

Александр Лукашенко 
30 марта 2023 года подпи-

сал распоряжение, которым 
определил безвизовый режим 
для участников и гостей «Ба-
зара».

С учетом сложившейся 
практики государственной 
поддержки фестиваля распо-
ряжением также предусмотре-
ны отдельные преференции 
для его организаторов и ар-
тистов.

Сотрудники Госпогранко-
митета Беларуси обращают 
внимание: чтобы приехать на 
фестиваль искусств по безви-
зовому режиму, нужно соблю-
сти несколько условий. В част-

ности, требуется предъявить:
- действительный документ 

для пересечения границы;
- «зеленую карту» (если еде-

те на автомобиле);
- медстраховку;
- оригинальные (допуска-

ются и распечатанные элек-
тронные) билеты (квитки) на 
фестивальные мероприятия 
в Летнем амфитеатре или кон-
цертном зале «Витебск»;

- подойдет и официальное 
приглашение от Дирекции 
фестиваля или Министерства 
культуры РБ.

Один билет дает право толь-

ко одному гражданину разо-
во пересечь белорусскую гра-
ницу. Сделать это можно не 
позднее даты мероприятия, на 
которое куплен билет.

Всего воспользоваться 
упрощенным порядком въез-
да могут граждане 73 госу-
дарств. И судя по прибыва-
ющим зарубежным гостям, 
активно этим пользуются.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 � На ВДНХ в Уфе транс-
портную проблему уже ре-
шили - на выставку привез-
ли новые трамваи, автобусы 
и электробусы совместного 
производства.

МАРШРУТ 
ДО БАРНАУЛА
Свободных мест в трамвай-

чике почти не осталось. Он 
пользовался какой-то беше-
ной популярностью у публи-
ки. Особенно много в салоне 
было детей. Каждый старался 

занять место у окошка, чтобы 
помахать рукой тем, кто сна-
ружи. Никто никуда не спе-
шил и не толкался. Да и ва-
гон хоть и подмигивал всем 
вокруг своими разноцветны-
ми фарами, закрывать двери 
и отправляться не торопился. 
Потому что стоял как экспо-
нат на ВДНХ - выставке дости-
жений российской и белорус-
ской промышленности, на три 
дня прописавшейся на Фору-
ме регионов в самом центре 
столицы Башкирии. Для этого 
одну из важнейших улиц горо-
да - Заки Валиди - на это время 
сделали пешеходной. Все для 
того, чтобы продукцию пред-
ставили около полусотни ком-
паний из обеих стран. На от-
крытой площадке - больше ста 
единиц техники. И ее можно 
было потрогать, а в качестве 
бонуса еще и посидеть в ка-
бине, побыв ненадолго трак-
тористом или комбайнером.

На самом деле выставлен-
ный в Уфе образец белорус-
ского трамвая «Белкоммун-
маша» - на ходу и сразу после 
выставки отправился по одно-
му из маршрутов Барнаула. 
Как и все остальные экспона-
ты, которые потом разъедутся 
по России. Никакой «потем-
кинщины» и показухи. А глав-
ная фишка вагона в том, что 
он низкопольный: забирать-
ся в салон легко. Точно такие 

же сейчас собирают на заводе 
под Нижним Новгородом под 
маркой «МиНиН».

НАДЕЖНЫЙ 
«ГОРОЖАНИН»
Привезли и другой вид го-

родского транспорта - гибрид 
троллейбуса и электробу-
са «Горожанин». Тоже низ-
копольный. Двести машин 
должны поставить в этом году 
в Пензу и Новосибирск. Пят-
надцать пропишутся в Уфе. 
Сделан «Горожанин», как шу-

тит гендиректор МАЗа Ва-
лерий Иванкович, в РБ - то 
есть и в Республике Беларусь, 
и в Республике Башкортостан. 
Белорусские каркас и двига-
тель, а интерьер, батареи 
и электропривод - башкир-
ские. Импортного почти ни-
чего.

- Заменили итальянские 
крепежные болты нашими, 
из Белебеево. И им хорошо, 
и нам здорово, - говорит глава 
Башкирии Радий Хабиров.

Вот выстроились в шеренгу 
синенькие «КамАЗы», а на-
против  - ряд красных ком-
байнов Гомсельмаша. Тут же 
последние модели белорус-
ской коммунальной техники 
и даже мобильный офис на 
колесах от МАЗа. Можно по-
сидеть в креслах рядом с ним, 
а можно на комфортном дива-
не внутри.

Гигантские «БелАЗы» в Уфу 
не приехали, но прислали 
вместо себя, судя по размеру, 
свою «половинку» (не самую 
плохую, надо сказать) - рабо-
тающий на карьерах погруз-
чик «МоАЗ» (Могилевский 
завод входит в холдинг «Бе-
лАЗ»). Желтенькая машин-
ка - тоже продукт импорто-
замещения: все детали в ней 
«союзные». Этот экземпляр 
останется работать в Башки-
рии.

 � Рядом с уличной площадкой был 
крытый выставочный павильон.

На стенде Госкомитета по науке и тех-
нологиям выставили восемьдесят экспо-
натов: СВЧ-оборудование, линейку УЗИ-
приборов, порошки, изделия из сплавов, 
ветеринарные биопрепараты нового по-
коления, комплекс LungExpert, разрабо-
танный для автоматизации диагностики 
заболеваний легких по КТ- и рентгенов-
ским изображениям.

На стенде башкирского предприятия 
«Капман» его гендиректор Сергей Ка-
питонов демонстрирует качество про-
дукции. Берет прихватку для сковородок, 
тех, что надо хватать с пылу с жару. Под-
жигаем ее - не горит.

- Можете бесконечно долго держать 
сковороду прихваткой, и тепло не будет 
передаваться руке, - уверяет гендиректор.

А все потому, что она из ткани, которой 

огонь не страшен. На самом деле при-
хватки - это не профильная продукция. 
Предприятие выпускает спецодежду из 
арамидной ткани. Главные заказчики - 
 нефтяники. Ткань из Беларуси, с фабрики 
«Камволь». Никакой химической пропитки 
для нее не надо.

- Уникальное предприятие. Производить 
такое волокно очень сложно. Если ткац-
кий станок старый, то арамидная ткань 
быстро стачивает иглы. Она такая же 
прочная, как кевлар для бронежилетов. 
И не протирается. Получили уже около 
тридцати километров ткани, из которой 
пошили десять тысяч костюмов, - с гор-
достью говорит Сергей Капитонов.

Государственный подарочный фонд 
«Белхудожпромыслы» при Управлении 
делами Президента Беларуси привез 
в  Уфу культурно-исторические ценности.

- Это продукция наших народных про-
мыслов: слуцкий пояс, льняные комплек-
ты, рушники, расписные сундуки и тканые 
пледы, - рассказала представитель фонда 
Ольга Деренчук.

Наталья Бурак из Бобруйска - мастер 
по плетению из соломки. Их всего в горо-
де осталось двое, причем напарница уже 
на пенсии. Сама Наталья, несмотря на мо-
ложавый вид, занимается народным про-
мыслом 21 год. И бросать не собирается. 
Любимая фигура, у нее, конечно, бобер.

Самый аппетитный уголок на выставке 
был у Республики Коми: тут и деликате-
сы из мяса птицы и свинины, консервы 
и самые разные напитки.

У белорусов нашелся свой «сладкий» 
ответ - продукция шоколадной фабрики 
«Коммунарка». О ней теперь знают мно-
гие в России. Чем не достижение?

ТЕПЕРЬ РУКАМИ МОЖНО ЖАР ЗАГРЕБАТЬ НОУ�ХАУ
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У ТРОЛЛЕЙБУСА УС ОТКЛЕИЛСЯ

Тот самый гибрид 
с электробусом - без рогов!

Работы белорусских 
мастеров пользовались 
большим спросом.
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Андрей ЮРЬЕВ,  
Валентина СТЕПАНОВА

 � На малой родине бело-
русского президента в этот 
день в Александрии собра-
лись восемьдесят тысяч че-
ловек. Вот это размах!

СЕРДЦЕ В НЕБЕ
В ночь на Ивана Купалу на 

Могилевщину съезжаются го-
сти со всей Беларуси и различ-
ных уголков России. В этом 
году волшебный праздник 
проходил под эгидой Союз-
ного государства.

- Мам, ты снимаешь, как ле-
тают самолетики? - задорная 
малышка не может отвести 
глаз от красочного шоу в небе.

От мастерства пилотов дух 
захватывает даже у взрослых. 
Раз - и в небе вырисовывается 
сердце. Но это еще не все сюр-
призы. Финальный аккорд - 
фигуры высшего пилотажа от 
парашютистов, которые под 
облаками развернули флаги 
наших стран. Площадь каж-
дого  - семьсот квадратных 
метров, как минимум два 
баскетбольных поля.

Небесное представление от-
крыл концерт «Союзные звез-
ды в гостях в Александрии». 
На сцену вышли российские 
и белорусские знаменито-

сти  - Надежда Кадышева, 
Руслан Алехно, Зара, Алена 
Ланская, Ирина Дорофее-
ва. Среди почетных гостей 
праздника был и Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

А после заката солнца июль-
ское небо разукрасил красоч-
ный фейерверк.

КРАСАВИЦЫ-
МАТРЕШКИ 
И КОВРЫ
Себя показать и на других 

посмотреть на живописную 
Могилевщину приехали боль-
ше пятисот мастеров. Вырос 
настоящий город из колорит-
ных улочек, интерактивных 
площадок. Гончарство, соло-
моплетение, вышивка - гости 
с интересом рассматривали 
хенд-мейд, который не просто 
создает дома уют, но и спа-
сает от злых духов. Мастера 
из Свердловска представили 
уральскую лаковую роспись 
по дереву, из Оренбурга при-
везли пуховые платки, из 
Дагестана - ковры и ювелир-
ные украшения. Воронеж-
цы удивляли расписными 
красавицами-матрешками.

Всего из России было око-
ло девяноста умельцев из де-
вятнадцати регионов. Мастер 
школы народных ремесел «Ар-

тель» Юрий Чепелев приехал 
из Курска:

- Беларусь - страна, удив-
ляющая культурой и тради-
циями. С радостью общаемся 
с умельцами, обмениваемся 
опытом. Синеокая всегда 
удивляет количеством про-
мыслов и талантов. Праздник 
Купалья в Шкловском райо-
не имеет еще и глубинный 
смысл. Александрия каждый 
год не просто собирает дру-
зей - она объединяет народы.

Ирина Емельянова из Бе-
лыничского района привезла 
рушники, где в каждом вы-
шитом символе - сакральный 
смысл:

- При работе над орнамен-
том нельзя делать крестиков, 
чтобы не преграждать путь 
высшим силам и не испортить 
человеку судьбу.

Обычай отмечать праздник 
Ивана Купалы жив и в России. 
Грандиозно погуляли в этом 
году на Колыме. На Конном 
дворе близ Хасына приезжаю-
щих встречали ряженые, ко-
торые предлагали хлеб-соль, 
угощали чаем, кормили поле-
вой кашей. Гости плели обе-
реги, умывались  росой и тор-
говались на ярмарке.

Пышно отмечали и в Та-
тарстане. В Зеленодольске 
 собрались тридцать тысяч 
гостей. В парке «Березовая 
роща» своими руками дела-
ли обрядовые куклы, пле-
ли фенечки, учились писать 
каллиграфическим почерком 

и древнеславянскими буква-
ми. А желающих сплести вен-
ки было так много, что цветы 
быстро закончились. Детиш-
ки заплетали косы русалке, 
«целовали» лягушку из рогат-
ки, запускали летучего змея 
и  убегали от Бабы-яги. 

На берегу реки Уссури 
в Хабаровском крае собрав-
шихся накормили бесплатно 
ухой, приготовленной тут же 
на костре, а на память всем 
 дарили куклу-берегиню, ко-
торая  защищает от дурного 
глаза,  всякой порчи и нечи-
стой силы. 

 � Хороводы, песни и прыжки через костер - обяза-
тельные атрибуты праздника.

Один из самых таинственных ритуалов купальской ночи - 
поиски «папараць-кветкi». По преданию, нашедший волшеб-
ный цветок сможет отыскать скрытые клады и даже понять 
язык птиц и зверей. Может, в самую мистическую ночь в году 
кому-то улыбнулась фортуна?

После шумных забав - самое время подкрепиться. Ароматы 
гостеприимных подворий заманивали даже тех, кто строго счи-
тает калории и сидит на диете. Как устоять перед блинчиками 
с пылу с жару, ароматным супом из лисичек, подрумяненными 
овощами-гриль и сочным шашлыком? Тут развернули и ман-
галы, и печи-казаны, и тандыры. А детвора тянула родителей 
к палатке «Купальскія прысмакі» (лакомства, бел.), которую 
оформили в виде сказочного пряничного домика.

ВЗВЕЙТЕСЬ КОСТРАМИ

ПРЫСМАКИ В ПРИДАЧУ ТРАДИЦИИ

А КАК В РФ? 

Бе
лТ

А

НАЕЛИСЬ 
ОТ ПУЗА

На фестивале продали 
больше 1,8 тонны шашлыка, 

семьсот килограммов продук-
ции гриль и барбекю, девять-
сот килограммов картошки-

фри, триста килограммов 
мороженого, две тыся-

чи литров кваса.

Кому добавки? За баранками и ароматным чаем 
из самовара на дровах выстраивалась очередь.

Венок из трав и цветов - не просто 
украшение, а ритуальный предмет, 
наделенный магическими свойствами.

В необычную ночь пламя огня 
защищает от нечистой силы.

Для Жанет у зрителей 
отказа нет.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
18.45, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
18.55, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка»» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1976 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 02.45 «Год в истории 1985 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
09.45 «Год в истории 1987. Джинсы 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.00 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «МЫМРА» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Корь. 

Чем рискуют «отказники» 
от вакцины против самой 
заразной болезни?» (12+)

15.15 «Карта Родины. Калужская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 
Красной шапочки» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

20.45 «Дневники международного 
фестиваля «Славянский 
базар» (12+)

21.15 «Есть вопрос. К чему приведет 
размещение ядерного оружия 
в Беларуси?» (12+)

22.20, 03.15 «МЕНЯ ЗОВУТ 
АРЛЕКИНО» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1988. 

Кооперативы (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 
(16+)

08.45 «Год в истории 1991. Авоська 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1993. 

Малиновый пиджак 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 
(12+)

12.45 «Год в истории 1988. 
Кооперативы (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «КОСТЮМ АРЛЕКИНА» (12+)
14.45 «Год в истории 1991. Авоська 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Восточная» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1998. Копейка 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1998. 

Трезвость - норма жизни 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. 
Путешествуем по Союзному 
государству. Какой он, летний 
отдых - 2023?» (12+)

09.45 «Год в истории 1999 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

12.45 «МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО» 
(16+)

15.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)

21.45 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО 

ЛЕТА» (12+)
02.45 «Год в истории 1998. Копейка 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1926 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.45 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1935 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 02.45 «Год в истории 1962 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА»(12+)
13.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 
молоды мы были» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос. Как нам отстоять 

на Украине свою веру?» (12+)
22.20, 03.15 «ЦИРК СГОРЕЛ, 

И КЛОУНЫ РАЗБЕЖАЛИСЬ» 
(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 02.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 05.45 «Год в истории 1967 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. 

Путешествуем по Союзному 
государству. Какой он, летний 
отдых - 2023?» (12+)

09.45 «Год в истории 1973 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

12.45 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Гимнастика» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ СТАЛИНА» 
(16+)

21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Рукавишников» (12+)

09.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

09.35 «Кукушка и скворец». 
Мультфильм (6+)

09.45 «Лиса-строитель». Мультфильм 
(0+)

09.55 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

10.05 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

10.45 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Жданов» (12+)

11.40 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
15.05 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
16.20 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Абакумов» (12+)
17.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Маргарита 

Павлова» (12+)
20.00 «Союзинформ.Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+). Темников - 

гениальный танцор, лишенный 
возможности танцевать. Травма, 
прервавшая его карьеру, 
прогрессирует, и совсем скоро 
Темников не сможет ходить...

23.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ»(16+)

00.55 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
УДАРНАЯ ВОЛНА» (12+)

04.30 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

05.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Аура» (12+)
09.00 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
09.30 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (6+)
09.35 «В лесной чаще». Мультфильм 

(0+)
09.55 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
11.40 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
17.10 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)
19.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
21.00 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+). Великая 
Отечественная война оставила 
глубокий след в истории нашей 
страны. Нет такого человека, 
которого не коснулись бы 
последствия самого большого 
вооруженного конфликта 
двадцатого века...

22.55 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
02.45 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
03.30 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)

21 июля 22 июля 23 июля

17 июля 18 июля 19 июля 20 июля

С 20 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«УБИТЬ СТАЛИНА» 
Осень 1941 года. Положение на фронте 

критическое, врага едва удается сдерживать 
на подступах к Москве. А руководство рейха 
решает нанести сокрушительный и ковар-
ный удар - убить Сталина. Осуществить 
операцию поручено специальной группе 
офицеров из команды абвера «Бранден-
бург-800»...

17 ИЮЛЯ В 22.22

«МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО»
Парень по прозвищу Арлекино и его дру-

зья ведут своеобразный образ жизни. Живут 
на собственной «базе» недалеко от города 
и ведут «войны» со своими идеологически-
ми «врагами»: неформалами, металлиста-
ми, ультраправыми. Но лихая жизнь быстро 
заканчивается при столкновении с более 
могущественными силами…

Юлия НОВИЦКАЯ

Пятница тринадцатое или 
просто тринадцатое. Мало ко-
му нравится этот день. Это 
число большинство людей 
считает невезучим. Но для 
кого-то - оно даже счастливое.

Космонавты к нему тоже 
по-разному относятся. Ле-
гендарная Марина Попович 
рассказала мне, что, когда 
они с мужем космонавтом 
Павлом получили квартиру 
№ 13, сразу же пошли в до-
моуправление сдавать ключи: 
«Я сказала, что не буду жить 
в квартире с таким номером. 
И я, и муж летаем, а тут та-
кое несчастливое число. И 
нашли выход - повесили на 
дверь табличку с номером 
12а. И во всех странах, где 
готовились космонавты, зна-
ли, что в Звездном городке 
нет квартиры № 13».

А Виктор Савиных спокой-
но относится к этому числу. 
Они с женой Лилией живут 
в квартире с таким номером, 
и летал он на «Союзе Т-13».

На околоземной орбите по-
бывало 130 наших соотече-
ственников. Тринадцатым был 
Владимир Шаталов. Един-
ственный космонавт, который 
пришел в отряд уже Героем 
Советского Союза.

Александр Самокутяев ро-
дился 13 марта, поэтому отно-
сится к этому числу хорошо. 
Александр Скворцов летал 
на «Союзе МС-13», и корабль 
отработал без единого заме-
чания.

Владимир Джанибеков 
тоже родился 13-го числа 
и  летал на «Союзе Т-13». 
Еще два наших покорителя 
Вселенной появились на свет 
в день с таким порядковым 
номером - Алексей Елисеев 
и Александр Калери. 

Большинство космонавтов 
спокойно относятся к этой 
цифре. Даже не задумыва-
ются об этом. Ну есть и есть 
она. У них это обычный рабо-
чий день. Иногда на Земле, 
а иногда и в космосе.

ТРИНАДЦАТЬ - 
СЧАСТЛИВОЕ 
ЧИСЛО?
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вече видео

RU-BY агент

5. ПУТЯЕВСКИЙ ПРУД
Зона прибрежного отды-
ха недалеко от центра го-

рода, прямо в парке 
Сокольники. Он 

сравнительно 
небольшой, но 
зато и ехать 
далеко не 
придется. 
Под крона-
ми дере-
вьев можно 
укрыться от 

летнего зноя. 
И с комфор-

том тоже все 
в порядке - есть 

кабинки для пере-
одевания, навесы, 
биотуалеты, служ-

ба спасателей и медпункт.
Для безопасного отдыха с детьми 

имеется лягушатник и площадка с гор-
кой, лесенками и качелями. Можно 
поиграть в волейбол, взять в аренду 
катамаран, акваскутер или надувную 
лодку. Любителям экстрима тоже скуч-
но не будет - одну из частей пруда от-
вели под занятия вейкбордом. Правда, 
только на лебедке, но для тренировок 

вполне сгодится. Магазины-кафе тоже 
в наличии и рядом.

 � КАК ДОБРАТЬСЯ: ближе всего 
от платформы Маленковская Ярос-
лавского направления.

Валентина СТЕПАНОВА

 � Съездить в Белокаменную стоит не 
только за музеями и ресторанами. Ле-
том здесь с комфортом можно прове-
сти время у воды, вдоволь накупаться 
и позагорать.

1. МЕЩЕРСКИЙ ПРУД
Это один из лучших пляжей 

в черте города (в Солнцево) с чистой водой 
и бесплатным входом. Он довольно боль-
шой - длина песчаного берега около сотни 
метров. Можно полежать на травке - если 
не любите песок или приехали с детьми. 
Под рукой уютные кафе и развлечения: 
аренда лодок, волейбол и пляжный фут-
бол. Сюда приезжают как шумной ком-
панией, так и семьей. Каждому найдется 
занятие по душе.

На территории пляжа есть все необхо-
димое: кабинки для переодевания, туалет, 
душ, медслужба, и даже небольшая дет-
ская площадка с горками. А в тени дере-
вьев спрятался парк Angry Birds и большой 
«Панда-парк». Понравится тут и заядлым 
рыбакам: для них есть специальная зона 
на небольшом расстоянии от пляжа. Рыбу 
никто не спугнет.

 � КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшие стан-
ции метро  - «Славянский бульвар», 
«Озерная» и «Говорово».

2. У РЕЧНОГО ВОКЗАЛА
Отличное место, чтобы поза-

горать. На просторной деревянной плат-
форме, установленной над Химкинским 
водохранилищем, открыли три бассейна, 
вода в которых все время +26 градусов. 
Вход свободный, но все сопутствующие 
услуги - полотенца, лежаки, зонтики - за 
отдельную плату.

Если готовы раскошелиться, отдохнете 
по-королевски. Есть мягкие кровати с бал-
дахинами, диваны-ракушки с откидным 
козырьком и беседки. А также раздевалки 
с  сейфами, санузлы, душевые, медпункт, 
за безопасностью на воде следят спаса-
тели. На суше для желающих размяться - 
волейбольная площадка. Поесть предлага-
ют в летней кухне, ресторане и фитобаре. 
Пляж открыт каждый день с 10.00 до 20.00.

 � КАК ДОБРАТЬСЯ: метро «Речной 
вокзал».

4. ЛЕВОБЕРЕЖНЫЙ
На этом пляже чи-

стый песочек и деревянные 
спуски к воде. Ступен-
чатые настилы из де-
рева есть и на пе-
ске: некоторые 
под  открытым 
небом, а другие 
под навесами. 
В наличии ка-
бинки для пе-
реодевания, 
душ, бесплат-
ные шезлонги.

Большие дет-
ские площадки 
и аттракционы пора-
дуют маленьких посети-
телей, пока взрослые играют 
в волейбол или футбол на специ-
ально построенных площадках. 
Есть мини-скейт-парк и зона для 
воркаута. За порядком всегда сле-
дят спасатели, а в медпункте ока-
жут первую помощь. Рядом есть 
кафе и магазин - в пешей доступ-
ности. 

 � КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшее 
метро - «Ховрино».

3. СЕРЕБРЯНЫЙ БОР
На комфортабельных пляжах Серебряного Бо-

ра, окруженных сосновым лесом, в погожие дни собирается 
много людей, желающих искупаться в Москве-реке, поза-
горать, поиграть в спортивные игры и приятно провести 
время в хорошей компании.

Он  самый длинный и большой в столице, площадь зани-
мает аж десять гектаров. Поэтому, строго говоря, пляж там 
не один - их множество. Есть кафе на любой вкус, навесы, 
спортплощадки, пункты проката лежаков и катамаранов, 
спортивного инвентаря, прогулочных катеров, гидроциклов 
и сапов. На площадках «Бора-Бора» и «Улетай» проходят 
дискотеки, вечеринки, концерты и шоу-программы. Даже 
плавучие бани в наличии!

 � КАК ДОБРАТЬСЯ: ближайшее метро - «Полежаевская».
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ПЯТЬ САМЫХ КЛАССНЫХ 
ПЛЯЖЕЙ МОСКВЫ

Любителям экстрима - прямая дорога 
в Сокольники.

Площадь Мещерского парка огромная: и пешком прогуляться, 
и покататься на велосипеде, и шашлыки пожарить.

Пикник в тени 
деревьев - то что 
надо в летний зной.

Здесь можно сделать 
идеальные фото 
для соцсетей.

Малышню из воды 
не вытащить!
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